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César García

S us primeros pasos 
en el mundo artísti-
co los daba en bares 
y emisoras de radio 

de Salamanca, su ciudad natal. 
Después, se apuntó a un popu-
lar concurso nacional de mono-
loguistas, que se difundía en la 
televisión y que acabó ganando. 
Ese fue el momento que cambió 
su vida.

Héctor de Miguel, antes co-
nocido como ‘Quequé’, es un 
humorista, monologuista, ac-
tor, guionista y presentador, de 
reconocido prestigio en España. 
Aunque no ha dejado los esce-
narios, actualmente se le puede 
seguir en su popular ‘Hora vein-
tipico’, un peculiar y divertido 
informativo que se emite de lu-
nes a jueves a las 20.45 horas en 
la app de la Cadena SER, Youtu-
be y en cualquier plataforma 
de podcast, así como en las 
principales redes sociales.

Empecemos hablando 
de tu infancia. ¿En esa 
época ya querías dedi-
carte al humor?
Yo de pequeño tuve claro 
muy pronto que no me gus-
taba madrugar y eso 
ya delimitó 
un poco 
m i s 
o p -

ciones laborales y eliminó au-
tomáticamente otras muchas. 
Ya sabía que un trabajo al uso, 
digamos de 8 o 10 horas al día 
en una oficina y demás no me 
iba a hacer muy feliz. Y era lo 
único que tenía claro, lo demás 
fue viniendo.

Podría haber sido la música o 
trabajar como actor, pero al final 
fue la comedia porque no tuve 
suerte, se cruzó en mi vida y a 
partir de ahí todo se fue liando.

Pero de pequeño, ¿ya se te 
daba bien divertir a la gente?
Sí me gustaba mucho hacer reír 
y me gustaba mucho el cachon-
deo y las risas, aunque no era el 
típico gracioso de clase, yo ne-
cesitaba cierta confianza y estar 
en un entorno a gusto, pero en 

cuanto cogía 
confianza 

ya na-
die me 
p a r a -
ba. 

¿Y eras extrovertido?, por-
que a veces los artistas en-
gañáis un poco, parecéis 
muy abiertos en el escena-
rio y luego muchos son tí-
midos en la vida.
Yo cumplo el tópico tal cual, 
aunque me iba haciendo menos 
tímido con el paso del tiempo, 
porque con la edad ya llegó un 
momento en el que la timidez 
ya no puede ser excusa, pero yo 
soy un poco diésel, necesito mi 
tiempo de adaptación y conocer 
un poco a las personas con las 
que estoy. Luego ya sí me vengo 
arriba. 

¿‘El Club de la Comedia’ fue 
un poco el antes y el des-
pués en tu vida profesional?
Sí, ahí ya es cuando empecé a 
dedicarme profesionalmente 
y a pagar las facturas con esto. 
Me tuve que ir a Madrid y ya 
dejé mi vida aquí, donde había 
hecho cosas en Cadena Dial, en 
Cadena Cien y en bares, en es-
pecial en El Principal y en algu-
no de Varillas.

Paradójicamente todo esto 
fue en 2002, un año muy bueno 
para Salamanca, que fue tam-
bién muy bueno para mí. 

Y con muchos de aquellos 
concursantes, que luego 
también se convirtieron en 
artistas profesionales, ¿si-
gues en contacto?, ¿tenéis 

buena relación aunque 
sois competencia unos de 
otros? 
Sí. Lo que pasa es que como 
éramos casi la primera hor-
nada, digamos de cómicos 
y cómicas profesiona-
les de eso que se llama 
‘Stand Up Comedy’, es 
verdad que nos apoya-
mos mucho entre noso-
tros al principio, porque 

íbamos un poco como 
los pioneros, disfrutando 

mucho de esa conquista 
que fuimos haciendo de la 

Stand Up Comedy primero en 
las salas, luego en los teatros y 
después en la televisión, la ra-
dio e internet.

¿Ha cambiado mucho des-
de aquella época a lo que es 
hoy en día el mundo profe-
sional del humor?
No sabría decirte si a mejor 
o a peor porque, por un lado, 
quizás antes, como en casi to-
das las profesiones, se pagaba 
mejor por ir a actuar a un bar 
de una ciudad que ahora, pero 
también es verdad que ahora 

hay más oportunidades. Hay 
muchos más sitios en los que 
actuar y esa cosa que yo nunca 
conocí cuando empezaba que es 
esto de los micrófonos abiertos 
(Open Mic), prácticamente hay 
uno o dos en cada provincia, en 
cada ciudad, en cada sitio gran-
de, y luego está internet, porque 
cuando empezamos había inter-
net pero no había redes sociales.
Ahora, con un buen canal de 
Instagram hay cómicos que han 
hecho una carrera sin salir en 
la televisión y sin salir en nada. 
Ha sido un proceso natural el de 
adaptar el producto a las redes 
sociales, que cada vez hay más 
y de distintos 
tipos.

Además, aho-
ra hay un tipo 
de comedia que 
se lleva mucho 
que es el ‘crowd 
work’, hablar 
con el público, 
una especie de 
improvisación 
como la que 
hace Juan Dávi-
la, que además 
lo ha trabajado 
mucho a través 
de Instagram, 
porque con esos pequeños ví-
deos promocionas el espectácu-
lo.

Hablando de la improvisa-
ción, a veces da la sensación 
de que improvisáis mucho 
pero no sé si detrás hay un 
guion serio y muy trabajado.
Puede haber un guion y que te 
vaya dando pie a otras salidas, 
no es incompatible, también 
depende del show que estés ha-
ciendo, si yo estoy haciendo una 
cosa mía personal en una sala 
y se cae un vaso, lo aprovecho 
para integrarlo en el espectá-
culo. Tienes que estar prepara-
do porque nunca sabes lo que 
te van a decir, entonces hay un 
guion pero luego tiene que ha-
ber un margen para la improvi-
sación que es lo que te regala el 
público en ese momento.

 Eres uno de esos cómicos 
populares. ¿Cuándo la gen-
te te reconoce por la calle te 
incomoda o es parte del tra-
bajo y punto?
 A mí nunca me ha incomodado 
la verdad. También depende un 
poco del momento profesional 
en el que estés. Por ejemplo, 
cuando en los años de ‘La Vida 
Moderna’ te reconocía más la 
gente joven, de 20 a 30 años, 

que eran los que se estaban en-
ganchando esa especie de nueva 
radio que estábamos

¿Y actualmente, con el 
‘Hora veintipico’?
Ahora me sorprendo también 
porque estoy en un horario atí-
pico en la cadena SER con un 
programa que está funcionando 
bien y de repente me conocen 
muchos niños.

Ya que mencionas la radio, 
de una u otra manera, al fi-
nal, sigues vinculado a ella.
Siempre fue el medio que más 
me gustó y además creo que la 
nueva vida de la radio está muy 

bien. El marida-
je de internet y 
radio es perfec-
to, no tanto a 
lo mejor por lo 
que yo hago que 
incluye también 
televisión. Lo 
que hago en la 
radio ahora se 
ve y esto es una 
desventaja. An-
tes, en muchos 
casos podías ir 
despeinado y 
en bata y daba 
igual, y ahora 

te tienes que arreglar un poqui-
to, pero es verdad que todo ese 
consumo de radio vía YouTube 
ha incorporado la radio a un pú-
blico que antes no había conoci-
do ese medio.

Y los pódcast también la 
han dado una nueva vida a 
la radio.
Si, gracias a ellos ya no solo se 
escucha la radio en emisora li-
neal, con unos horarios deter-
minados. Yo hubiese querido 
de pequeño el pódcast de Carlos 
Pumares porque solo tenías una 
oportunidad a las dos de la ma-
ñana o te lo perdías.

Te sientes más cómodo en 
un estudio de radio o frente 
al público en directo. 
Son cosas distintas aunque yo 
estoy cómodo en ambas para 
hacer mis tonterías pero es ver-
dad que en la radio me siento 
especialmente bien y bueno, 
en una sala también, pero en 
el ecosistema de la radio ahora 
con sus cámaras, es un traje que 
me gusta. 

¿Cómo es tu relación con el 
público, has vivido alguna 
situación de esas ines-
peradas en las que al-
gún chiste no ha tenido 

Héctor de Miguel, cómico salmantino antes conocido como Quequé

“Puedes hacer humor de todo  
pero no de cualquier manera”

Actualmente triunfa en YouTube y en las plataformas de podcast con su peculiar y 
descarado informativo ‘Hora Veintipico’

”Nunca 
me ha 
incomodado 
que la 
gente me 
reconozca 
por la calle”
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la respuesta esperada? 
¿Eso cómo se solventa? 

En este tipo de situaciones te vas 
enseguida al siguiente chiste, 
tampoco hay que recrearse. Si 
fuéramos perfectos e infalibles 
no habría que ensayar, ni que 
probar texto, 
ni que hacer 
nada, sería 
todo muy fá-
cil, escribirías 
algo en tu ha-
bitación y sería 
perfecto, pero 
no va así. 
En tu cabeza 
puede sonar 
muy bien y 
luego el mis-
mo chiste hecho un martes o 
un miércoles puede funcionar 
o no, por ti, por el público, 
porque le has dado la entona-
ción antes de la palabra que 
debías. Afortunadamente lo 
de los chistes no es una cien-
cia exacta. Aunque hay libros 
sobre ello tienen un margen 
que depende de muchas cosas. 

¿Se puede tocar todo tipo de 
temas con gracias y bromas?
Sí, en ‘La vida moderna’ demos-
tramos que se puede hablar de 
todo lo que quieras pero hay que 
tener cuidado con la perspecti-
va, con el punto de vista, porque 
hay una línea muy fina entre yo 
quiero hacer humor de todo y 
quiero hacer bullying.

No se pueden hacer chistes de 
enanos, de gangosos o de mari-
quitas como se venían haciendo 
en los ochenta y hasta los noven-
ta. Lo puedes hacer ahora pero 
¿quién te lo va a reír? Puedes 
hacer humor de todo pero no de 
cualquier manera.

¿Hay humor de derecha y de 
izquierda? 
Por supuesto. Más de izquierda 
que de derecha porque los de 
derechas tienen que parecer más 
‘seriotes’. Yo siempre digo que 
necesitamos unos cómicos de 
derechas como los hay en Esta-
dos Unidos. Desgraciadamente 
aquí no se ha dado el caso toda-
vía y a mí me encantaría reírme 
con un cómico de derechas de 
mis cosas o de las suyas pero to-
davía no se ha dado. Es cuestión 
de tiempo, tiene que surgir en 
algún momento. 

De todas maneras, es evi-
dente que la actualidad os 
da mucho juego para gene-
rar humor.
Sí, además, en el caso de ‘Hora 
Veintipico’, es un programa 
diario de actualidad política, 

pero hablamos 
de otras cosas 
de la sociedad 
como la paro-
dia desinforma-
tiva pero no nos 
podemos que-
jar, las noticias 
de Cataluña, de 
las elecciones, 
de Pedro que 
parece que no 
pero luego sí… 

son una bendición para nosotros. 
Aunque claro también te digo 
que preferiría a veces que no nos 
dieran tanto material y que mi 
país fuera un poco más tranquilo. 

Aquí en Salamanca siempre 
agradecen y aplauden las 
pullitas que metes aprove-
chando un foro de actuali-
dad nacional para acordarte 
de provincias, de tu ciudad. 
Si puedo ayudar en algo, por 
ejemplo, para que haya más 
trenes y mejores pues lo haré 
o hablar de mi Unionistas, que 
está en una categoría de fútbol 
de la que no se habla tanto y que 
es muy entretenida, lo estamos 
viendo este año.

Además, una persona de 
Teruel que ve el video probable-
mente tenga los problemas muy 
parecidos a los que tienen más 
provincias como Salamanca, 
entonces pueden empatizar. Yo 
creo que hay también cosas que 
nos unen a todos en esto que lla-
man la España vacía o vaciada, 
creo que especialmente en el oes-
te del país, en Badajoz, Cáceres, 
Salamanca, Zamora… podemos 
tener inquietudes parecidas, si 
hago un chiste o hago un comen-
tario así creo que todo el mundo 
lo puede entender y lo pueden 
entender también en Madrid 
perfectamente.

Y no tienes ningún proble-
ma en abordar temas polí-
ticos y meterte en el charco 
que sea porque ¿supongo 
que no interpretas?
Se juega un poco, siempre hay 
un personaje con el que más o 

menos actúas pero intento ser 
honesto, coherente con lo que 
pienso y digo, y si puede ser de 
forma divertida y con un chiste 
mejor, sabiendo que no a todo el 
mundo le va a hacer gracia.

¿Y mirando al futuro, que 
planes tienes, o con el pre-
sente tienes suficiente y vas 
al día?
La vida profesional me ha ido 
sorprendiendo constantemen-

te, en los 22 años en los que me 
dedico a esto nunca he puesto 
ninguna meta y nunca he puesto 
ningún objetivo más que vivir de 
esto. Mi único objetivo, inalcan-
zable de momento, sería ir tra-
bajando menos y cobrar.

¿Has pasado por épocas con 
menos trabajo?
La verdad que he tenido mucha 
suerte porque cuando tenía me-
nos presencia, digamos en pro-

yectos de televisión o similares, 
siempre he tenido el refugio mag-
nífico de irme de gira por España 
con mis espectáculos a salas, a 
bares, a teatros… de juntarme 
con otros compañeros y montar 
espectáculos de monólogos de 
comedia. Nunca he tenido la sen-
sación de vértigo, de decir “ma-
dre mía, que no me llaman para 
esto”. Nosotros tenemos siempre 
la opción de sacar un folio, un 
boli y escribir unos chistes.

“A mi me 
encantaría 
reirme con 
un cómico  
de derechas”

Héctor de Miguel en las instalaciones de Salamanca rtv Al Día   |  Fotos: David Sañudo
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Salamanca, ‘puente’ 
de Europa

César García

S alamanca aspira a destacar en el ámbito de la 
logística, aprovechando su situación geográfica 
como conexión destacada entre Portugal y el 
resto de Europa.

Por eso, desde hace años se está trabajando en un am-
bicioso proyecto de infraestructuras que faciliten el pro-
tagonismo charro como enlace crucial para el movimien-
to de mercancías entre el país luso y España.

La clave de este planteamiento es la construcción de la 
Plataforma Intermodal Ferroviaria de Salamanca (tam-
bién denominada Puerto Seco), que impulsará los trans-
portes del Puerto de Aveiro y Figueira de Foz. De este 
modo, con un presupuesto que supera los 13 millones de 
euros, Salamanca será un centro logístico fundamental 
para la entrada y salida de productos, en concreto para 
mover el 22% de las exportaciones y el 30% de las impor-
taciones de la Comunidad Autonómica de Castilla y León.

Una ubicación privilegiada
Salamanca es un nodo logístico de la Red Global del Co-
rredor Atlántico, forma parte de la Ruta de la Plata, está 
integrada en la Asociación Cylog (Castilla y León Logística), 

y se encuentra a poco más de 200 kilómetros de Madrid, 
uno de los núcleos internacionales de consumo más im-
portantes. 

Debe tenerse en cuenta que la Plataforma Intermodal 
cuenta con acceso directo a las carreteras de alta capacidad 
que atraviesan la provincia (autovías A-50, A-62 y A-66), 
y que dispone de la autorización del Administrador de In-
fraestructuras Ferroviarias (Adif) para el enganche ferro-
viario directo a la red principal entre Francia y Portugal. 

Además, cuenta con un aeropuerto (Matacán), con ca-
pacidad para acoger vuelos internacionales, y que, llega-
do el caso, puede aportar a esta infraestructura un valor 
añadido como terminal área de mercancías.

Un núcleo económico potente
Este proyecto forma parte de la Plataforma Logística de 
Salamanca, que ya cuenta con tres zonas en funciona-
miento: 

Centro de Transportes de Mercancías, con más de 20 
empresas instaladas, lo que genera una mano de obra 
directa superior a 250 trabajadores, e indirecta de unos 
600, además de los usuarios que no pertenecen al centro 
y que utilizan los servicios auxiliares que éste ofrece.

Centro Aduanero, con status de Operador Económi-
co Autorizado (certificación por parte del Ministerio de 
Hacienda) que le acredita como representante aduanero 
fiable para las empresas y las autoridades, y le permite 
despachar la mercancía desde cualquier puerto/aero-
puerto español, es decir, desde cualquier aduana.

Y Polígono Agroalimentario, que agrupa el Mercado 
Mayorista de Mercasalamanca, que a su vez integra un 
espacio específico para desarrollar Logística del Frío 
(mercancías que requieren temperatura controlada), 
y una zona de actividades complementarias con cer-
ca de medio centenar de empresas, generando más de 
220 empleos directos, y un movimiento de 170.000 
vehículos al año.

Esta iniciativa se enmarca en la estrategia pro-
movida desde el Ayuntamiento para impulsar una 
industrialización de Salamanca en base a la logísti-
ca y el transporte de mercancías, así como a la inno-
vación, la investigación y la tecnología. 

Una estrategia que cuenta con el apoyo y colabo-
ración de otras Instituciones Públicas, como la Jun-
ta de Castilla y León, la Diputación Provincial y la 
Universidad de Salamanca, 
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Un cliente  
satisfecho es la mejor estrategia de negocio

53 años ayudando a cumplir vuestros sueños  53 años ayudando a cumplir vuestros sueños  

MARÍA AUXILIADORA 
(primer tramo)

6ª planta,  
135 m2 útiles.

290.000 €

CANALEJAS (junto  
a Plaza España) 

3ª planta. 113 m2 
útiles, 4 dormitorios y 
2 baños. CON PLAZA 

DE GARAJE

¡RECIÉN REBAJADO! 
ISCAR PEYRA, junto 

Plaza Mayor

Reformado. 4 
dormitorios y 2 baños 

290.000 €

CRESPO RASCÓN

Espectacular vivienda 
de 196 m2 ÚTILES. 
Con dos puertas de 
entrada (posibilidad 

de hacer 2 viviendas). 
CON PLAZA  
DE GARAJE 

RONDA SANCTI 
SPIRITUS 

108 m2 útiles. 4 
dormitorios y 2 baños 

245.000 €

CALLE ZAMORA 

105 m2 útiles. 3 
dormitorios y 2 baños. 

325.000 €

JUNTO A VÍA 
HELMÁNTICA

Vistas increíbles. 3 
dormitorios y 2 baños. 

CON PLAZA  
DE GARAJE 

96.000 €

AVDA. COMUNEROS

TOTALMENTE exterior. 
103 m2 Útiles. 4 

dormitorios y 2 baños 

200.000 €

Fantástica PARCELA 

de 1.200 m2  
en Urbanización 

Navahonda

MORISCOS 

a 10 min en coche del 
centro. 2ª planta con 

ascensor. 83 m2 útiles. 
Salón con acceso a 

terraza, 3 dormitorios, 
2 baños. CON PLAZA 

DE GARAJE

102.000 €
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Cesar García

Fomentar el progreso económico de la ciudad 
y la creación de empleo es el objetivo de los 
proyectos estratégicos que impulsa el Ayunta-
miento de Salamanca, según explica Fernan-

do Rodríguez, concejal de Hacienda, Régimen Interior 
y Contratación.

En su opinión, uno de los principales pilares de este 
planteamiento es “convertir a Salamanca en un enclave 
logístico de referencia dentro del oeste de la península 
ibérica, aprovechando esta ubicación privilegiada que 
tenemos al ser un cruce de caminos entre la Ruta de la 
Plata y el corredor transeuropeo E80, para formar parte 
de lo que es el corredor atlántico, uno de los prioritarios 
para el transporte de mercancías y también de viajeros 
que está definido por la Comisión Europea”.

En este sentido, Rodríguez argumenta que Salamanca 
cuenta con una “ubicación privilegiada”, que se ve refor-
zada por “nuestra cercanía con Madrid. Esta situación 
nos da muchísimas oportunidades para ser un lugar de 
referencia para lo que es el tránsito de mercancías entre 
Portugal, Castilla y León, el resto de España y Europa”. 

Por eso se está ejecutan-
do el proyecto del primer del 
Puerto Seco de la Plataforma 
Intermodal gracias al respal-
do financiero de la Junta de 
Castilla y León. En este con-
texto, “estamos aumentando 
un complemento indispen-
sable del Puerto Seco que es 
poner a disposición de las 
empresas suelo logístico in-
dustrial a precios asequibles, 
para que se puedan asentar 
en los entornos de esta Plata-
forma Intermodal y dentro de 
nuestra plataforma logística 
de Salamanca, ya que era un 
suelo del que carecíamos y 
que era importante acometer 
su desarrollo”. 

Y es que para el Consisto-
rio es una prioridad habilitar 
esos terrenos para “salvar una 
de las carencias que teníamos 

y que nos hacía ser menos competitivos de cara a la 
atracción de empresas y las inversiones empresariales 
a nuestra ciudad”. Además, este proyecto enlaza con 
todo lo relacionado con las conexiones ferroviarias 
porque, “evidentemente, el tren es importante para 
el progreso económico de Salamanca y fundamental 
para el éxito de este proyecto, de nuestra plataforma 
logística, es vital tener una buena conexión ferrovia-
ria, sobre todo con Portugal y, después, con el resto 
del corredor atlántico, si no, estaría abocado al fra-
caso, por eso es fundamental que se ejecute cuanto 
antes la culminación de la electrificación de la línea 
de Salamanca a Fuentes de Oñoro y es vital también 
que el Gobierno español apueste, como está haciendo 
el Gobierno portugués, por fortalecer y por impulsar 
este corredor ferroviario atlántico en lo que es su tra-
mo ibérico, que es la conexión Oporto-Aveiro con Sa-
lamanca para seguir hacia Irún y Burdeos, en cuanto 
al corredor atlántico para el transporte de las mercan-
cías y hacia Madrid para el transporte de viajeros”.

Finalmente, el concejal de Hacienda, Régimen In-
terior y Contratación, insistía en la necesidad de la 

mejora de otras comunicaciones ferroviarias, con el 
aumento de frecuencias de la mencionada conexión 
con Madrid y el desarrollo y el impulso de la Ruta de la 
Plata, “ya que son también un complemento importan-
tísimo para una ciudad que aspira a ser un enclave lo-
gístico del primer orden dentro de la península ibérica, 
y que, por otro lado, tiene en el turismo, en la universi-
dad, en los congresos y en la enseñanza del español una 
fuente de riqueza indispensable”.

”El tren es 
importante para el 

progreso económico 
de Salamanca y 

fundamental para 
el éxito de este 

proyecto”

“La ubicación privilegiada de 
Salamanca nos da muchísimas 
oportunidades”

FERNANDO RODRÍGUEZ, CONCEJAL DE HACIENDA,  

RÉGIMEN INTERIOR  Y CONTRATACIÓN
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Vanesa Martins

L a Plataforma Intermodal Ferroviaria de Sala-
manca, conocida como Puerto Seco, va avan-
zando su construcción. Se trata de un servi-
cio más dentro de la plataforma logística que 

comenzó su construcción el pasado mes de mayo, con el 
objetivo de convertirse en la principal novedad y apuesta 
del consistorio salmantino para este año. Su fecha de fi-
nalización está prevista antes de que finalice el año. 

Pablo Hoya es el gerente de Zaldesa, empresa en-
cargada de esta construcción. “La plataforma intermo-
dal se va a convertir en el punto de llegada y salida de 
trenes de mercancías”. Tiene como objetivo impulsar 
el transporte de mercancías por ferrocarril, para así 
aprovechar la ubicación estratégica de Salamanca y su 
potencial para captar flujos de mercancías entre Portu-
gal, Castilla y León y el norte de Europa.

Pero, ¿cómo va a funcio-
nar esta intermodal? “Cuando 
el tren sale la vía general, irá 
a la vía mango (desvío), que 
está en construcción. La pla-
taforma intermodal del Puer-
to Seco, permitirá la entrada 
directa de trenes de hasta 750 
metros, que es la medida que 
establece la Unión Europea 
como necesaria para que la 
terminal sea competitiva y se 
pueda considerar como una 
terminal del ámbito europeo”. 
En total habrá seis tramos de 
vías para distintos usos.

Para todo ello, es funda-
mental la electrificación de 
la vía férrea hasta Fuentes de 
Oñoro, pues es el único tra-
mo que falta ya que las vías de 
Portugal están listas y el tramo 
que conecta Salamanca con 
Medina del Campo, también. 

Una vez construida y finali-
zadas las obras, Zaldesa expli-
ca que “la plataforma logística 
busca ofrecer servicios logís-
ticos a las empresas para que 
sea atractiva su implantación 
en la zona. Pueden ser servi-
cios, que puede ser la aduana, 

un aparcamiento seguro y protegido, como el caso de 
CetraMesa, puede ser logística del frío, como tiene Mer-
caSalamanca, y puede ser una terminal ferroviaria don-
de permitas esa intermodalidad de camión ferrocarril”. 
La que está en construcción. 

“Dentro de lo que es la ejecución del proyecto ya se 
contemplaba la posibilidad de adaptar las obras al tra-
siego y almacenamiento de graneles, que es uno de los 
elementos más importantes y que más valor le va a dar 
a la terminal para el trasiego de graneles, sobre todo de 
cereales y de fertilizantes”.

“Será un servicio más, un servicio importante.  Hay 
que seguir trabajando en esa idea de servicios de toda 
índole a nivel logístico y de transporte para que una em-
presa que esté pensando en instalarse en alguna zona 
del oeste peninsular vea a Salamanca como un lugar 
atractivo”, detalla. 

“La plataforma intermodal 
permitirá la entrada directa de 
trenes de hasta 750 metros”

PABLO HOYA, GERENTE DE ZALDESA

Obras de Puerto Seco  |  Fotos: Vanesa Martins
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Vanesa Martins

“ La radio afecta a la gen-
te de una forma muy ín-
tima, de tú a tú, y ofre-
ce todo un mundo de 

comunicación silenciosa entre 
el escritor-locutor y el oyente”. 
Con estas palabras, el filósofo y 
comunicólogo Marshall McLu-
han describe a este medio de 
comunicación, que cada 13 de 
febrero celebra su día mundial. 

A principios de le década de 
los años 20, comenzaron las 
primeras emisiones de este me-
dio de comunicación. Las fami-
lias, los amigos, los vecinos se 
reunían ante este aparato (en 
aquel momento de grandes di-
mensiones) para escuchar no-
ticias, novelas, historias. Para 
sentir compañía. 

Se considera la época dora-
da de la radio a los años que 
van desde 1920 a 1930, inclu-
sive, en la que hubo una ver-
dadera explosión mundial de 
emisoras de radio, especial-
mente en los países industria-

lizados. Un medio de comuni-
cación donde la palabra y los 
silencios son fundamentales y 
la voz es la gran protagonista. 
Un medio de comunicación que 
ha sabido adap-
tarse a la llega-
da de las, no ya 
tan nuevas, tec-
nologías. De la 
radio a la carta, 
del pódcast y las 
redes sociales. 
Un medio de co-
municación que 
tiene pasado y 
presente. Y un 
medio que, en 
especial, tiene 
futuro. 

En Salamanca, la radio lo-
cal ha estado acompañando 
a los ciudadanos desde hace 
casi 100 años. Salamanca vive 
acompañada por la radio des-
de un lejano domingo 11 de 
abril de 1926, fecha en la que 
fue inaugurada la EAJ-22 Ra-
dio-Salamanca.

Lo primero que se escuchó 
fue la Marcha Real, interpretada 
por el quinteto musical de Radio 
Salamanca, conformado para la 
ocasión, y dirigido por el maes-

tro Bernardo 
García Bernalt. 
Seguidamente, 
el presidente de 
la radio, Antonio 
Alonso Pérez de 
las Mozas, llevó a 
cabo el histórico 
primer discurso 
de las ondas sal-
mantinas.

La radio ha ido 
evolucionando y 
adaptándose a la 
llegada de Inter-

net, de las nuevas tecnologías, de 
la redes sociales y ahora, a la In-
teligencia Artificial. Renovarse o 
morir. La esencia de la radio sigue 
siendo su inmediatez, su directo. 
Pero esa adaptación ha llevado 
a la radio a pasar de lo ‘tradicio-
nal’, de las ondas, a una radio ‘a 
la carta’. Con contenidos elabo-

rados, muchas veces específicos 
para que sea el oyente quien elija 
cómo, cuándo y dónde escuchar-
la. Radio en internet, pódcast… 
radio personalizada. 

Casi 100 años después, en 
2024, en Salamanca hay más de 
una decena de emisoras locales 
que día a día, ofrecen informa-
ción y entretenimiento a los oyen-
tes de la ciudad y provincia. Radio 
Salamanca de Cadena SER, Onda 
Cero, COPE Salamanca, Radio 
Intereconomía, ESRadio y RNE 
son las emisoras que tienen in-
formativos y magazines entre 
sus contenidos. Junto a éstas, 
también hay emisoras centra-
das en programación universi-
taria, como Radio USAL; o emi-
soras musicales, como Los40, 
Cadena 100, Europa FM... que 
durante muchos años tuvieron 
contenidos y emisiones desde 
Salamanca y, en la actualidad, 
siguen manteniendo sus diales. 
La radio es pasado, presente y 
adaptándose a lo que ha de ve-
nir, será futuro. 

En Salamanca hay más 
de una decena de emiso-
ras locales que elaboran 
diariamente su progra-
mación

Es un medio de comu-
nicación que ha sabido 
adaptarse a las deman-
das de los oyentes y nue-
vas tecnologías

La primera emisión en 
Salamanca se realizó 
hace 98 años, en abril del 
año 1926

La radio ‘a la carta’, con 
contenidos personaliza-
dos, ya es una realidad 

Las voces radiofónicas
de Salamanca

La primera 
emisión de 

radio en 
Salamanca 
fue el 11 de 

abril de 1926
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Locutor y jefe de contenidos, la voz de Ricardo Montilla es parte esencial de Salamanca y provincia. 
Después de comenzar a estudiar derecho y descubrir que su verdadera pasión se encontraba delan-
te de un micrófono, comenzó a especializarse en comunicación mientras trabajaba en una pequeña 
emisora. “Fue en Radio Alba de Tormes, estábamos unos locos al volante en un programa en el que 

yo me encarga de la sección de deportes”, recuerda. Ahí comenzó su vinculación a este medio de comunica-
ción, en el que lleva trabajando casi 30 años. 

En la actualidad es la voz del ‘Hoy por Hoy’ en Radio Salamanca, donde cada día le escuchan miles de 
salmantinos. “Me encanta contar cosas y contar lo que pasa alrededor. Me gusta mucho eso, ser narrador de 
lo que ocurre”.  

Con su amplia trayectoria profesional ha vivido desde dentro la evolución de la radio en los últimos años. 
Lejos de vivirlos con vértigo, ha sido una especie de reto. “Reto de saber hasta dónde podíamos las emisoras 
de provincias adaptarnos, el invento es mágico, y se llama y se llamará siempre radio. Afrontando retos de 
presente, porque llegó para quedarse y llegó a una velocidad extrema, y creo que hemos cumplido con una 
nota extraordinaria de ser capaces, con mucho menos presupuesto que las grandes emisoras, de adaptarnos”. 

El reto de que los oyentes sigan eligiendo día a día escuchar programación local, “es un trabajo de picar 
piedra” para Ricardo. “Al final no importa que hagas un programa que te sacas de la chistera brillante o 
diferente, es cuestión de la jornada, de la credibilidad, de la cercanía, de que te vean como alguien más de 
la familia que se cuela, ya no solamente en el horario habitual con el directo, sino con los pódcasts, y que te 
tengan como una persona de confianza, que les vas a contar las cosas sin edulcorantes, que no le vas a hacer 
añadidos que sobran, sino que intentas hacerlo lo más sensato posible”, explica. 

“Nunca he tenido miedo de que la radio quedara aislada y tengo la sensación de que es el medio que mejor 
sabe convivir con las nuevas tecnologías”, destaca. “La radio tiene una evolución que se hace muy digerible 
para el oído, pero para muchos más sentidos, con lo cual eso ha augurado un futuro feliz”, concluye. 

C on una gran trayectoria profesional a sus espaldas ligada a la radio desde siempre, Pilar Díaz 
es otra de las voces de la radio salmantina. Tras pasar por varias emisoras y diferentes géneros 
radiofónicos, en la actualidad conduce el programa ‘Más de uno Salamanca’ de Onda Cero. 
“Siempre quise trabajar en la radio, era una cosa que me apasionaba porque en mi casa esta-

ba muy presente: desde por la mañana hasta por la noche”, recuerda. “Desde bien pequeñita imaginaba 
trabajar en la radio y un día un amigo me dijo que estaban buscando gente para trabajar en ella”. Hizo la 
prueba y hasta hoy. 

Muy vinculada al periodismo social, género con el que se siente más cómoda, asegura que la curiosidad es 
una característica que forma parte de ella. “Creo que el capítulo del periodismo está muy ligado a la curiosi-
dad de las personas. Tienes que ser bastante curioso”. 

Sobre los desafíos a los que se enfrenta la radio, uno de ellos es conseguir mantener a los oyente día tras 
día al otro lado. “Tú te cuelas en la casa de alguien, en la vida de alguien que no te siente como un invasor, 
que te siente como alguien amigo, sin conocerte, sino que a través de una voz formas parte de su vida. Los 
oyentes pueden cansarse y ese es uno de los desafíos que tenemos. Es bonito, cada vez más exigente”, explica. 

Las radios sociales, internet, las nuevas tecnologías para Pilar son elementos “más potenciadores”. Re-
cuerda dos grandes momentos donde con influencias muy directas de prácticas han marcado un antes y un 
después en la radio. La primera de todas, el mundo abierto en internet; la otra, el momento en el que han 
explosionado dentro de la red desde la prensa digital hasta plataformas, los youtubers...

Elementos que para ella han beneficiado a la radio. “Lo creo porque seguimos teniendo un distingo y es 
que los oyentes cuando nos eligen a las radios convencionales, es por que hacemos un periodismo riguroso, 
con un  contraste de fuentes. Nosotros estamos ofreciendo eso al oyente”. Un contraste que a veces no pasa 
en las redes debido a la rapidez . “Creo que todo esto ha venido a hacer más grande a la radio”, concluye. 

 

Ricardo Montilla en el estudio de Radio Salamanca |  Foto: V. M.

Pilar Díaz, en las instalaciones de Onda Cero |  Foto:  V. M.

“Me gusta ser narrador, contar 
lo que ocurre a mi alrededor”

“Los oyentes pueden cansarse 
y es un desafío que tenemos”

RICARDO MONTILLA, RADIO SALAMANCA CADENA SER

PILAR DÍAZ, ONDA CERO SALAMANCA 
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“A mí me gustaba mucho escribir”, comienza explicando Silvia Merchán, periodista y locutora en 
COPE Salamanca. Por eso decidió estudiar periodismo. Lo hizo en Navarra, sin embargo, las prác-
ticas las desarrolló en Salamanca, puesto que tiene familia en la provincia. Siempre ha estado ligada 
a la radio, desde que comenzó sus prácticas en Ciudad Rodrigo hasta que dio el salto a la COPE, 

donde sigue en la actualidad. 
“La radio local ha sufrido un gran cambio, en especial en la disminución de la programación”, asegura. 

“Para mí personalmente y como profesional creo que es un error porque la programación local tira en cada 
ciudad, es decir, el salmantino que pone la radio, le gusta escuchar información nacional, pero realmente 
le interesa la información de qué va a haber hoy, qué ha pasado en su ciudad o provincia, porque de alguna 
manera le implica”.

Otro cambio importante ha sido la forma de hacer radio, la entrada de las nuevas tecnologías tanto a la 
hora de hacer radio como de escucharla. “Ya no nos limitamos solamente a la antena, al directo, sino que 
también hacemos otro tipo de contenidos digitales”. Con la llegada de los pódcast, la radio ‘a la carta’, “hay 
que ser realistas y la sociedad demanda esto, pódcast y radio a la carta” pero tiene claro que “el mundo de 
la radio no va a perder la esencia, la esencia es la antena y es el directo, por lo menos para mí, porque sería 
muy triste que una ciudad no tenga emisoras locales, porque con ellas al final estás llegando a la gente”. 

“Suerte”, con es palabra es con la que Silvia define qué es la radio para ella. “Suerte de poder trabajar 
en ella, en algo que me sigue apasionando más con los años. Cuando me siento en el estudio y veo el piloto 
rojo encendido, me pongo en la piel del oyente e intento ser lo más objetiva posible porque realmente lo 
que lo que tenemos que hacer es contar la verdad”, concluye. 

F ernando Barbero lleva alrededor de 25 años trabajando en la radio, la gran parte de ellos en Ra-
dio Intereconomía. Cuando comenzó en este medio de comunicación, lo compaginaba con sus 
estudios. “La radio es el medio de comunicación por excelencia, nos viene acompañando desde 
los inicios de toda la comunicación”, comienza explicando.  

El cambio y las adaptaciones que ha sufrido este medio con el paso de los años ha influido en todos y 
cada uno de los géneros. “Yo he estado en la radio musical, la radio fórmula, y la radio convencional, son 
dos puntos de vista distintos de la percepción que tú haces del oyente, desde el punto de vista de la radio 
musical o desde el punto de vista de la radio convencional. En la radio musical el peso fuerte es la música, 
en la convencional el peso fuerte es la persona que esté detrás del micrófono, por eso el oyente lo va a 
identificar como una persona habitual a la que escucha todos los días”, explica. 

“Cada día nos enfrentamos a más retos, la radio siempre ha jugado con la interactuación del oyente”. 
Antes de ponerse ante el micrófono, los locutores de radio realizan un trabajo previo inmenso. Desde 
informativos matinales, muy breves, hasta programas, ruedas de prensa, entrevistas, etc. “Por ejemplo, 
un informativo que requiere de muchísima elaboración: cubres ruedas de prensa, ir, grabarla, escribir lo 
más destacado y luego tenemos que venir a la emisora y sacar lo más destacado acompañados de sonidos 
de los protagonistas. Nosotros en elaborar una sola noticia, entre asistir a la rueda de prensa, ir, volver y 
luego sacar el contenido de esa convocatoria, nos puede llevar una hora”, explica.  

Fernando tiene claro que “la radio tiene futuro”, pero con algunos matices. “Lo que puede estar un poco 
en tela de juicio es el soporte a través del que se transmite. Ahora se utiliza y se sigue utilizando las ondas, 
pero igual que en otros medios se cuelgan todos los contenidos y cada persona los escucha con las nece-
sidades que tenga y eso nos va a permitir conocer cuáles son los espacios más escuchados, agregar más 
espacios o eliminar otros. En la radio los contenidos van a quedar ahí, eso sí, lo que no va a perder nunca la 
radio va a ser la inmediatez, porque la radio lo que tiene es directo y el directo no se va a perder”, concluye.

Silvia Merchán en la sede COPE Salamanca |  Foto: V. M.

Fernando Barbero en Radio Intereconomía |  Foto:  V. M.

“La sociedad demanda una 
radio a la carta”

“La radio es inmediatez y eso es 
algo que nunca se va a perder”

SILVIA MERCHÁN, COPE SALAMANCA

FERNANDO BARBERO , RADIO INTERECONOMÍA
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Experta en 
economía social, 

Purificación 
Morgado Panadero, 

profesora titular 
del departamento 

de Derecho del 
Trabajo y Trabajo 
Social y decana 

de la Facultad de 
Ciencias Sociales de 
la USAL, explica los 
pormenores de este 

tipo de entidades
Rosa M. García

Solidaridad, igualdad y democracia 
interna son algunos de los principios 
básicos del cooperativismo, entida-
des sin ánimo de lucro en las que 

los trabajadores son sus propios empresarios 
y todos los socios tienen el mismo poder. En 
Salamanca, tanto en la capital como en la pro-
vincia, existen muchas cooperativas de distin-
tos tipos, sobre todo de servicios, agrarias y de 
trabajo. Funcionan “bien”, son “el modelo a 
seguir” y “habrá más” en el futuro, tal y como 
asegura Purificación Morgado Panadero, pro-
fesora titular del departamento de Derecho 
del Trabajo y Trabajo Social de la USAL y de-
cana de la Facultad de Ciencias Sociales. 

Experta en economía social, dentro de la 
que se encuadran las cooperativas, Morgado 
explica que las cooperativas son unas enti-
dades sin ánimo de lucro que surgen inicial-
mente basadas en los principios cooperativos 
elaborados por primera vez por los llamados 
‘pioneros de Rochdale’, que eran unos tejedo-
res de franela. “Lo que pretendían era elimi-
nar intermediarios, de tal forma que los pro-
ductores fueran los propios trabajadores, que 
no hubiera un empresario, si no que los traba-
jadores fueran los empresarios”. Esos princi-
pios cooperativos que iniciaron, que “son fun-
damentalmente de solidaridad, de igualdad, 
de democracia interna, fueron adaptados por 
la Alianza Cooperativa Internacional (ACI) 
-máximo organismo en materia de cooperati-
va- y se aplican a todas las cooperativas”; son 
los principios de su funcionamiento interno: 
adhesión voluntaria y abierta; gestión demo-
crática por parte de los asociados, participa-
ción económica de los asociados; autonomía 
e independencia; educación, formación e in-
formación; cooperación entre cooperativas y 
preocupación por la comunidad.

Principios cooperativos
“Las cooperativas se basan en esa idea, que 
los propios trabajadores son sus propios em-
presarios, de tal forma que entre ellos hay una 
igualdad. Uno de los principios democráticos 
más importantes es el de un socio un voto; a 

diferencia de lo que sucede en las sociedades 
de capital, donde se toman las decisiones en 
función del número de acciones que se tiene, 
aquí se hace en función del trabajo que reali-
za, todos tienen el mismo poder”, explica.

Otro de los principios es el de puertas 
abiertas: “cualquier persona que reúna los re-
quisitos puede entrar a formar parte de la coo-
perativa y también en principio podría salirse, 
aunque las normativas establecen ciertos lí-
mites para que no se pueda ir cuando quiera”.

Estas son las características más genera-
les, aunque “actualmente, el desarrollo de la 
economía de mercado ha hecho que sean en-
tidades muy parecidas a empresas de capital, 
pero su funcionamiento interno tiene que es-
tar gestionado por esa vía”.

Otra de las características que tienen, por 
ejemplo, es que los socios son los que confor-
man los órganos de gobierno de la coopera-
tiva, el consejo rector. “Es un derecho y una 
obligación; todos los socios son electores y 
elegibles, nadie puede negarse a formar parte 
del consejo rector si lo eligen”. 

La cooperativa también puede tener tra-
bajadores asalariados, “pueden actuar como 
empresarios contratando a trabajadores”, 
que además tienen una serie de derechos que 
no tienen trabajadores en otras empresas, “ya 
que reciben una parte de beneficios de la coo-
perativa y también pueden ser parte del con-
sejo rector”. 

Tipos y funcionamiento
En Salamanca hay muchas cooperativas, 
principalmente a nivel local, pero también 
en la provincia, “son sobre todo de servicios y 
cooperativas agrarias, pero también de las de-
nominadas cooperativas de trabajo hay bas-
tantes”. Estas últimas “son las más parecidas 
a cualquier empresa de carácter capitalista, 
porque realizan bienes y servicios para poner-
los en el mercado. A veces, desde fuera no se 
aprecia que es una cooperativa, pero lo son”.

Las cooperativas “funcionan bien”. Morga-
do destaca que, dentro de lo que son las polí-
ticas de fomento de empleo, desde las institu-
ciones públicas, tanto a nivel nacional como 
autonómico, se establecen muchas subven-
ciones para su creación. “De hecho, una de las 
medidas que se utiliza es la capitalización por 
desempleo, la posibilidad de que una persona 
desempleada pueda solicitar el desempleo de 
una sola vez y entrar a formar parte de una 
cooperativa”, explica. 

Existen ayudas en ese ámbito y “también, 
desde el punto de vista de los efectos fiscales, 
tienen bonificaciones en el proceso de cons-
titución y en los tributos”. Todas esas ayudas 
públicas hacen que “lo que es la constitución 
de una cooperativa sea mucho más barata que 
la constitución de otra empresa”.

Y luego está el funcionamiento, “funcio-
nan realmente desde fuera en igualdad de 
condiciones que una empresa capitalista, lo 
que pasa es que tiene esas peculiaridades en 
cuanto a los principios cooperativos que rigen 
en lo que sería la actividad interna”. 

Los socios, evidentemente, tiene venta-
jas, porque “tienen una serie de beneficios 

económicos y también sociales”. Y es que las 
cooperativas “funcionan también como un 
mecanismo de desarrollo en los entornos en 
los que se encuentran, porque no solamente 
crean empleo, también benefician el entor-
no; es otro de los principios cooperativos: la 
necesidad de repercutir sobre el entorno, de 
dedicar parte de su beneficio a desarrollarlo”.

En cuanto a la legislación, existen dos le-
yes: la nacional (ley 27/99) y la propia de Cas-
tilla y León (la ley 4/02). “Lo característico de 
las cooperativas es que tenemos una ley es-
tatal y leyes autonómicas”, explica Morgado, 
porque el Constitucional determinó en una 
sentencia que no era legislación ni laboral ni 
mercantil, si no que era especial, motivo por 
el que las comunidades han podido legislar. 
Para aplicar una u otra ley se sigue un criterio: 
“si la mayoría de la actividad se desarrolla en 
una comunidad, con la ley autonómica, si la 
actividad es superior o los socios están en dis-
tintas comunidades, se aplica la estatal”.

“Un pilar fundamental en el empleo”
Las cooperativas tienen futuro, señala Mor-
gado. “En el entorno en el que nos estamos 
moviendo, creo que cada vez tienen un 
mayor desarrollo”. En este sentido, señala 
que la idea que se tiene de las cooperati-
vas como entidades pequeñas “no es cier-
to. En España tenemos la mayor coopera-
tiva del mundo, que es Mondragón, que 
engloba un montón de cooperativas de 
distintas características, es una unión de 
cooperativas podríamos decir”. 

“La idea de las cooperativas en entornos 
pequeños de desarrollo rural como meca-
nismo de fomento de empleo, por ejemplo, 
para personas que tienen problemas de 
inserción en el mercado, como pueden ser 
mujeres, personas en zonas rurales, en zo-
nas donde no hay muchas posibilidades de 
empleo, también está ahí”. 

Además, resalta, que todas esas líneas 
de políticas públicas en las que se está 
avanzando ahora, tanto a nivel nacio-
nal como internacional, como son la de 
transición justa, de justicia climática, de 
trabajo sostenible, de trabajo decente, 
“subyacen ya en las cooperativas, están 
en su base”, por lo que “ya las tienen asi-
miladas” y, por lo tanto “tienen un cami-
no más andado que otro tipo de institu-
ciones”. 

También, destaca, “hay mucho movi-
miento ahora con el tema de los PER-
TES de la Unión Europea, los hay espe-
cíficos en materia de economía social, 
es decir, la UE va a destinar importan-
tes cantidades de dinero a todas estas 
cuestiones de la economía social y de las 
cooperativas”.

“Habrá más cooperativas en un futu-
ro”, porque además “son un pilar fun-
damental en el empleo”. La cooperati-
va “actúa muchas veces también como 
mecanismo en aquellos casos en los hay 
problemas para insertarse en el mercado 
laboral, es una alternativa al trabajo por 
cuenta ajena”. Es decir, el autoempleo no 
solamente es de un trabajador autóno-
mo, sino también a través de las figuras 
societarias como son las cooperativas.

Por todo ello, Purificación Morgado 
quiere destacar “las oportunidades que 
representa para los socios el formar par-
te de una cooperativa, tienen una serie 
de beneficios, de derechos que a lo me-
jor en otro tipo de entidades no tienen, 
sobre todo esos valores de igualdad, de 
democracia que existe dentro de la coo-
perativa y que, en la línea de lo que se-
rían las políticas sociales de empleo más 
utópicas, evidentemente la cooperativa 
sería el modelo a seguir con esa igual-
dad que propugnan y que llevan a cabo”.

“En la línea de lo que serían las políticas 
sociales de empleo más utópicas, la 

cooperativa sería el modelo a seguir”

Purificación Morgado, decana de la Facultad de CC SS de la USAL  |  Foto: V. M.
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Jerónimo Lozano es 
el director de Urcacyl, 

donde se asocian 
128 cooperativas de 

Castilla y León, diez de 
ellas de Salamanca, 
que agrupan a unos 
3.000 agricultores y 

ganaderos
Rosa M. García

C on el objetivo de unir a las coope-
rativas de Castilla y León, nació 
hace 37 años Urcacyl, una aso-
ciación empresarial que agrupa 

a 128 cooperativas, de las que diez son de 
Salamanca. Su director general, Jerónimo 
Lozano González, repasa la situación de un 
cooperativismo agrario que “funciona” y 
cuyo futuro ve “con optimismo”.

¿Cuándo nació Urcacyl y con qué fin?
Urcacyl nació en el año 1987 con la preten-
sión de unir a las cooperativas de Castilla 
y León y tener una única representación 
a nivel regional y así participar en estruc-
turas nacionales (Confederación de Coo-
perativas Agroalimentarias de España) y 
comunitarias (COGECA, organización eu-
ropea que agrupa a las cooperativas)

¿Cuáles son los objetivos? ¿Qué ser-
vicios ofrece? 
Los principales objetivos pasan por la re-
presentación, defensa y promoción de las 
cooperativas de nuestra tierra, así como 
la formación, información y asesoramien-
to a las cooperativas, a sus rectores, téc-
nicos y socios. Para ello, Urcacyl cuenta 
con una interlocución fluida con las dife-
rentes administraciones y promociona el 
cooperativismo y las cooperativas a través 
de diferentes cauces. Además se ofrece a 
las cooperativas formación y asistencia, 

mediante cursos, jornadas, reuniones y 
congresos en temas empresariales, agro-
alimentarios, de política agraria, fiscales, 
ayudas, realización de planes estratégi-
cos. También se les asesora en todo lo re-
lativo a altas y bajas de socios, realización 
de consejos y asambleas, fusiones, etc.

¿Cuántas cooperativas forman par-
te de Urcacyl? ¿Cuántas son de Sa-
lamanca? ¿Cuántos agricultores y 
ganaderos hay integrados en ellas? 
Urcacyl asocia a 128 cooperativas con 
unos 37.000 socios. De Salamanca per-
tenecen a nuestra asociación empresarial 
10 cooperativas: Aranpino, Arribes del 
Duero, Copasa, Dehesa Grande, El Man-
juelo, Macotera San Isidro, Pecogasa, Rei-
na kilama, San Isidro de Palacios y Tierra 
Charra; agrupan a unos 3.000 agriculto-
res y ganaderos y todas ellas son impor-
tantes, con excelentes instalaciones y con 
equipos técnicos muy profesionales. 

¿Qué sectores agrarios están repre-
sentados?
En Salamanca a nivel cooperativo están 
representados muchos sectores, siendo 
los más reseñables los de vacuno de carne 
y leche, piensos compuestos, cereales, su-
ministros, patatas, miel, porcino y vinos, 
e incluso tenemos una Sección de Crédito 
en la Cooperativa Macotera San Isidro. Se 
puede decir que el mayoritario es el de va-
cuno de carne.

Hace unos años surgieron muchas 
cooperativas que no salieron ade-
lante. ¿Cómo está en la actualidad 
el cooperativismo? ¿Funcionan las 
cooperativas?
Es importante que las cooperativas estén pro-
fesionalizadas, capitalizadas, con tecnología, y 
con formación de sus socios y consejos recto-
res, y deben ser competitivas en los mercados. 
Muchos de los fracasos acaecidos al respecto 
en Salamanca y en otras provincias son acha-
cables a la carencia de estos elementos. 

Las cooperativas agroalimentarias son 
un reflejo de las explotaciones de sus socios. 
Hay menos agricultores y ganaderos, pero 
tienen mayor formación, son más profesio-
nales y tienen más dimensión y mucha más 

tecnología. Igual sucede en las cooperativas 
que, aunque pierden en número de socios, 
aumentan en producción, en servicios y en 
tecnología. Por todo ello, estamos muy satis-
fechos del funcionamiento de nuestras coo-
perativas y las vemos con mucho futuro.

Las cooperativas parecen que son 
muy necesarias para el sector agra-
rio ¿Hay muchos profesionales fue-
ra de ellas?
Las cooperativas además de comercializar 
tus productos o facilitarte los suministros 
que precisas en tu granja o explotación, son 
propiedad de los socios, les ofrecen aseso-
ramiento independiente, les facilitan sus 
labores y les garantizan el cobro de sus pro-
ductos. Es cierto que hay un número signi-
ficativo de agricultores y ganaderos fuera de 
las mismas, debido en gran medida a fra-
casos que han existido de cooperativas que 
no supieron hacer bien sus deberes y cuyos 
socios quedaron escamados. También hay 
agricultores y ganaderos que creen que no 
necesitan de los demás.

¿Cómo ve el futuro de las cooperativas?
Con optimismo. Nuestras cooperativas cre-
cen en facturación y en servicios a sus socios. 
Lógicamente nos preocupa el relevo genera-
cional, pero aún así todos los años organiza-
mos jornadas de jóvenes cooperativistas y 

nos damos cuenta de que hay cantera, muy 
preparada y con mucha ilusión. Son menos, 
pero con mayores explotaciones

¿En qué consiste el Plan Estratégico 
del Cooperativismo? 
El cooperativismo de nuestra región está in-
merso en el Plan 2024/2027. Se persiguen 
cinco retos fundamentales: fortalecer y po-
tenciar la cultura cooperativa; avanzar en 
innovación y transformación digital; dar ma-
yor relevancia al cooperativismo y divulgar y 
fortalecer su identidad; mayor competitivi-
dad y generación de valor en las cooperati-
vas; captar y retener talento para aumentar 
la productividad y competitividad.

¿Cómo está en la actualidad el sector 
agrario? 
Los costes de producción han crecido 
enormemente y, sin embargo, los precios 
de nuestros sectores no lo hacen en esas 
proporciones. Existe una excesiva buro-
cracia y un desconocimiento generalizado 
del trabajo en el mundo rural. Necesita-
mos mayor apoyo de las administraciones 
y mayor reconocimiento de la sociedad 
para poder tener soberanía alimentaria. 
Somos sectores estratégicos e imprescin-
dibles y eso hay que valorarlo y pagarlo. 
Nos preocupa el sector ganadero y espe-
cialmente el vacuno y ovino de leche.

“Estamos muy satisfechos del 
funcionamiento de nuestras cooperativas  

y las vemos con mucho futuro”
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“La pediatra de Villoria  
fue su ángel de la guarda”

Alejandro Chamoso tenía solo 4 años cuando le detectaron 
 un tumor de Wilms en un riñón

Berta Joven

A lejandro Chamo-
so es un niño de 
9 años que vive 
una vida normal 

en Villoria: va al colegio, hace 
deporte y juega con sus amigos 
y hermana. Ha dejado atrás 
meses de hospital, dos trata-
mientos de quimioterapia, una 
infección y la extirpación de un 
riñón a los cuatro años de edad.

Este paréntesis en su infan-
cia comenzó el 21 de septiem-
bre de 2018, cuando acudió a 
la revisión rutinaria de los 4 
años a su pediatra de Villoria. 
En una exploración del abdo-
men, la doctora notó una masa 
y, tras repetirla unos días des-
pués y confirmar que seguía 
ahí, derivó al niño de urgencia 
al Hospital Clínico. Allí le hi-
cieron una ecografía y un TAC 
para determinar el diagnósti-
co: tumor de Wilms, un tipo de 
cáncer renal poco común que 
afecta principalmente a niños. 
“La pediatra fue fundamental. 
El tumor estaba en fase 1, así 
que el diagnóstico fue esencial. 
Si no hubiera sido por ella, hu-
biéramos tenido que esperar a 
que el niño tuviera síntomas 
y el tratamiento hubiera sido 
muchísimo más largo, con más 
complicaciones y secuelas. Su 
pediatra de Villoria fue su ángel 
de la guarda”, recuerda Alicia 
Barrios, madre de Alejandro. 

Los padres del niño recibie-
ron la noticia “como un jarro de 
agua fría”, aunque están agra-
decidos porque, dentro de lo 
malo, tuvieron “todo a favor”. 
“La enfermedad estaba, pero 
el diagnóstico era positivo, este 
tipo de tumor tiene un pronós-
tico muy bueno, y así fue”. La 
maquinaria de Oncología Pe-
diátrica se activó tras la llegada 
de Alejandro a urgencias. A los 
cuatro días, el niño fue interve-
nido para la implantación de 
un port-a-cath, un dispositivo 
que tiene la función de facilitar 
la administración de quimio-
terapia. “Ese mismo día por la 
tarde empezó. En principio, el 
tratamiento iba a ser ambula-
torio, pero tras la segunda qui-
mioterapia empezó a tener fie-
bre a los dos días y tuvimos que 
volver al hospital. Descubrie-
ron que tenía una bacteria en 
el port-a-cath. Eso supuso que 

tuvo que estar ingresado todo 
el tratamiento porque había que 
hacer cultivos cada poco tiempo 
y analíticas para comprobar si la 
bacteria seguía ahí”.

¿Cómo se organizan en esta 
situación unos padres que vi-
ven a media hora del hospital 
y que además tienen otra niña 
de un año? “El bebé se tuvo que 
quedar con mis padres, duran-
te esos dos meses. La verdad 
es que nos lo puso muy fácil, 
lo llevó bien”, cuenta. Alicia es 
maestra interina y a principio 
de curso aún no la habían lla-
mado para trabajar. “Eviden-
temente, lo hubiera rechazado. 
Mi marido es funcionario y 
tuvo los días que le correspon-
dían por ingreso. Como luego 
todo fue muy bien, se iba a tra-
bajar desde el propio hospital. 
También era una forma de ha-
cer la vida lo más normal posi-
ble porque el hospital durante 
tanto tiempo machaca mucho”. 
La energía para sobrellevar las 
interminables horas en el Clí-
nico les llegaba desde el propio 
Alejandro, que, pese a su corta 
edad, se adaptó perfectamente 
a la nueva situación. “El primer 
día repetía que se quería ir para 
casa, pero después no volvió a 
decir nada en dos meses. Se 
portó fenomenal”, reconoce su 
madre. 

El siguiente paso decisivo 
fue el 29 de octubre, fecha pro-
gramada para la extirpación 
del riñón. ¿Cómo se le explica a 
un niño de cuatro años que tie-
ne una enfermedad y que le van 
a extraer un órgano del cuer-
po? Alicia relata que su marido 
y ella decidieron no ocultarle 
nada, sino adaptar el discurso a 
su edad para que pudiera com-
prender de la forma más natu-
ral posible lo que estaba suce-
diendo. “Le decíamos que tenía 
un bultito en la barriga y que 
había que quitarlo para curarle 
y que estuviera bien. Realmen-
te el niño nunca tuvo ningún 
malestar. El único síntoma que 
tenía con la quimioterapia era 
que, desde que se la daban el 
miércoles hasta el sábado por 
la noche, no le apetecía comer 
mucho. Ni vómitos, ni se le cayó 
el pelo. Entonces no lo asumió 
como una enfermedad”.

En cambio, el proceso a ni-
vel emocional fue más comple-

jo para el entorno de Alejandro. 
Su madre describe el impacto 
que supuso para la familia di-
recta y todas las personas que 
le rodean. “El pueblo al final lo 
siente como tal. Es una enfer-
medad que transmite mucho 
temor. Como dice el presidente 
de Pyfano, cuando un menor 
tiene cáncer, parece que lo tie-
ne la familia entera, los vecinos 
y todo el mundo que tiene rela-
ción con él. El colegio se volcó 
mucho y estuvieron muy pen-
dientes de nosotros durante 
esos dos meses”. 

La Asociación de Padres, 
Familiares y Amigos de Niños 
Oncológicos (Pyfano) ha acom-
pañado a la familia desde el 
primer momento del diagnós-
tico. “El viernes que llegamos 
a Urgencias tuvimos el primer 
contacto con la psicóloga y el 

lunes habló con nosotros la tra-
bajadora social para informar-
nos de todo: permisos labora-
les, solicitud de la discapacidad 
del niño, ayuda domiciliaria de 
educación -desde que recibió el 
alta, Alejandro tardó dos meses 
en volver al colegio, por lo que 
tuvo una profesora en su casa 
tres horas a la semana-...” Y 
cuando se reincorporó al cole-
gio, la pedagoga de Pyfano fue 
la encargada de transmitir las 
instrucciones precisas para que 
el centro fuera un lugar seguro 
para el niño. “La labor de Pyfa-
no ha sido fundamental, segui-
mos teniendo mucha relación 
con ellos”, apunta.

Afortunadamente, hace años 
que “tumor de Wilms” son pa-
labras que solo afloran en la 
mente de Alicia en el momen-
to de las revisiones, cada vez  

más espaciadas en el tiempo. 
¿Cómo se convive con la incer-
tidumbre del posible regreso de 
la enfermedad? “Es la hormi-
guita que está siempre por ahí. 
Cuando tiene las revisiones, 
sí que estás un poco preocu-
pada, sobre todo los primeros 
dos años, que el control es más 
riguroso. Al final es una enfer-
medad que surgió de la nada”, 
reflexiona. 

Sin embargo, Alicia tiene un 
mensaje de esperanza para los 
padres de los niños que acaban 
de recibir un diagnóstico simi-
lar al suyo. “Hay que tirar para 
adelante, es una enfermedad 
que tiene una supervivencia 
muy alta. Podemos transmitir 
que han sido dos meses inten-
sos, pero ya está. Como siem-
pre digo, dentro de lo malo, nos 
tocó lo menos malo”.

Fabi Chamoso y Alicia Barrios junto a sus dos hijos, María y Alejandro

ALICIA BARRIOS / Madre de un niño que ha dejado atrás un cáncer



15PUBLICIDADwww.salamancartvaldia.es



16 REALIDAD SOCIAL Febrero 2024

“Cuando a un hijo le 
diagnostican una enfermedad 
rara hay que vivir el ahora”

La HiperCKemia Asintomática ANO5 puede producir distrofia muscular  
en la parte inferior del cuerpo

Berta Joven

S olo hay unas veinte 
personas en Espa-
ña y menos de cien 
en todo el mundo 

con HiperCKemia Asintomá-
tica ANO5 diagnosticada. Una 
de ellas vive en Peñaranda, se 
llama Hugo y tiene 13 años. 
Todo empezó en 2022, cuando 
su familia le llevó al centro de 
salud porque tenía dificultad 
para dormir por las noches. La 
pediatra le hizo una analítica 
para ver cómo tenía el hierro 
y los resultados mostraron que 
la enzima CK (Creatina quina-
sa), que indica daño muscular, 
estaba disparada. Al principio 
pensaron que podía ser conse-
cuencia de un virus, pero tras 
repetir la prueba dos veces con-
firmaron que había algo más. 
“La pediatra ha sido nuestro 
salvavidas. Nos derivó a Car-
diología, Neurología, Digestivo 
y a un montón de especialistas. 
Ahí es donde empezó el periplo 
de un montón de pruebas para 
determinar cuál era su enfer-
medad”, relata Álvaro Terrero, 
padre de Hugo. Las palabras 
que ponían nombre a las ana-
líticas descontroladas de Hugo 
llegaron “pronto”, en junio de 
2023, una rareza dentro del 
mundo de las enfermedades 
raras, donde hay familias que 
esperan hasta siete años para 
tener un diagnóstico.

La enfermedad que pade-
ce Hugo puede producir una 
distrofia de los músculos de la 
parte inferior del cuerpo, sobre 
todo de las piernas. Álvaro ex-
plica que la CK a unos niveles 
tan altos como los que tiene su 
hijo va rompiendo y deterio-
rando los músculos. Él no tie-
ne ningún síntoma actualmen-
te, pero no sabe si en algún 
momento de su vida aparece-
rán. De momento, las conse-
cuencias de este diagnóstico 
han sido la prohibición de ha-
cer deporte y de que le diera el 
sol durante un año para evitar 
que los valores de la CK subie-
ran y estuviera expuesto a un 
infarto. Ahora tiene permitido 
hacer ejercicio aeróbico, como 
correr, nadar o montar en bici-

cleta. Para el niño, que juega al 
fútbol desde muy pequeño, fue 
especialmente duro tener que 
renunciar a su equipo. “Lo llevé 
mal. Yo llegué a hacer mucho 
deporte”, cuenta. 

La HiperCKemia Asintomá-
tica ANO5 es una enfermedad 
genética. Un estudio a la fami-
lia completa ha determinado 
que Álvaro y María del Carmen 
Nava, su mujer, tienen dos ge-
nes afectados. Afortunadamen-
te, Yago, el hijo pequeño del 
matrimonio, solo ha heredado 
uno de los cromosomas y, por 
lo tanto, no desarrollará la en-
fermedad. 

“Cuando te dan un diagnós-
tico de este tipo, el mundo se te 
viene abajo porque te cambia 
totalmente la vida, y más con 
el desconocimiento que hay”, 
confiesa Álvaro. Tal y como les 
ha explicado su neurólogo en el 
Hospital de La Paz (Madrid), 
otros pacientes con la misma 
enfermedad sufren síntomas 

graves con niveles de CK mu-
cho menores. “Tenemos que 
dar gracias porque Hugo está 
bien por ahora”, apunta. Aun-
que aún están pendientes de 
varias pruebas para analizar el 
estado de sus músculos, Hugo 
hace vida relativamente nor-
mal evitando ejercicios que su-
pongan impacto para su cuerpo 
como, por ejemplo, levantar 
pesas.

María del Carmen recuer-
da las palabras que Vanesa, 
de Aerscyl (Asociación de En-
fermedades Raras de Castilla 
y León), les dijo en un primer 
momento: “Cuando le diagnos-
tican una enfermedad rara a un 
hijo hay que empezar a vivir el 
hoy y el ahora, no vivir ni pen-
sar en el futuro, en el verano 
que viene o en el próximo mes”. 
“Hay que disfrutar de cómo 
está Hugo hoy y de que cuan-
do termine la entrevista se va a 
ir al cumpleaños de su amiga y 
se lo va a pasar bien. Hay que 

luchar por el día a día porque si 
no, te hundes y se lo terminas 
transmitiendo al niño, y no es 
justo”, reflexiona.

Esta progresiva adaptación 
a la nueva situación familiar 
llega tras meses y meses de ten-
sión máxima, incertidumbre 
y decenas de pruebas, algunas 
muy dolorosas, como una biop-
sia que le produjo un edema 
importante en el muslo. “Una 
vez le tuvieron que ingresar 
una semana porque la cifra de 
CK era muy alta. Te llegan los 
médicos y te dicen que no se 
sabe qué tratamiento hay que 
ponerle, simplemente vigilar 
que no orine sangre, que esté 
en reposo y con suero. No tenía 
ningún tipo de dolor, ni nada y 
no sabíamos qué le pasaba. Fue 
horroroso”, recuerdan. “Ir a 
tantas revisiones me fastidiaba 
porque luego por la tarde se me 
acumulaban los deberes y no 
me daba tiempo para hacer las 
cosas que yo quería, como estar 

con mis amigos. Luego ya me 
acostumbré”, reconoce Hugo. 
Su madre añade que se sigue 
poniendo muy nervioso: “cuan-
do tenemos que ir a un médico 
nuevo lo pasa mal porque no 
sabe si le van a dejar ingresado 
o qué pruebas le van a hacer”. 

Alejandro y María del Car-
men recomiendan a los padres 
que acaben de descubrir que 
sus hijos padecen una enfer-
medad rara que busquen ayuda 
en la Aerscyl. “No somos super-
héroes y el apoyo es muy im-
portante. Te orientan y es una 
forma para desahogarte y en-
contrar un poco de alivio den-
tro del dolor”, defiende Álvaro. 
Además de la red que forma la 
Aerscyl, Hugo tiene la suer-
te de contar con amigos que 
le apoyan en todo momento. 
“Las dos veces que se ha tenido 
que marchar a Madrid le han 
estado mandando vídeos para 
animarle y cuando ha regre-
sado del hospital han estado 
aquí con él. Es un grupo mara-
villoso al cual le agradecemos 
todo lo que han hecho por él. 
Están pendientes cada vez que 
tiene una revisión y si no va al 
colegio, le pasan los deberes. 
El profesorado también nos da 
un montón de facilidades para 
que tenga, dentro de lo que 
cabe, una normalidad entre 
tantas visitas médicas”, reco-
noce su madre. 

Hugo no precisa de trata-
mientos ni cuidados especia-
les, pero María del Carmen y 
Álvaro son conscientes de que 
no es el caso de muchas fami-
lias que conocen con miem-
bros que padecen enfermeda-
des raras. Mejorar la calidad 
de vida de muchos de estos 
niños implica costes muy ele-
vados. “Vanesa nos lo dijo muy 
claro: después del diagnóstico 
llega la pobreza familiar de-
bido a los gastos que supone 
viajar para ir a especialistas, 
tratamientos y fármacos ca-
ros que no cubre la Seguridad 
Social”. Álvaro se lamenta: 
“aunque sea un número de 
casos muy reducido, tienen el 
mismo derecho a acceder a los 
recursos”.

Álvaro Terrero y María del Carmen Nava con sus hijos, Hugo y Yago Terrero en Peñaranda 

HUGO TERRERO, DE 13 AÑOS, SUFRE UNA ENFERMEDAD DIAGNOSTICADA A MENOS DE 100 PERSONAS EN TODO EL MUNDO
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A solo una hora 
desde la ciudad de 
Salamanca, esta 
villa, declarada 
Conjunto Histórico, 
fue un destacado 
enclave fronterizo 
entre los reinos de 
León y Castilla con 
Extremadura

 Roberto Bernal

E sta localidad de la provincia de Sa-
lamanca ofrece al viajero una opor-
tunidad real de disfrutar y sentir 
un lugar especial, pues son los sen-

tidos los que en este viaje comulgarán con la 
mirada del viajero.  

Montemayor del Río se encuentra cer-
ca de Béjar, muy próxima a la frontera con 
Extremadura. Ya la pequeña carretera de ac-
ceso a la localidad, después del desvío que 
podemos coger en la misma autovía A-66 
(salida de Peñacaballera), es un anticipo de 
la belleza del lugar, en el que, además, entre 
la espesura del bosque por la que transita, 
irá apareciendo y asomando su silueta.

El pueblo enclavado en un pequeño cerro, 
está rodeado de un gran bosque, en su ma-
yoría de castaños, por lo que le proporciona, 
junto a su castillo en lo alto del municipio, 
una fisonomía preciosa. Además, es un sitio 
desde el que no se ve ninguna otra población 
cercana, por lo que le confiere cierta sensa-
ción de aislamiento, pudiendo percibir el si-
lencio y la calma que existen en el lugar.

Aparte de poder visitar su castillo y apre-
ciar desde sus torres el gran paisaje y las 
vistas que proporciona el lugar, también po-

dremos pasear por su pequeño casco urbano, 
con una arquitectura popular típicamente 
serrana de sus viviendas, y apreciar aún hoy 
los resquicios de la gran tradición artesana 
relacionada con el castaño y la cestería, muy 
popular desde siempre en la zona y destaca-
ble históricamente como base de su econo-
mía local.

Otro de los atractivos principales que 
acompaña a este sitio son las distintas rutas 
de senderismo que se pueden realizar, y que 
son muy recomendables, tanto por su valor 
natural como cultural, pues harán disfrutar 
doblemente al viajero durante sus recorri-
dos.

Ejemplo de ello es la ruta de los miliarios, 
que combina naturaleza frondosa e historia, 
pues nos encontraremos con algún tramo de 
la antigua calzada romana de la Ruta de la 
Plata, como atestiguan los antiguos milia-
rios, las señales en piedra de las antiguas ca-
rreteras romanas. Es una ruta cómoda para 
disfrutar tranquilamente de su recorrido y 
pasar bien toda una mañana o incluso un día 
entero.

Otra de las rutas es la cirular, que discu-
rre por la zona de bosque del municipio más 
hacia el sur, y de algo más de dificultad, más 
montañosa y no tan llana, pero también muy 
recomendable, pues concurre en algunos 
tramos con una Cañada Real, los grandes ca-
minos que se utilizaban en la trashumancia 
de los rebaños de ovejas que eran conduci-
dos entre el norte y el sur de España, y que, 
en este punto, confluían las llamadas Cañada 
Real de la Plata y la Soriana Occidental.

Fotografías: Manuel Lamas

El placer de respirar 
historia y naturaleza 

MONTEMAYOR DEL RÍO



A menos de una hora de Salamanca se en-
cuentra Candelario, uno de los Pueblos 
Más Bonitos de España, que ha sido de-
clarado Conjunto Histórico Artístico por 

su arquitectura tradicional, entorno natural y cuida-
do de costumbres y tradiciones.

Su historia, su estética y su ubicación, en un atrac-
tivo entorno medioambiental, lo han convertido en 
uno de los municipios más turísticos de la provincia 
salmantina. Además, entre sus atractivos figuran todo 
tipo de rutas, tanto para senderistas como para ciclistas.

Así, en esta ocasión, hablamos de uno de esos 
atractivos itinerarios, que permiten disfrutar de los 
tesoros de la naturaleza con un agradable paseo que 
nos llevará hasta La Garganta del Oso.

Para ello hay que desplazarse en coche por la carre-
tera DSA-181 hacia Navacarros y, tras tres kilómetros 
aproximadamente, llegaremos a una pista forestal 
que encontraremos a la derecha. El vehículo se puede 
aparcar al comienzo de la misma o hacerlo más arriba.

La citada pista, que no tiene mucha pendiente, 
nos llevará hasta una construcción para albergar 
ganado. A partir de aquí, el camino se vuelve más 
empinado, atravesando un bosque de robles. 

En este tramo si vamos atentos, podremos obser-
var, a la izquierda, un sendero marcado con hitos de 
piedra, que nos conducirá hasta los picos Colorino, 
primero, y después, Peña Alaíz. Si seguimos por la 
senda que veníamos, llegaremos hasta la confluen-
cia de los arroyos del Águila y del Oso, cuyo curso 
baja hasta aquí encajonado en la Garganta del Oso.

Esta ruta, que puede hacerse andando o en bicicle-
ta de montaña, presenta una dificultad media baja en 
un trayecto de poco más de 2 kilómetros, solo la ida.  

Durante el camino podremos disfrutar unas es-
pectaculares vistas de Candelario y la Sierra de Bé-
jar, cruzaremos un pinar joven, procedente de la 
reforestación, que nos llevará hasta el puente que 
cruza el arroyo del Barquillo.

Después, tras un camino de unos 90 metros nos 
adentraremos en un pinar de pino silvestre por una 
vereda que transcurre paralela al río y nos permitirá 
disfrutar de bellas estampas generadas por la ero-
sión del agua en las rocas y por las pequeñas pisci-
nas naturales que se han formado.

Fuente: Ayuntamiento de Candelario
Fotos de Manuel Lamas

DISTANCIA
Trayecto de Ida: 2.100 m
Trayecto Ida y Vuelta: 4.200 m

DURACIÓN
Duración total aproximada: 1h 25min (sin pa-
radas)

SEÑALIZACIÓN
Señalización indicativa de la Ruta: VERDE

PERFIL LONGITUDINAL
Desnivel 166 m

SOMBRA/SOL
75% / 25%

PROHIBICIONES
NO encender fuego ni cortar leña
NO abandonar y/o enterrar cualquier tipo de 
basura
NO alterar, modificar y/o retirar elementos 
del medio natural
NO lavar utensilios y vehículos en los ríos, la-
gos o arroyos
NO lances cigarrillos encendidos al medio na-
tural
NO pises las tierras sembradas, cruza siempre 
las tierras de labor por los senderos.

Seguir la ruta establecida y no abandonar 
nunca el sendero
Respetar los cercados y cerramientos a lo lar-
go del camino... Recordar que el monte tiene 
dueño
Resguárdate del viento y de la humedad
Conserva el entorno natural
Utiliza las papeleras para tirar la basura
No acampar por libre, hacerlo en los lugares 
de acampada establecidos
Cierra las verjas, rejas, puertas de cabañas, 
etc. que te encuentres por el camino
Respeta la señalización
Este es el contenido de la etiqueta P de diseño
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Cuando 
el ruido 
del agua 
expande 
tus 
sentidos

LA GARGANTA DEL OSO

Esta ruta, al sur de la provincia y apta para todos los públicos, permite disfrutar de 
cuidados y hermosos tesoros naturales del entorno de Candelario
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Tras casi 
dos años de 

gestiones, en 
este 2024 el 

proyecto será 
realidad

César García

U n pequeño pueblo 
de Salamanca, que 
está a 26,9 kiló-
metros de capital 

charra, cuenta con cerca de 400 
vecinos, incluye seis urbaniza-
ciones y pertenece a la comarca 
Tierra de Alba, es noticia por 
una innovadora propuesta, por 
la que se están interesando otros 
municipios, tanto de la provin-
cia como fuera de ella. Y es que 
están implantando la primera 
Comunidad Energética Local 
de Castilla y León sin inversión 
para los vecinos. Su alcalde, Pe-
dro Agustín Martín, nos ha con-
tado los detalles. 

¿Cómo empezó vuestro pro-
yecto?
Va a ha-
cer ya dos 
años, fue a 
través de 
una de es-
tas empre-
sas que se 
dedican al 
cambio de 
c o m p a ñ í a 
t e l e f ó n i c a 
y eléctrica, 
que te lla-
man cons-
tantemente 
y que te di-
cen que ahora mismo la luz está 
más barata, pásate y eso. Y un 
día hablando con uno de estos 
comerciales nos comentó una 
idea que se estaba desarrollando 
en varios pueblos de Castilla-La 
Mancha y nos propuso organizar 
una reunión con los vecinos para 
explicarnos los detalles. La orga-
nizamos en la escuela del pueblo 
y nos pareció interesante. Para 
llevar a cabo el proyecto nece-
sitaban un mínimo de inscritos, 
que solo tenían que pagar dos 
euros, hubo mucha gente que se 
apuntó y tuvieron que presentar 
sus últimas facturas de la luz.

¿Fue clave la respuesta ve-
cinal?
Si, sobre todo por la gente de las 

urbanizaciones y porque todo 
esto coincidió con un momento 
en que la luz había subido mu-
cho de precio. Además, muchos 
de los interesados eran propie-
tarios de chalés y podían tener 
la opción de poner placas en su 
propio tejado. De hecho, tras la 
reunión, les pareció muy intere-
sante.

No obstante, también era in-
dispensable la disposición 
del Ayuntamiento, ¿verdad?
Si, era fundamental la implica-
ción del Consistorio porque las 
placas solares tenían que insta-
larse en espacios municipales, 
sobre todo en los tejados de lu-
gares públicos como la escuela, 
las piscinas, depósitos de agua… 
Y en el caso de que hicieran fal-
ta más, contamos con terrenos 
para dotaciones en todas las ur-
banizaciones, si fuera necesario. 
Pero trataremos de instalarlas, 
sobre todo, en las cubiertas de 
edificios públicos.

Por lo tanto, hablamos de 
un proyecto basado en la 
energía solar para autoa-
bastecer al Ayuntamiento y 
a los vecinos que se han ins-

crito.
Si, una vez 
que nosotros 
cedemos los 
t e r r e n o s , 
ellos hacen 
la instalación 
de las pla-
cas solares. 
Pero hay que 
dejar claro 
que esto solo 
sería para 
ahorrar en el 
consumo de 
la luz de día, 
ya que, de 

momento, no se va a poner nin-
gún tipo de acumulador, ningún 
tipo de batería para almacenar 
la energía y aprovecharla para la 
luz de noche.

¿Es compatible todo esto 
con el consumo tradicional 
para la luz de la noche? 
Claro, nadie se va a desconectar. 
De hecho, el Ayuntamiento es el 
que menos se beneficia, solo se 
aprovechará para la luz de día 
en nuestros locales porque este 
sistema no sirve para ahorrar en 
el alumbrado público, que está 
funcionando durante la noche.

¿Por qué el proceso está 
siendo tan largo? 
Esto es bastante lento, aunque 

el otro día nos mandaron ya el 
número de cuenta para ingre-
sar, porque ya está hecho. Pero 
hemos tardado más de año y 
medio en ponerlo en marcha. Ha 
ido todo despacio porque es una 
iniciativa novedosa en Castilla 
y León, ha habido que redactar 
los estatutos para este tipo de 
cooperativa, pasar por un nota-
rio, luego el registro, buscar los 
puntos de luz, que Iberdrola die-
se su autorización y algún paso 
más que no recuerdo, ya que lo 
ha gestionado la empresa. Ade-
más, la ley indica que los vecinos 
participantes tienen que estar a 
menos de 2 kilómetros y había 
que realizar esas mediciones.

En cualquier caso, ¿será 
realidad este año?
Si, en este año, porque ahora 
mismo ya se está generando el 
ingreso, una vez que esté todo 
eso, la empresa empezará a ins-
talar las placas porque ya tienen 
todos los permisos.

¿Y cómo funcionará? 
No hace falta cable, ni obras. La 
empresa montará las placas en 
breve y los que se hayan apun-
tado tendrán otro suministro 
para la red eléctrica con 
la energía que noso-
tros vamos a ge-
nerar. Hay que 
hacer una 
reunión con 
todos los 

que han pagado para poner los 
precios, han puesto los dos eu-
ros, que son simbólicos, práctica-
mente, para participar dentro de 
la cooperativa.

Supongamos que la luz está a 
0,16 el kilovatio por el día, pues 
seguramente se ponga a 0,08 
por ejemplo, a la mitad de pre-
cio, durante el periodo en el que 
se amortizan las placas porque 
una vez una vez amortizadas 
será prácticamente gratis, aun-
que también hay que fijar un 
mínimo de mantenimiento, que 
puede ser nada. A lo me-
jor la luz del día te 
puede salir por 
un euro al 
mes. 

¿Si hay 
gente que 
se quiere 
a p u n t a r 
a poste-
riori, es 
posible o 
ya no? 
Si, se 
van a  
 

generar distintas fases. Ahora 
mismo la primera está cerrada 
con los que están, pero habrá 
una segunda, cuando haya un 
mínimo de inscritos. Se harán 
los trámites correspondientes 
para incorporarse a la coopera-
tiva y se verá si la red tiene sufi-
ciente capacidad y si no es así se 
accederá a más tejados, y habrá 
que poner más placas.

El ahorro oscilará entre un 
30 y un 50% de la factura, 
¿no? 
Claro, es lógico. En el verano, 

seguramente, la gente ahorre 
hasta más, y en invierno, 

pues no.

¿Esto no se había 
hecho en toda 
Castilla y León? 
Ningún pueblo ha-
bía hecho algo así. 
Al menos que yo 

tenga constancia, 
pero a partir de Bue-

navista, ha habido 
bastantes más pueblos 

interesados, porque es 
una cosa que ayuda a 
los vecinos. Realmente, 

Buenavista, el primer pueblo de CyL  
con una Comunidad Energética Local  

sin inversión para los vecinos

“Prácticamente 
no tiene coste, 
porque cada 
vecino inscrito 
solo ha tenido 
que pagar  
2 euros”
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coste no tiene, porque 
pagas 2 euros y tienes 
permanencia de 1 año. 

Si no te interesa, te vas y ya 
está.

Entonces, ¿otros alcaldes de 
la provincia de Salamanca 
os han preguntado? 
Sí, mucha gente me ha llamado, 
hace poco lo hizo un concejal de 
un pueblo de la Comarca de Pe-
ñaranda. Los de alrededor me 
han pre-
g u n t a d o 
todos, en 
las man-
comunida-
des de ba-
sura y de 
agua, que 
e s t a m o s 
todos los 
a l c a l d e s , 
t a m b i é n 
me han co-
mentado el 
asunto.

¿Se lo re-
c o m e n -
darías a otros alcaldes de 
municipios similares? 
Sí, la verdad es que para un 
ayuntamiento es trabajoso, tie-
nes que ayudar, tienes que estar 
ahí, yo he tenido que ir cuatro 
o cinco veces al notario porque 
era la primera vez que se hacía, 
pero le estás abriendo camino 
a los siguientes, que a lo mejor 
tienen que hacer menos gestio-
nes, porque hemos tenido que 
cambiar comas o párrafos que 
no encajaban dentro de tal ley 
o de tal otra.

¿Y si algún vecino lo quiere 
hacer por su cuenta?
En ese caso el gasto mínimo es 
de 5.000 euros por montar unas 
placas con las mismas ventajas 
de nuestro proyecto pero tienen 
que abonar esa cantidad y po-
ner su tejado. 

¿Esto es solo el principio, 
se va a extender por el me-
dio rural o incluso también 
en ciudades, con comuni-
dades de vecinos? 
Claro, en comunidades de pro-
pietarios sería muy interesante, 
además sería la única forma de 
que lo pudieran hacer. Ellos ce-
den los tejados, que son comu-

nitarios, y claro, eso tiene que 
tener un aprobación de todos 
los vecinos, y una vez que lo tie-
nen aprobado, pues le ponen las 
placas, cada uno va a ir amorti-
zando las placas con una regla 
de consumo, y una vez amorti-
zadas queda prácticamente gra-
tis por el mantenimiento. Exac-
tamente lo mismo que hemos 
hecho nosotros.

Finalmente, ¿a medio o lar-
go plazo 
se plan-
teará el 
A y u n t a -
m i e n t o 
de Bue-
n a v i s t a 
c o m p l e -
tar estas 
i n s t a l a -
c i o n e s 
con el 
m o n t a -
je de los 
acumula-
dores?
Hay que 

valorar si realmente merece 
la pena o no. Lo que ocurre es 
que el almacenamiento de la 
energía todavía no está bien de-
sarrollado. Ahora mismo sería 
muy costoso y si una batería se 
avería te come casi toda la ga-
nancia de medio año. 

Pero es cierto que el sueño 
más grande que tenemos como 
usuarios de la energía eléctrica 
es poder ser autosuficientes. Si el 
día de mañana los acumuladores, 
las baterías, tuvieran más capaci-
dad… nosotros ya tenemos la in-
fraestructura, podríamos insta-
larlos para tener nuestra energía 
y no dependeríamos de nadie. 

“Ha habido 
bastantes 
más pueblos 
interesados, 
porque es una 
cosa que ayuda 
a los vecinos”

Pedro Agustín Martín, alcalde de Buenavista, en la sede de Salamanca Al Día  |  Foto: V. Martins

Imagen aérea de Buenavista  
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Parque eólico, 
placas solares 
y un cambio 
en el sistema 

de calefacción 
de los edificios 

públicos; 
actuaciones, 

según su 
alcaldesa, que 

benefician 
tanto al 

medioambiente 
como al pueblo

S orihuela es un ejemplo 
de municipio salman-
tino que apuesta por 
las energías limpias y 

renovables. El parque eólico, pla-
cas solares o pellets son proyectos 
que van avanzando en la localidad 
como alternativa a otras fuentes 
de energía, como la electricidad. 
Una buena opción, según afirma 
su alcaldesa, María Nieves García, 
que repercute no solo en el medio 
ambiente, también “en las arcas 
municipales” y, por lo tanto, en el 
pueblo.

Una apuesta que arrancó en 
Sorihuela hace ya bastantes años. 
La localidad fue pionera en la 
creación de energía eólica, con la 
inauguración en 2009 del parque 
‘Los concejiles’, siendo el segundo 

municipio de la provincia en con-
tar con este tipo de energía limpia. 
Un parque que dispone de siete 
aerogeneradores de 60 metros de 
altura, con tres palas cada uno y 60 
metros de diámetro. Tanto por su 
situación geográfica como la oro-
grafía del lugar, el emplazamiento 
es idóneo para generar energía a 
través del viento.

A esto se añade desde hace va-
rios años, la apuesta por las placas 
solares. El Ayuntamiento inauguró 
en 2011 un aula de energías re-
novables en las antiguas escuelas 
públicas, con la que se produce 
energía para edificios municipales. 
La instalación de las placas solares 
comenzó primero en el recinto de 
las piscinas, para continuar con su 
establecimiento en el colegio para 

autoconsumo energético del que 
son beneficiarios edificios como las 
oficinas del Consistorio y el consul-
torio médico. 

Unos proyectos en los que La 
Corporación municipal sigue tra-
bajando para no depender tanto de 
otras energías, contribuyendo de 
esta manera al ahorro energético 
con el consiguiente beneficio para 
el Ayuntamiento, que es extensible 
al pueblo al no depender tanto de 
otras energías.

A esta planificación de ahorro 
con energías renovables se une la 
sustitución del sistema de calefac-
ción de luz a pellets. Una modi-
ficación que se ha realizado en el 
edificio del Consistorio y en el con-
sultorio, así como en varias casas 
de la localidad. El Ayuntamiento, 

explica la alcaldesa, cuenta con 
siete viviendas en propiedad, en 
régimen de alquiler. Actualmente, 
solamente en dos de ellas quedaría 
por implantar este cambio de siste-
ma. Primero se llevó a cabo en dos 
de la viviendas y en la actualidad se 
realiza en otras dos, tal y como se-
ñala Nieves García. En otra más se 
ha podido realizar  gracias al Pro-
grama Rehabilitare de la Junta de 
Castilla y León. Por lo que cuando 
finalice el presente año, tan solo 
quedarían dos sin este sistema.

El municipio continuará traba-
jando por más proyectos dentro de 
su apuesta por el uso de la ener-
gía limpia que reporta beneficios 
municipales y ambientales en un 
pueblo ubicado en un buen encla-
ve y que además  está bien comu-

nicado, como resalta su alcaldesa. 
Cerca de Salamanca, de Béjar, de 
Guijuelo, Cáceres, Ávila… Sorihue-
la pertenece a la comarca bejarana, 
ciudad de la que se encuentra a 
unos 12 kilómetros de distancia.

Su paisaje natural es de lo más 
variado, con zonas llanas, peque-
ñas elevaciones y montañas; en es-
tas últimas destaca la abundancia 
de rocas graníticas y escasa vegeta-
ción, que permite además la con-
templación de bellas panorámicas. 
Las canteras de granito, su extrac-
ción y labrado, han sido un medio 
de vida para muchas familias, ade-
más del ganado y los pequeños 
cultivos. A todo este entorno, el 
pueblo ha unido desde hace 14 
años la apuesta por las energías 
renovables.

Sorihuela, la apuesta  
de un pequeño municipio salmantino 

por la energía limpia

Colegio de Sorihuela
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Chimecal chimeneas cuenta con 
casi 30 años de experiencia 
contrastada en la instalación 
de chimeneas, estufas y cal-

deras de biomasa. Chimecal es la única 
empresa del sector que ofrece un servi-
cio global unificado al cliente que le ase-
gura la tranquilidad de tener todas sus 
necesidades satisfechas, ya que ofrece: 

• Un asesoramiento personalizado 
sobre la solución más eficiente para 
cada caso particular, respetando siem-
pre su compromiso con la calidad de 
sus productos y servicios, así como con 
el medio ambiente, suministrando los 
equipos con mayor eficiencia y menores 
emisiones. 

• Una vez encontrada la mejor alter-
nativa para el cliente, realizan la insta-
lación de la chimenea, estufa o caldera 
de biomasa cumpliendo la normativa, 
ya que son empresa instaladora au-
torizada en Industria por la Junta 
de Castilla y León. 

• Suministro de combustible garan-
tizado para los clientes durante todo el 
año. Chimecal es un servicio técnico ofi-
cial de todas las marcas que instalan y 
distribuyen, así como mantenedores au-
torizados en la Junta, ya que para poder 
realizar el mantenimiento es imprescin-
dible contar con dicha homologación. 

Además, para asegurar que todas las 
instalaciones funcionan a la perfección 
y pensando en la seguridad del cliente, 
su servicio técnico se encargará de revi-
sar y realizar los mantenimientos nece-
sarios para que el cliente no tenga que 
preocuparse nada más que del confort 
de su familia. Gracias a sus modernos 
equipos tanto de video inspección como 
de limpieza, proporcionan un servicio 
rápido, limpio y eficaz que garantiza al 
cliente una mayor vida útil de su insta-
lación y la seguridad y tranquilidad de 
prevenir un incendio en su casa. 

Sus clientes buscan la tranquilidad y 
seguridad en sus hogares, son personas 
que confían en ellos, porque necesitan 

un asesoramiento profesional para la 
adquisición del equipo que mejor sa-
tisfaga sus necesidades, y que desean 
tener garantizado el mantenimiento 
adecuado de dicho equipo durante 
toda su vida útil. Ésta es su princi-
pal ventaja, un servicio global para el 
cliente de principio a fin. Está avala-
do por su certificado de Empresa Ins-
taladora Autorizada por la Junta de 
Castilla y León y sus casi 30 años de 
experiencia. 

Chimecal apuesta por la especialización 
de su personal tanto técnico como comer-
cial y ha recibido la certificación de comer-
cio de calidad otorgada por la Confedera-
ción de Comercio de Castilla y León. 

Siempre pensando en el bienestar de los 
clientes y para evitar problemas futuros 
que puedan aparecer, trabajan con marcas 
de calidad. Además, cuentan con un servi-
cio técnico propio que garantiza soluciones 
rápidas y eficaces, por si fuese necesario 
sustituir o cambiar alguna pieza. 

Un servicio global y profesional por el 
que sus clientes tienen resueltas todas sus 
necesidades. Esto junto con la calidad de 
las marcas y garantías de los productos 
que distribuyen hacen que el cliente esté 
plenamente satisfecho. 

Los interesados pueden ponerse en 
contacto con Chimecal a través del núme-
ro de teléfono 923 19 01 83 o acercándose 
a sus intalaciones, ubicadas en la calle Dr 
Fleming, 30, en el polígono Indus-
trial El Montalvo I. 

Chimecal chimeneas,  
al servicio del cliente

Esta empresa salmantina apuesta por la especialización de su personal,  
tanto técnico como comercial y es la única dedicada a las chimeneas  

autorizada por la Junta de Castilla y León
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Cencellada

Todo está dispuesto 
para la catástrofe. 
Los seres humanos:  
sentados en círculo 
cogidos de manos  
formando un muro
de roca maciza 
en torno a la zona
de colisión. 

Los animales: 
seres salvajes
entorpeciendo 
el paso de las almas 
huyendo 
hacia lo más oscuro 
de la naturaleza. 
Agazapados 
todos aguardan
el gran desastre. 
Dicen adiós
a sus costumbres. 
Un cuerpo celeste 
desgarra la atmósfera 
y
se precipita 
hacia
nosotros. 

Juan Carlos 
López

Equilibrios

Los de Salamanca sabemos lo que es una cencellada, o 
por lo menos lo sabemos los que tenemos cierta edad. A 
nosotros nos parece que es un fenómeno meteorológico 
muy nuestro y resulta que en este país donde vivo, mil 
cuatrocientos kilómetros más al norte, también tienen 
algo que ellos llaman “nieblas heladas” (ojito, no con-
fundir con escarcha) que es lo mismo; así que en estos 
días de frío aterrador y de alertas en la radio por el peli-
gro que tienen estas nieblas heladas que en francés son 
bastante difíciles de pronunciar, añoro el poder decir 
“cencellada” y que alguien me entienda. Aunque me 
dicen mis amigos profesores de secundaria en España 
que, si ellos dicen “cencellada”, tampoco les entienden… 
Magro consuelo. 

    Tampoco me entendía uno de mis colegas de tra-
bajo más jóvenes cuando no recuerdo con qué propósito 
nombré el quicio de la puerta; y ante su cara de asom-
bro le recordé aquello de “apoyá en el quicio de la man-
cebía”, que ya debe ser una frase cercana al sánscrito 
como lo es para mí la Motomami de Rosalía, qué le va-
mos a hacer. Ahora bien, lo del quicio de la mancebía 
lo esbozó Rafael de León en un café, acompañado en 
aquel preciso día por García Lorca y las explicaciones 
de la Motomami (que me las he leído, no se crean) tiene 

de literario que tienen letras… Y que todas juntas dicen 
“Motomami”. Ya sé que soy vieja, pero no veo muy bien 
la relación entre ser joven y hablar mal, qué quieren que 
les diga. 

   Además de nombrar la escarcha con precisión y 
belleza, también decimos los salmantinos unas cuantas 
cosas mal dichas, como lo de que “se candó el río”, “caer 
las cosas” (en vez de tirarlas) y muchos somos leístas o 
laístas que, aún a honra de Miguel Delibes que también 
lo era, es un error lingüístico. Y decimos cosas que ya 
poca gente dice (y menos entienden) pero forman parte 
de un vocabulario viejuno que en muchos casos es bas-
tante más preciso que los palabros pseudo anglosajones 
a los que nos arrimamos frecuentemente: abrir un “bu-
raco” en el suelo, acumular “zaleos”, “atrochar” por una 
vereda, ser un “jijas” y subir al “teso”, que es esa colina 
que solo existe por nuestra tierra. Quien nos entiende 
en esta verborrea demuestra cercanía geográfica y, so-
bre todo cierta edad, porque las palabras salmantinas 
se van perdiendo como se perdieron las castañeras an-
tiguas que venía de la sierra y como se perdieron las no-
ches golfas de nuestra ciudad sin necesidad de caer en el 
coma etílico ni molestar a varios bloques de vecinos. Y 
sin necesidad de Nochevieja Universitaria, sobre todo. 

   Como soy políglota y, además, vivo de ello, me pue-
do permitir estas diatribas sobre palabras castellanas 
que se van perdiendo a costa de que nos empeñemos 
en buscar el equivalente en inglés o, lo que es peor, ol-
vidarlas sin equivalente ninguno. Que los que no saben 
lo que es una cencellada pero se preocupan por la rup-
tura de España, sepan que convertirse en una panda de 
ignorantes con generaciones enteras a las que la Moto-
mami les suene más y mejor que una colleja (obsérvese 
la delicada palabra viejuna escogida) eso sí que es un 
peligro inminente, mucho mayor que el que se hable ca-
talán (lengua co-oficial del estado español) en un sitio 
u otro. La ignorancia es mala compañera de viaje y las 
lenguas, cuantas más se conozcan y se hablen, mejores 
compañeros de viaje nos hacen. 

    Mañana me aguardan dos bajo cero al amanecer en 
mi territorio de acogida, y la radio amenaza de “broui-
llard grivrant” en el original en francés (lengua precio-
sa, por cierto) que yo traduzco por nieblas heladas, que 
es mucho menos poético y que me han hecho acordarme 
de la cencellada castellana y han dado pie a esta colum-
na. De cualquier madera hacemos fuego, y eso también 
se aprende hablando muchas lenguas; a ser posible con 
propiedad. 

Concha 
Torres
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 Ha pasado apenas un mes del nuevo año y nos vemos, de nuevo,  en la obligación de hacer equilibrios en la cuerda floja.
La mirada de este mes de febrero nace en la inestabilidad que rodea al mundo y que nos contagia y afecta. Hay un 
mural urbano en la ciudad que lo refleja a la perfección y que ha fotografiado Ángeles Rebollo Hernández para esta 
sección de SALAMANCA AL DÍA. La imagen recoge el mural titulado “Tambaleante”, de Elena Jiménez Moyano.
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Como saben la gran mayoría de lectores, Lazarillo de Tormes es la primera 
o una de las primeras novelas del mundo, y fue escrita hace más de cinco 
siglos (en torno a 1525-1554) cuando España constituía un gran imperio li-
derado por el emperador Carlos V. Nunca se ha podido conocer el nombre 
del autor, aunque se barajan unas seis hipótesis, razonables todas, sobre 
su autoría. La razón por la cual el autor ocultó tan bien su identidad, la 
atribuyen la mayoría de los estudiosos a la posible reacción negativa que 
la Inquisición iba a tener con el contenido muy crítico del relato, especial-
mente con el estamento clerical.

Yo tuve la suerte de poder elegir el texto de Lazarillo de Tormes como 
objeto de estudio de mi tesis doctoral en Psicología, en Salamanca, lo que 
significa que pasé cuatro años enteros dedicados a esta obra universal; 
pues aunque el relato es bastante corto, el número de cuestiones y pro-
blemas que plantea es tan numeroso, que ni en cuatro años de estudio se 
agotan todos los interrogantes que el sabio autor plantea.

Me centraré en tres puntos sobre la lectura del texto de Lazarillo de un 
lector actual: las posibles dificultades de comprensión del texto, el grato 
sentido del humor que permanece en sus anécdotas, la necesidad de leer 
todos los capítulos, hasta el final, para un entendimiento válido de lo que 
cuenta el  autor.

El primer consejo que doy al lector antes de  iniciar la lectura es que no 
se preocupe   por el prejuicio de que es difícil leer un texto en castellano de 
principios del s. XVI, pues un porcentaje de términos empleados han evo-
lucionado o se han sustituido por otros más modernos. La realidad es que 
esa minoría de términos ya en desuso, pueden fácilmente entenderse por 
el contexto donde aparecen; y además la mayoría de las ediciones tienen 
notas explicativas de cada término no usual. 

Un segundo consejo es que  hay que tener claro que la lectura de Lazari-
llo nunca puede ser apresurada o superficial. Por ejemplo el aparente sen-
cillo Prólogo por el que comienza el relato, es decisivo para comprender el 
conjunto: lo que el autor llama el caso, no es ni más ni menos que el centro 
de toda la historia de nuestro protagonista; hasta que no finalicemos el 
libro no vamos a entender bien qué es “el caso”.

El tercer consejo al lector es que advierta que  el autor  escribe que hay 
un primer plano del texto lleno de humor, que hará reír o sonreír con fre-
cuencia a cualquier lector; es importante disfrutar del humor de sus pági-
nas pues este humor y las “adversidades” o desgracias que le van sucedien-
do a nuestro “héroe”, son dos partes de la misma moneda: su ambigüedad 
da  sentido a esta magnífica narración.

Y un cuarto consejo al lector es que no solo esté pendiente durante la 
lectura de todo lo que cuenta el narrador, sino de aquello que no escribe, 
pero se sobreentiende, de lo que está sugiriendo entre líneas, o aquello que 
directamente señala que  “de eso no quiere escribir”.

Con estos  consejos básicos, el lector, joven o viejo, experimentado en 
lecturas clásicas o sin experiencia, salmantino, toledano o de cualquier lu-
gar, tendrá una lectura placentera y llena de sorpresas relativas a la natu-
raleza humana y a la situación general de la España imperial de Carlos V.

 

La única verdad  
es la realidad
Antonio 
Matilla

Francisco 
Delgado

D. Pedro Sánchez Pérez-Castejón dijo y repi-
tió hace unos días en Radio Nacional de España 
que “la única verdad es la realidad”. Como tan-
tas cosas suyas, está copiado. No es malo copiar, 
siempre que se cite la fuente. Además, ya lo dice 
la Biblia: “nada nuevo bajo el Sol” (Eclesiastés, 
Qohelet 1, 9). Buceando en internet me encontré 
en el periódico argentino “Perfil” un artículo de 
opinión elaborado por su Consejo de Redacción, 
que se titulaba: “Real Politik. Aristóteles, Kant 
y el General Perón”. Yo habría añadido: y Pedro 
Sánchez Pérez-Castejón.

Aristóteles fue el primero en usar la expre-
sión, madurando las ideas de Platón, haciéndolas 
más realistas, y apadrinando a un gran discípulo: 
Alejandro Magno, cuya breve existencia demues-
tra que las ideas pueden ser fuente de un poder 
político que dure siglos. De modo similar Otto 
Eduard, príncipe de Bismarck, puso en práctica 
la Realpolitik, con un planteamiento antibelicista 
para mantener la paz entre las potencias europeas 
mientras Alemania se consolidaba como imperio. 
Pero esa paz duró poco.

El siguiente en inspirarse en la Realpolitik, en 
1948, fue el general argentino Juan Domingo Pe-
rón. El peronismo fagocitó todo el espectro políti-
co: se apoyó y manipuló al laborismo, el socialis-
mo, el nacionalismo, parte del conservadurismo y 
del neoliberalismo y la izquierda revolucionaria. 
Todo ese cocido político fue un alimento consis-
tente para mantenerse en el poder durante dé-
cadas. El kirchsnerismo –penúltima versión del 
peronismo- y el sanchismo han copiado la flexi-
bilidad de la Realpolitik y la estructuración del 
“relato” que no tiene como objetivo la verdad sino 
el poder. Lo real es el poder y todo lo que no con-
duzca al poder es desechable, prescindible.

Y ahora vamos a repasar una parte de la ver-
dad de nuestra realidad, vista desde “mi relato”, 
como no puede ser de otro modo:

1-Parece un hecho probado que los naciona-
lismos vasco y catalán, y sus correspondientes 
Sistemas Educativos, no favorecen el conoci-
miento, a la vista de los malos resultados que 
sus alumnos han obtenido en el último Informe 
PISA; por el contrario, Salamanca sigue siendo, 
desde 1218, año de la fundación oficial de nues-

tra Universidad, “una fábrica de cerebros para la 
exportación”. Nuestros “cerebritos” aportan valor 
añadido mayormente fuera de nuestras fronteras: 
globalización negativa. Y conste que viajar con el 
Programa Erasmus, y las estancias de nuestros 
mejores estudiantes en Universidades extran-
jeras, me parece una oportunidad que no deben 
desaprovechar: globalización positiva.

2-La “Raya” con Portugal es, en realidad, “Ibe-
ria (Portugal+España) vaciada”. La falta de po-
blación es “un seguro” para instalar renovables; 
agricultores y ganaderos son pocos y ofrecerán 
poca resistencia. El “relato”, en este caso, sería 
que Castilla y León es una reserva ecológica de la 
Unión Europea.

3-El ferrocarril, no tanto como en Extremadu-
ra, pero también aquí es más tecnología obsoleta 
del Siglo XIX y trenes llenos de abonos que Tren 
de Alta Velocidad y Puntualidad. La realidad es, 
también, que la reconversión industrial de los años 
ochenta del siglo pasado hizo desaparecer el ferro-
carril de la Ruta de la Plata. De modo análogo, en 
los años noventa, el relato del Ministro Josep Bo-
rrell le hacía pensar y decir que la autovía con Tor-
desillas (tramo importante del eje París – Lisboa) 
no era necesaria porque tendría poco tráfico.

4-La realidad es que, aprobada la Ley de Euta-
nasia, no se aplica mucho. No es necesaria, por-
que basta con aplicar una sedación fuerte a de-
manda. ¿Conocen Vds., amables lectores, algún 
caso? Realidad es también que, en el Hospital de 
los Montalvos, tenemos una magnífica Unidad 
del Dolor y otra de Cuidados Paliativos; parece 
un hecho real que, entre la eutanasia y la seda-
ción fuerte, que conduce a una muerte rápida en 
dos o tres días, el 80 % de los pacientes espa-
ñoles no tienen un buen acceso a los Cuidados 
Paliativos.

5-La realidad es que tenemos una sociedad 
polarizada. La polarización, empobrece, porque 
el relato progresista del 51% de los Diputados en 
Cortes excluye absolutamente al 49% restante, 
tratado no como “personas con capacidad”, sino 
como verdaderos “disminuidos políticos” con 
un portavoz calvo y gafoso.

Pero la realidad es cuántica, plural y compleja. Y 
no puedo seguir porque ya he escrito 698 palabras.

Lazarillo, aún una  
lectura divertida 
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Carmen Borrego 
y Charo Alonso

E n los muros de la 
iglesia románica de 
Santo Tomás Cantua-
riense queda el trazo 

del santo de Canterbury y su ro-
paje en el que vuelan las chovas 
piquirrojas que mandara pintar 
la reina Berenguela, ahí en lo 
alto de la techumbre de Las Cla-
ras, tan cerca de esta joya donde 
oficia el reverendo Rubén Legi-
dos la ceremonia del ecumenis-
mo. Y en su voz joven y decidida 
se oyen los ecos de una historia 
de persecución y secreto, de he-
roísmo y de entendimiento. El 
de un Miguel de Unamuno que 
pasea con su amigo Atilano Coco 
en una Salamanca que ahora 
descubre su historia mientras 
la sombra de la visita del Deán 
de Canterbury, el ilustre teó-
logo Reverendo Robert Willis, 
aún nos deja sentir la grandeza 
de su presencia: “Todo sucede 
cuando tiene que suceder”, afir-
mó en este mismo espacio sa-
grado abarcando con su palabra 
la historia que se hace justicia a 
sí misma. La de una Salamanca 
ecuménica, plural, empeño de 
reina, sobrevolada por un pájaro 
de los acantilados ingleses a la 
que llega ese teólogo y escritor 
nacido en Almansa que ejerce su 
hermoso trabajo de pastor, Ru-
bén Legidos.

Ruben Legidos: El protes-
tantismo es una forma de vivir, 
como lo son todas las religiones. 
Uno de los aspectos que lo dis-
tingue es el concepto del trabajo, 
que para nosotros no es solo una 
obligación, sino una vocación. 
La palabra negocio significa “no-
ocio”, pero el trabajo es también 
una forma de ocio, el medio que 
nos da Dios para realizarnos. 
Nuestra manera de contribuir al 
mundo.

Charo Alonso: La cesión de 
esta iglesia románica para 
el culto protestante es un 
hermoso acto ecuménico 
del obispo de Salamanca.
R.L.: El Obispo Católico ha mos-
trado una gran generosidad. El 
ecumenismo es la manera de 
vivir la iglesia en el presente, 

siguiendo el mandato del evan-
gelio. Todas las confesiones 
cristianas deberían aspirar a res-
tablecer la unidad entre los cris-
tianos de diferentes tradiciones. 
La iglesia anglicana ha desempe-
ñado un papel importante en el 
proceso ecuménico, y a menudo 
se la ha elogiado como un ejem-
plo de reconciliación por ser una 
vía intermedia entre el catolicis-
mo y el protestantismo. Asimis-
mo, sostiene que la relación con 
Dios se fundamenta en el diálo-
go y el respeto.

Ch.A.: ¿Cómo empieza la re-
lación entre Salamanca y la 
iglesia protestante?
R.L.: Nuestra iglesia experi-
mentó un gran crecimiento en 
España desde 1868 hasta 1936. 
En Salamanca contábamos con 
iglesia, casa y escuela, pero el 8 
de diciembre de 1936, nuestro 
pastor, Atilano Coco, fue captu-
rado y fusilado. Su cuerpo aún 
no ha sido hallado. Tras la Gue-
rra Civil, la iglesia protestante 
quedó oculta, aunque se había 

iniciado con la llegada del duque 
de Wellington y había recibido la 
visita del colportor George Bo-
rrow. La gente tenía miedo, pero 
ya en 1962, un informe policial 
empezó a reconocer la existen-
cia de protestantes, gente como 
la señora Ceferina o la familia de 
farmacéuticos que conservaron 
el recuerdo de la iglesia en Sala-
manca.

Ch.A.: Eran gentes escondi-
das, como los protestantes 
de Villaescusa, en Zamora…
R.L: A Villaescusa se le llama “el 
pueblo de los protestantes”. En 
1872 casi todos los habitantes 
eran protestantes, en esa iglesia 
y en esa escuela se forma Ati-
lano Coco, que era de un pue-
blecito cercano, de Guarrate, él 
quería estudiar y el de los pro-
testantes era el mejor colegio.

Ch.A.: ¿Por qué siempre va 
unido el concepto de iglesia 
y escuela?
R.L.: El protestantismo busca 
una relación personal con Dios, 

sin la mediación de las institu-
ciones religiosas. Para ello, es 
necesario pensar por uno mis-
mo y leer la Biblia en la lengua 
en que se habla. Así lo hizo mi 
abuela, que se convirtió al pro-
testantismo después de escuchar 
a un amigo que le habló de Dios 
de otra manera, distinta a la que 
le enseñaban en la misa en latín. 
Yo soy la tercera generación de 
mi familia que sigue esta fe. Creo 
que la educación es fundamen-
tal para que la gente pueda leer, 
pensar y elegir lo que quiera, sin 
imposiciones ni dogmas. De ahí 
surgió el librepensamiento, una 
doctrina que defiende la liber-
tad de pensamiento basada en la 
lógica, la razón y el empirismo. 
Si no aprendes a leer y a pensar, 
solo crees en lo que te dicen.

Ch.A.: Atilano Coco se inicia 
como protestante entonces 
muy cerca de su pueblo…
R.L.: Nace en Guarrate, estudia 
en Villaescusa y su primer año 
de pastor lo hace allí. La iglesia 
de Villaescusa y la de Salamanca 

siempre han compartido minis-
tro, yo lo mantengo y antes lo 
hizo Carlos, nuestro obispo, que 
fue pastor de Salamanca.

CA.: ¿Te ha gustado como 
aparece el pastor Atilano 
Coco en la película “Mien-
tras dure la guerra?”
R.L.: Sí, creo que está muy bien 
representado. Os contaba que 
Miguel de Unamuno llevaba en 
el bolsillo una carta que le había 
escrito la mujer de Coco, donde 
también garabateó sus palabras 
pronunciadas en el Paraninfo. 
Esa carta le llegó después de que 
un funcionario de la prisión avi-
sara a doña Enriqueta de que Ati-
lano podía ser fusilado y de que 
era necesario que hiciera todo lo 
posible por salvarlo. Ella, deses-
perada, acudió a don Miguel de 
Unamuno, quien guardó 
la carta en el bolsillo, 
quizás con la intención 
de entregársela a Millán-Astray 
o a Carmen Polo para que in-
tercedieran por su amigo. Pero 
lo que vio y oyó en el Paraninfo, 

LA HISTORIA DEL CULTO PROTESTANTE ES LA HISTORIA DE NUESTRA CIUDAD

El legado de Atilano Coco, Rubén 
Legidos, pastor de la iglesia

protestante anglicana en Salamanca
Una de nuestras más hermosas iglesias románicas guarda la historia

de Santo Tomás Becket y el recuerdo emocionado del amigo de
Unamuno, Atilano Coco.

Rubén Legidos pastor de la Iglesia Anglicana en Salamanca a la puerta de Santo Tomás Cantuariense   |  Fotos: Carmen Borrego
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sumado al sentimiento de 
frustración por no poder 

hacer nada por él, lo llevó a es-
tallar.

Ch.A.: ¿Cómo conoce Una-
muno a Atilano Coco?
R.L.: Se dice que cuando lo vio 
en el Casino, con el alzacuellos, 
exclamó “¿A dónde va este imbé-
cil?” o algo similar, y que cuan-
do se enteró de que era el pastor 
protestante le pidió a sus com-
pañeros que lo llamaran… En-
seguida se percató de que era un 
hombre culto, honrado y firme, y 
se hicieron amigos. Curiosamen-
te, Unamuno murió menos de 
un mes después que sus dos ami-
gos, Atilano y su alumno, asesi-
nado en Andalucía. Este último 
hecho lo altera la película, que se 
toma algunas licencias.

Ch.A.: ¿Te sientes identifi-
cado con Atilano Coco? Eres 
el pastor de sus dos iglesias.
R.L.: Sí, ciertamente, y cuando 
veo la película… cuando veo a la 
hija de Atilano veo a la mía.
Ch.A.: ¿Qué fue de sus hijos, 
de su viuda?
R.L.: Su hijo murió alrededor 
del 2000 y su hija vivió en Se-
villa hasta su fallecimiento en 
2021. Doña Enriqueta Carbonell 
nunca se casó ni pudo recibir 
una pensión de viudedad. A su 
marido no lo declararon muerto, 
sino que dijeron que lo habían li-
berado y que se había marchado 
a la zona republicana, como una 
forma de seguir castigando a la 
familia. No solo lo asesinaron, 
sino que también les impidie-

ron guardar el luto o rehacer sus 
vidas. Fue una lógica realmente 
diabólica.

Ch.A.: Hay que conocer y 
respetar el nombre de Ati-
lano Coco, y volviendo a la 
actualidad ¿Cómo se llega 
a la cesión de esta hermosa 
iglesia?
R.L.: El espacio de nuestra pa-
rroquia estaba entre el Paseo 
de Canalejas y el de San Anto-
nio, pero el periodo después de 
la guerra y durante el franquis-
mo fue realmente duro. No solo 
nos expropiaron las escuelas y 
propiedades, sino que también 
teníamos pastores jubilados sin 
seguridad social, que no cobra-
ban pensión de jubilación. Tu-
vimos que hacer un fuerte gasto 
en ellos y en sus viudas hasta la 
muerte. La Parroquia de Sala-
manca se vio muy afectada y las 
propiedades se perdieron. Esto 
nos pasó factura, y aunque en 
2005 la Iglesia logró abrir una 
Residencia de Estudiantes con el 
nombre de Atilano Coco, nues-
tra iglesia necesitaba recuperar 
cierta presencia social en la ciu-
dad. Tuvimos una reunión con el 
Obispo Católico y mi Obispo, y la 
generosidad de la Iglesia Cató-
lica produjo el milagro. Nuestra 
Iglesia tiene presencia de nuevo 
en la ciudad para servirla y ser 
un referente.

Ch.A.: Me interesa mucho 
esta idea de buscar una 
“presencia social”.
R.L.: Buscamos una presencia 
social para ser una Comunidad 

al servicio de la so-
ciedad salmantina. 
A veces parece que 
esta ciudad es muy 
conservadora, pero al 
entrar en ella se des-
cubre que es mucho 
más plural y diversa. 
Te comentaba que 
el obispo compren-
de nuestra historia 
y nuestra situación, 
y que tiene una gran 
inquietud ecuménica 
que también compar-
te el Papa Francisco. 
La elección de la Igle-
sia de Santo Tomás 
Cantuariense como 
sede de nuestra igle-
sia es como cerrar un 
círculo, ha sido una 

cesión generosa, una verdade-
ra obra de Dios. Y tiene sentido 
porque es una iglesia construida 
por ingleses en la Edad Media, 
bajo la advocación de un santo 
inglés.

Carmen Borrego: La visi-
ta del Reverendo Robert 
Willis, Deán de la Catedral 
de Canterbury ha sido otro 
gran milagro…
R.L: ¿Sabíais que la iglesia que 
se cede a los católicos en la Cate-
dral de Canterbury es la de San-
to Tomás? No hay coincidencias. 
Los católicos han cedido a los 
anglicanos una parroquia con el 
mismo nombre que los anglica-
nos de Inglaterra a los católicos 
de Inglaterra. Es un ejemplo de 
ecumenismo y de armonía espi-
ritual. Estamos en camino de su-
perar la separación y el daño. Se 
dice que errar es humano, pero 
perseverar en el error es diabóli-
co. Ahora todas las iglesias debe-
mos aprender, unirnos, perdo-
nar el error cometido y dejar de 
culparnos por las persecuciones 
del pasado. Solo así podremos 
restablecer los lazos, curar las 
heridas y confiar. Y por cierto, 
esta es la semana de la oración 
por la unidad de los cristianos.

Ch.A.: Este deseo de darse 
a conocer es un buen ejem-
plo de reestablecer lazos… y 
más ahora que hay elemen-
tos que nos unen aquí cer-
quita… en Las Claras…
R.L.: Imagina que soy un recién 
llegado a Salamanca, donde na-
die me conoce, después de la 

pandemia. Recibo un mensaje 
de una persona llamada Miguel 
Ángel Martín Mas, que me pre-
gunta si puede venir al Oficio. Él 
y Charo García de Arriba descu-
bren la conexión de Las Claras 
con Tomás Becket, el arzobispo 
de Canterbury asesinado en el 
siglo XIII. Estamos en la Sala-
manca de Atilano Coco, el pastor 
protestante anglicano que fue 
fusilado en 1936 por defender la 
fe protestante en España. Es una 
ciudad mucho más abierta de lo 
que parece, con estudiantes a los 
que debemos atender. Creo que, 
al final, Atilano Coco dio la vida 
por sus creencias y esa sangre 
que derramó es el alimento que 
debe hacer florecer este momen-
to donde todo tiene sentido.

Ch.A.: Y la visita del Señor 
Deán ha sido también un re-
galo en el momento justo.
R.L.: Observa que cuando el 
Reverendo Willis le recordó al 
señor Carlos Carbayo en la re-

cepción del Ayuntamiento que 
en Salamanca habían fusilado 
a nuestro pastor, él respondió: 
“Y a nuestro alcalde, también”. 
Nos conmovió mucho. Tenemos 
un legado y una responsabilidad 
que deben forjar el presente y el 
futuro. Canterbury y Salaman-
ca estuvieron unidas en algún 
momento y es nuestra respon-
sabilidad descubrir y fomentar 
esa unión. De ahí la visita del 
Reverendo Willis, que ahora es 
emérito y viaja por el mundo 
llevando ese espíritu ecuménico 
del que hablábamos al principio. 
Es necesario hacer de Salaman-
ca un punto de encuentro, una 
etapa de la peregrinación a San-
tiago, un lugar hermanado con 
Canterbury, porque ambas son 
ciudades muy similares. Es una 
labor muy hermosa que tras-
ciende la religión y que expresa 
cultura, espiritualidad, historia, 
arte… porque una religión que 
no genera cultura ni unión está 
muerta.
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Fundación Salamanca Ciudad de Cultura

Viernes, 2  / FEBRERO
Concierto de Blaze The Trail + This 
is the way

CAEM (Sala B) 
21:00 h

Entrada: 10 € (más gastos de ges-
tión) venta anticipada y 15 € (más 
gastos de gestión) día del concierto

Viernes, 2 - Sábado, 3 / FEBRERO
Obra ‘Poncia’ (A partir de La 
casa de Bernarda Alba de Fe-
derico García Lorca) interpre-
tada por Lolita Flores

Teatro Liceo 
21:00 h

Entrada: 15, 20 y 25 €
Duración aproximada: 1 h 10’

Lunes, 5 / FEBRERO
Concierto del Trío Schola
MásClásica: XII Ciclo de Conciertos 
de Cámara y Solistas

Teatro Liceo 
20:00 h

Entrada: 12, 16, 18 y 20 €

Viernes , 9 / FEBRERO

Concierto de Cómplices
Gira “Más cómplices que nunca” con Teo Cardalda y María Monsonís

CAEM (Sala B) 
21:30 h

Entrada: 15 € (más gastos de gestión) venta anticipada y 20 € 
 (más gastos de gestión) día del concierto

Sábado, 10 / FEBRERO

Obra ‘La ilusión conyugal’ con Alejo Sauras, Ángela Cremonte y Alex 
Barahona

Teatro liceo 
21:00 h

Entrada: 12,16 y 20 €
Duración aproximada: 1 h 15’

Domingo, 11  / FEBRERO
Espectáculo ‘Bunji, la 
pequeña koala’ de la Cía. 
Festuc Teatre
Teatro Familiar

Teatro Liceo 
18:00 h

Entrada: 6 €
Duración aproximada: 55’
Recomendado para niños a 
partir de 3 años

Miércoles, 14 / FEBRERO
Presentación de la novela ‘Hannón El 
Grande. El cartaginés que salvó a Roma’ 
del salmantino José Luis Sánchez Iglesias

Teatro Liceo (Sala de la Palabra) 
20:00 h

Entrada libre hasta completar aforo

Viernes, 16 / FEBRERO
Espectáculo de danza ‘El Lago’ con Lamov 
Compañía de Danza

Teatro Liceo 
20:00 h

Entrada: 12 €
Duración aproximada: 1 h
Recomendado para todos los públicos  
a partir de 7 años

Viernes, 16 / FEBRERO
Concierto de Carlos Escobedo
Gira “En estado puro”

CAEM (Sala B) 
22:00 h

Entrada: 12 € (más gastos de ges-
tión) venta anticipada y 15 € (más 
gastos de gestión) día del concierto

Sábado, 17/ FEBRERO
Monólogo cómico ‘La nueva 
normalidad’ de Álex Clavero

Teatro Liceo 
18:30 y 21:30 h

Entrada: 12, 15 y 18 €
Duración aproximada: 1 h 45’
Recomendado a partir de 14 años

Sábado, 17  
/ FEBRERO
Concierto de Mocedades y Los 
Panchos
Gira “50 años contigo”

CAEM 
21:00 h

Entrada: 25, 35, 45 y 55 € (más 
gastos de gestión)
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Viernes, 23  / FEBRERO
Concierto de Cristian de Moret
Presentación de su disco Caballo Rojo

Teatro Liceo 
21:00 h

Entrada: 15 € (más gastos de gestión)

Martes, 20  / FEBRERO
Presentación de la novela ‘Rómpeme, mátame’ 
del salmantino Alberto Muriel

Teatro Liceo (Sala de la Palabra) 
20:00 h

Entrada libre hasta completar aforo

Jueves, 22  / FEBRERO
Concierto de Martin Frost (clari-
nete) y Cuarteto OSCyL con Sé-
bastien Dubé (contrabajo)
MásClásica: XII Ciclo de Con-
ciertos de Cámara y Solistas

Teatro Liceo 
20:00 h

Entrada: 12, 16, 18 y 20 €

Viernes, 23 / FEBRERO
Concierto de Xavibo

CAEM (Sala B) 
22:00 h

Entrada: 22 € (más gastos de 
gestión) venta anticipada y 30 
€ (más gastos de gestión) día 
del concierto

Sábado, 24 / FEBRERO
Concierto de Rayden
Gira: “Quiero que nos volvamos  
a ver por última vez”

CAEM (Sala B) 
22:00 h

Entrada: 20 € (más gastos de gestión) 
venta anticipada y 25 € (más gastos de 
gestión) día del concierto

Sábado, 24 / FEBRERO
Obra ‘Cielos’ de la Cía. Barco Pirata con Marta Belmonte, Jorge 
Kent, Álvaro Monje, Javier Tolosa y Pedro Rubio

Teatro Liceo 
21:00 h

Entrada: 15, 20 y 25 €
Autor: Wajdi Mouawad. Dirección y traducción: Sergio Pe-
ris-Mencheta

Domingo, 25 / FEBRERO
Concierto de la Joven Orquesta Sinfónica Ciudad de Salamanca con 
dos solistas: la mezzosoprano Rosanna Cooper y la joven pianista 
salmantina Sara Oliu Sánchez
Tercer recital de la temporada

CAEM 
19:00 h

Entrada: 5 €

Domingo, 25 / FEBRERO
Espectáculo de circo R.E.M. con la Cía. 
La Trócola Circ

Teatro Liceo 
18:00 h

Entrada: 9 €
Duración aproximada: 1 h 10’
Recomendado para todos los públicos a 
partir de 5 años

 Jueves ,1  / FEBRERO

20:00  Debates Dejarse Hablar sobre temas de actualidad, sociedad, economía 
sostenible, género, tecnología y las grandes cuestiones que preocupan al ser hu-
mano.

Sábado, 3 / FEBRERO

18:00  Concierto ‘Cuento musical. 
La vuelta al mundo en 8 cuerdas’ con 
Assumpta Pons (violín) y Miriam Ol-
medilla (violonchelo).

Lunes, 5 / FEBRERO

20:00  Conferencia   ‘Mitra: arqueología y mito en Augus-
ta Emerita’, de Carlos Franco García.

Martes, 6 / FEBRERO

20:00  Ciclo ‘Escritoras de cine’, película ‘Colette’. Direc-
ción: Wash Westmoreland. País: Reino Unido. Año: 2018.

Miércoles, 7 / FEBRERO

17:00  Programa de radio ‘Caja de resonancia’ en colabo-
ración con Radio USAL.

20:00  Teatro, “Te voy a comer a versos” de Zarabanda. ¿Es posible divertir al 
público con poemas de autores de todas las épocas?.

Jueves ,8 / FEBRERO

20:00  Debate Dejarse Hablar.

Viernes, 9 / FEBRERO

20:00  Recital flamenco con Nano Se-
rrano (guitarra), Dalila Salazar (can-
te), Aarón Salazar (percusión).

Lunes, 12  / FEBRERO          

20:00  Conferencia   “El aprendiz de 
brujo. Prácticas mágicas en el Egipto grecorromano”, a cargo de Raquel Martín 
Hernández.

Martes, 13 / FEBRERO          

20:00  Ciclo ‘Escritoras de cine’. Película  Margueri-
te Duras: París 1944. Dirección: Emmanuel Finkiel. 
País: Francia. Año: 2017.

Miércoles, 14  / FEBRERO          

17:00  Programa de radio “Caja de resonancia” en colaboración con Radio USAL.

Jueves, 15  / FEBRERO          

20:00  Debate Dejarse Hablar.

Viernes, 16 / FEBRERO          

20:00  Presentación del libro ‘La boca de los cien besos’ 
de Tula Fernández, organizada por la Asociación “El Le-
gado de las Mujeres”.

Biblioteca de la Casa de las Conchas 

   Casa de las Conchas

Entrada libre en todas las actividades 
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 Lunes, 19 / FEBRERO          

20:00  Conferencia ‘Torres del silencio: la muerte y el más allá en el zoroastrismo’, a cargo 
de Miguel Ángel Andrés Toledo.

Martes, 20 / FEBRERO          

20:00  Ciclo ‘Escritoras de cine’. Película ‘Han-
nah Arendt’. Dirección: Margarethe von Trotta. 
País: Alemania. Año: 2012.

Miércoles, 21 / FEBRERO

17:00  Programa de radio “Caja de resonancia” en colaboración con Radio USAL.

Jueves, 22  / FEBRERO

20:00  Debate Dejarse Hablar.

Martes, 27 / FEBRERO

20:00  Ciclo ‘Escritoras de cine’, película ‘María 
querida’. Dirección: José Luis García Sánchez. País: 
España. Año: 2004.

Miércoles, 28 / FEBRERO          

17:00  Programa de radio ‘Caja de resonancia’ en colaboración con Radio USAL.

Jueves, 29 / FEBRERO          

20:00  Debate Dejarse Hablar.

Biblioteca de la Casa de las Conchas 

   Casa de las Conchas

Entrada libre en todas las actividades 

Universidad de Salamanca

Sábado, 3 / FEBRERO
Concierto de Perico Sambeat Flamenco Quintet

Teatro Juan del Enzina  
21:00h

Entrada desde 11 euros

Sábado, 17/ FEBRERO
Raynald Colom Quartet

Teatro Juan del Enzina  
21:00h

Entrada desde 11 euros

Martes, 20 / FEBRERO          
Al Ayre Español

Auditorio Fonseca  
20:30h

Entrada desde 11 euros
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Me crie leyendo his-
torias cortas que 
mi madre adoraba 
(sobre todo, las de 

Chéjov) y, luego, sin transición, 
justo antes de la universidad, pasé 
a devorar novelas de jóvenes com-
prometidos dispuestos a cambiar 
el mundo, que eran los chicos que 
más le gustaban a mi hermana (sí, 
ya sé, tengo que ir al psicólogo un 
día de estos, pero es muy caro). En 
eso estaba cuando comencé eco-
nómicas. He de confesar que mi 
deseo era ser médico, pero no me 
daba la nota. ¿Qué carrera podría 
estudiar entonces? Una que, en 
todo caso, me permitiera cambiar 
la vida de la gente, hasta el punto 
de decidir, sin exageración, sobre 
cómo viven o malviven o mueren 
infinidad de personas. Eso fue lo 
que me llevó a la economía. Tam-
bién que mi madre borró todas 
mis dudas vocacionales insistien-
do en que, si no podía estudiar 
medicina, tenía que estudiar algo 
que tuviera matemáticas, porque 
siempre se necesitan los números. 
A mí no me pareció mal, sino todo 
lo contrario. Las matemáticas, 
desde que entré en el colegio, me 
parecieron luminosas: todos los 
problemas tenían una solución. 
No es de extrañar, pues, que, muy 
pronto, en la soledad de mi cuarto 
se me apareciese con toda su glo-
ria el planificador social. 

Como esto es importante para 
la historia lo diré otra vez de una 
manera distinta: cobró realidad 
en mi mente la idea de que era 
posible que un gran y benevolen-
te experto tomara en sus manos 
el bienestar de toda la sociedad y 
lo llevase a su máximo (teniendo 
en cuenta alguna que otra restric-

ción de la realidad, que no todo es 
perfecto). En pocas palabras, la 
planificación central se me apare-
ció como la mejor idea que nadie 
había tenido nunca, racional y 
deslumbrante como ninguna otra. 
Cuestiones como la libertad de 
elegir me parecían minucias, por-
que no había color: el planificador 
social aglutinaba en un abrazo 
amoroso a todos los miembros de 
la sociedad en un objetivo común 
y, en el caso de mi particular epifa-
nía, se encarnó en el matemático 
y economista Leónidas Vitálievich 
Kantoróvich.

Me gustaría hacer un inciso 
justo aquí sobre los abrazos que 
resultará ilustrativo de lo que con 
el tiempo había de aprender (esto 
es, que las epifanías tienen mucho 
peligro). Mi hermana, siendo muy 
pequeña (tanto que a mí aún no 
me había dado tiempo a nacer) vio 
cómo un pollo salía de su casca-
rón (ella y yo no somos de pueblo, 
pero nuestros padres sí, así que 
tenemos pueblo y, desde niños, al 
menos en vacaciones, hemos visto 
gallinas, conejos y cómo las tetas 
de las vacas goteaban leche que 
luego bebíamos en casa después 
de cocerla tres veces). Estaba di-
ciendo que mi hermana contem-
pló su esfuerzo (el del polluelo) 
rompiendo la cáscara blanca, su 
torpor húmedo y, finalmente, su 
plumón amarillo, que se fue es-
ponjando conforme se secaba. Mi 
hermana sintió tal oleada de amor 
por ese milagro de la vida, que lo 
tomó entre sus manos y lo apretó 
contra su mejilla con tanto cari-
ño que el polluelo recién nacido 
expulsó sus tiernas tripas por el 
culo, transmutando el amor puro 
y abstracto de mi hermana en un 

horror súbito y concreto, profun-
damente real, que le ha durado la 
vida entera.

Esto venía a que el planifica-
dor social me tenía embelesado. 
Converso, pues, a la idea de la 
planificación me lancé a estudiar 
programación lineal y levanté un 
pequeño altar a Kantoróvich, uno 
de sus creadores, en mi habita-
ción. Mi padre se rio de la foto de 
un ruso con unas patillas desco-
munales presidiendo la estantería 
de mis libros favoritos. 

-Seguro que cuando yo me 
muera no pones ninguna foto 
mía- me dijo entre carcajadas. 

Se equivocaba y no se equivo-
caba, pero me faltaban aún unos 
cuantos años para entender a mi 
padre de verdad; tampoco mu-
chos, para su desgracia y la mía. 
Por un lado, ninguna foto de mi 
padre sustituyó a la de Kanto-
róvich, que desapareció de mi 
estantería cuando abandoné el 
doctorado. Por otro lado, mucho 
tiempo después, en el despacho 
de la empresa para la que aún 
trabajo reemplacé el retrato de la 
que acababa de convertirse en mi 
ex por una fotografía de mi padre. 
En ella sonríe junto al coche con el 
que íbamos y veníamos al pueblo 
en verano, y su sonrisa va a seguir 
ahí hasta el día de mi jubilación 
(que algún día llegará, digo yo).

Pido disculpas. Casi pierdo el 
hilo. Estaba hablando de Kanto-
róvich, único economista ruso que 
ha recibido el Premio Nobel de 
Economía y de cuando su imagen 
comenzó a presidir mis pechadas 
de estudio en mi habitación, gé-
lida como la madre Rusia cuan-
do empezaba lo que allí llaman 
el buen tiempo. Aquella imagen 

era, por supuesto, un homenaje, 
y la razón de ponerla allí era la 
misma por la que mi madre tenía 
una foto del patrón de su pueblo 
sobre la cómoda de su habitación. 
Lo que yo no sabía es que el mis-
mo día que empezó a presidir mi 
habitación, un 7 de abril de 1986, 
cuando yo andaba por la mitad de 
la carrera, Leónidas Kantoróvich 
dio en morirse en Moscú. No lo 
mencionó ningún profesor de la 
facultad, ni siquiera el de mate-
máticas, por aquello de haber sido 
uno de los creadores de la pro-
gramación lineal. Me enteré, por 
supuesto, en retrospectiva, como 
era habitual antes de que todo el 
mundo tuviera acceso a internet 
y a canales de noticias en varios 
idiomas. Quiero decir que no me 
enteré en absoluto hasta unos 
años después, a medias del docto-
rado, porque todo lo que yo leía de 
Kantoróvich eran traducciones di-
gamos que algo viejas y, por tanto, 
en todas ellas no había fallecido. 
Fue como ver morir una estrella 
en el cielo: todo había sucedido 
mucho, mucho antes, tanto que ya 
apenas tenía sentido dolerse por 
ello. Cuando me enteré ya no ha-
bía economía soviética que plani-
ficar que no fuera Corea del Norte 
y yo era consciente de la relación 
entre el pollito, mi hermana, los 
planes quinquenales, el terror del 
gulag y la madre que lo parió. 

El caso es que, sabiendo que él 
había nacido en 1912 y que yo an-
daba recorriendo la última déca-
da del siglo XX, debería haberme 
imaginado que mi adorado ma-
temático y economista podría no 
estar ya asignando óptimamente 
ningún recurso; pero no, así son 
las devociones: irracionales, como 

ciertos números, y trascendentes, 
como algunas funciones. Aprove-
chando que ya no me iban a reno-
var la beca de investigación para 
continuar con mis estudios de 
doctorado (con una tesis que, con-
fieso, nunca terminaba de cuajar) 
busqué trabajo en una empresa. 
Digo una empresa, porque me 
contrataron en la primera que lo 
pedí, pues tantos años acumulan-
do capital humano había sido una 
buena estrategia sin yo saberlo ni 
buscarlo (así de buen economista 
soy yo), pues lo único que busca-
ba era la emulación de mi héroe 
teórico a blanco y negro. Aún no 
lo he dicho, pero el día que puse 
su foto en mi habitación comen-
cé a dejarme unas patillas largas 
como las de mi héroe. Al decirle a 
mi padre que dejaba los estudios 
para ponerme a trabajar tan solo 
me dijo que me afeitase las pati-
llas, que así no me iba a contratar 
ni Curro Jiménez. Y nos reímos 
juntos. Después de conseguir un 
trabajo (en el que continúo, como 
si fuera un burócrata de la URSS) 
me enamoré perdidamente de la 
que llegó a ser mi ex, mi padre se 
fue, mi madre también, mi ex se 
llevó la mitad de toda mi vida, mi 
hermana dejó de hablarme (harta 
de que le repitiera tantas veces la 
historia del pollito), yo sigo sin ir 
al psicólogo y, con paciencia, es-
pero la jubilación. A veces, pien-
so que, después de jubilarme, 
debería visitar la tumba de Kan-
toróvich en el cementerio Novo-
dévichi, en Moscú, y dejar tam-
bién, por qué no, unas flores en 
la tumba de Chéjov (siempre que 
sea capaz de ahorrar lo suficiente 
para un viaje así y dos ramos de 
flores, pero, en fin).

LA FOTO DE KANTORÓVICH UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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El primer Carnaval 
con la Declaración BIC

PARA EL COSO TAURINO

Tradicional montaje del coso taurino en la Plaza Mayor de Ciudad Rodrigo  |  Foto: David Rodríguez

David Rodríguez

L os primeros pasos se dieron en el año 2015, 
aunque el proceso se aceleró en el último se-
mestre de 2022 y el primero de 2023.

El Carnaval del Toro 2024 que va a vivir 
Ciudad Rodrigo a partir del viernes 9 de febrero es el 
primero con la Declaración como Bien de Interés Cul-
tural Inmaterial para el coso taurino que se monta en la 
Plaza Mayor para posibilitar el evento, aunque siendo 
estrictos, la Declaración se ha concedido exactamente a 
la ‘Tradicional y artesanal construcción’ de la plaza, que 
tiene lugar el fin de semana previo al Carnaval, en una 
espectacular coreografía que despierta la admiración de 
propios y extraños.

La Declaración como BIC fue aprobada el pasado 
mes de julio por el Consejo de Gobierno de la Junta de 
Castilla y León, culminándose así un proceso que había 
arrancado ocho años antes, en 2015, con unos trabajos 
preliminares, aunque fue al año siguiente cuando el 
Ayuntamiento inició el expediente oportuno para con-
seguir la distinción.

En concreto, tras ser aprobada por el Consistorio, 
la solicitud de Declaración como BIC fue remitida a la 
Junta, quedando registrada el 24 de junio de 2016 “a 
la espera de la incoación del correspondiente procedi-
miento para la declaración”. Un año después, en julio de 
2017, los procuradores socialistas José Ignacio Martín 
Benito y Juan Luis Cepa preguntaron sobre el asunto en 
las Cortes de Castilla y León, contestándoles la Junta en 
noviembre que la solicitud se alejaba de “la moderna po-
lítica de declaraciones que tiene en cuenta el territorio y 
no una consideración estrictamente monumental”.

Del asunto no se volvió a tener noticias a nivel au-
tonómico (al menos a nivel público) hasta febrero de 
2020, cuando Ciudadanos presentó una Proposición No 
de Ley (PNL) para instar a la Junta a que llevase a cabo 
la Declaración. La PNL fue aprobada por la Comisión 
de Cultura y Turismo de las Cortes de Castilla y León, 

pero tampoco entonces se hizo nada, siendo en la actual 
legislatura autonómica cuando se han dado los pasos 
necesarios.

En concreto, todo surgió en una visita a Ciudad Ro-
drigo del consejero de Cultura, Gonzalo Santonja, du-
rante la Feria de Teatro 2022, cuando hablando con el 
alcalde Marcos Iglesias se enteró de que la plaza carecía 
de cualquier reconocimiento, pero que existía una soli-
citud pendiente de tramitar. A partir de ello, se puso en 
marcha el proceso, incoándose el expediente (es decir, 
abriéndose) en enero del año pasado. Un mes después, 
en pleno Carnaval, el subdirector general de Bellas Artes 
del Ministerio de Cultura asignó, desde Ciudad Rodrigo, 
el código que debe dar este Ministerio al expediente de 
incoación como BIC.

La Declaración fue aprobada el 6 de julio (y publica-
da en el Boletín Oficial del Estado unos días después), 
con el objetivo de “preservar sus valores patrimoniales 
como singular ejemplo de arquitectura efímera que se 
monta y se desmonta íntegramente cada año de mane-
ra artesanal, siguiendo un modo de hacer transmitido y 
mantenido como patrimonio vivo de generación en ge-
neración, expresión significativa de la forma de vida de 
una comunidad”.

A modo de celebración, el Martes Mayor del pasado 
verano ya estuvo dedicado a esta Declaración, llegando a 
instalarse un tablao en plena Plaza Mayor y colocándose 
una reproducción del coso taurino en el nuevo patio de 
acceso a las oficinas del edificio. De cara a este Carnaval, 
está previsto que el miércoles 7 haya un acto de “exalta-
ción de la Declaración”.

Esta distinción tiene algunas consecuencias directas 
en el coso, como la no colocación de los carteles publici-
tarios que eran habituales en los balcones del entorno, 
y la supresión del tablao metálico que se colocaba en la 
Puerta de la Rúa del Sol. A partir de ahora, sigue ha-
biendo un tablao portátil, pero la estructura debe ser de 
madera.

Una puja de 4.000€ 
Precisamente, la denominada Puerta de la Rúa del Sol 
dio la gran sorpresa en la subasta de los tablaos celebra-
da en las últimas semanas, en la que se confirmó quién 
montará los 47 tablaos y las 2 puertas que conforman el 
coso taurino. Tras decidir no continuar con los mismos 
las personas que los montaron el año pasado, el Ayun-
tamiento sacó a subasta el tablao número 47 y la citada 
Puerta. Mientras que por el tablao únicamente se ofreció 
el precio de salida, 665€, por la Puerta, que salía por 
197€, la puja se cerró en unos espectaculares 4.000€, 
tras una dura batalla de pujas entre una peña y un par-
ticular que quería regalársela a sus padres, ya que han 
estado toda la vida en la misma. Finalmente, la Puerta 
se la quedó éste último.
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Objetivo: controlar la masa
Se va a incrementar de forma muy notable la dotación de baños portátiles, 

contándose incluso con unos ‘baños premium’

David Rodríguez

L as dos ediciones post-pande-
mia del Carnaval del Toro de 
Ciudad Rodrigo han estado 
marcadas por la masiva inva-

sión de jóvenes en la jornada del Sábado, 
procedentes especialmente del ámbito 
universitario de Salamanca, aunque se 
han registrado llegadas de autobuses de 
variados puntos, incluso de Sevilla (en to-
tal, se suelen acercar unos 150 autobuses 
esa jornada). Aunque todo aquel que visi-
te el Carnaval es bienvenido, la situación 
‘se ha ido un poco de las manos’, llegando 
a renombrar empresas de viajes el evento 
como ‘Carnaval Universitario de Ciudad 
Rodrigo’, sin la más mínima referencia 
taurina.

En estos dos años previos, los jóvenes 
foráneos han abarrotado durante bue-
na parte del Sábado de Carnaval lugares 
como la parte sur de la Plaza Mayor (e in-
cluso el propio coso cuando finalizan los 
eventos taurinos de la jornada), la Plazue-
la del Buen Alcalde, el entorno de la do-
ble Puerta de Amayuelas o el Parque de 
La Florida, con la finalidad prácticamente 
exclusiva de pasar un día de fiesta hacien-
do botellón al aire libre en compañía de 
amigos. 

La invasión ha dejado estampas es-
pectaculares, además llenas de colo-
rido, ya que otra de las características 
de estos jóvenes foráneos es que suelen 
acudir disfrazados, pero ha generado 
graves problemas de limpieza, por los 
restos de botellas y vasos que dejan es-
parcidos, así como por los ríos de orín 
que se forman en numerosos puntos al 
aire libre. De este modo, uno de los ob-
jetivos principales del Carnaval 2024 es 
‘controlar la masa’.

Por un lado, se está promoviendo la or-
ganización de un evento privado de pago 
denominado Bullfest para la jornada del 
Sábado en las afueras de Ciudad Rodri-
go, con el objetivo de que sirva de polo de 
atracción a los jóvenes que desembarquen 
en la ciudad, y que así ‘no les apetezca’ ha-
cer botellón en pleno núcleo urbano. Hay 
que apuntar que los autobuses que los 
traen suelen estacionar en un punto ‘in-
termedio’ entre el centro de la ciudad y el 
lugar del nuevo evento, que contaría con 
DJs hasta bien entrada la madrugada del 
sábado al domingo.

Refuerzo de servicios portátiles
Por otro lado, el Ayuntamiento de Ciudad 
Rodrigo va a realizar una importantísima 
apuesta por reforzar la limpieza callejera, 
aumentando de forma notable el número 
de urinarios instalados al aire libre. Para 
empezar, se va a incrementar ligeramen-
te (de 30 a 32, en 13 puntos diferentes) el 
número de baños/WC portátiles indivi-
duales que alquila directamente el Con-
sistorio, reforzándose los situados en el 
entorno de la Estación de Autobuses, así 
como los de la Rúa del Sol (se van a ‘reco-
locar’ algunos al no montarse carpa en el 
Paseo Fernando Arrabal).

También como iniciativa directa del 
Ayuntamiento, se va a contar de forma to-
talmente novedosa con unos ‘baños pre-
mium’ en las inmediaciones de la Plazuela 
del Buen Alcalde (en la confluencia de Ju-
lián Sánchez y Cardenal Pacheco). 

Estos baños consisten en un tráiler que 
alberga hasta 13 baños (5 para hombres 
y 6 para mujeres), que estarán operativos 
durante prácticamente todo el día: desde 
antes de empezar los eventos taurinos 
de cada jornada, hasta bien entrada la 
madrugada. La principal peculiaridad de 

estos baños, que incluyen uno para mi-
nusválidos y una zona de lactancia, es que 
tendrán personal de limpieza de forma per-
manente.

La ampliación del número de baños se va 
a producir asimismo en otros frentes. Así, 
todos aquellos establecimientos de hoste-
lería que quieran instalar en la vía pública 
una caseta a modo de barra exterior (opción 
que se brinda por tercer año consecutivo) 
deberán contar con un par de baños portá-
tiles junto a la misma, salvo en casos excep-
cionales donde no haya espacio.

Más casetas para peñas
La no instalación de carpa en el Paseo 
Fernando Arrabal al realizarse el evento 
privado deja un interesantísimo espacio 
libre en el corazón del Carnaval que el 
Ayuntamiento de Ciudad Rodrigo ha de-
cidido cubrir habilitándolo como lugar 
para la instalación de peñas, para así cu-
brir parcialmente la grandísima demanda 
existente de espacios, especialmente por 
los problemas para encontrar locales pri-
vados debido a su alto precio o a que los 
dueños no quieren alquilarlos para estos 
fines.

En total, el Ayuntamiento ha decidido 
habilitar 6 espacios para peñas en los an-
tiguos Jardines Bolonia (el máximo posi-
ble en función de las saneamientos exis-
tentes), por los que se presentaron hasta 
18 solicitudes, realizándose un sorteo en-
tre las entidades interesadas  (después de 
adjudicarse directamente una de ellas a la 
única asociación legalmente constituida 
que mostró interés por las mismas).

El público abarrota la Plaza Mayor de Ciudad Rodrigo con motivo del Campanazo  |  Foto: David Rodríguez

El Carnaval, un gran atractivo para los jóvenes  |  Foto: David Rodríguez
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Los maletillas tendrán premio
También se hará un reconocimiento a los 40 años que se cumplen de la recuperación 

del encierro a caballo

David Rodríguez

L a esencia del Carnaval del 
Toro, el aspecto taurino que le 
da nombre, vuelve a estar mar-
cado en esta edición por unos 

carteles para las sobremesas con figuras 
de renombre (Cayetano Rivera, Paco Ure-
ña, El Capea, Pablo Aguado y Juan Orte-
ga) entremezcladas con jóvenes que están 
dando sus primeros pasos, empezando por 
Manuel Diosleguarde, que actúa por pri-
mera vez en Carnaval como matador de 
toros (la última ocasión en que intervino, 
en 2022, lo hizo como novillero).

Asimismo, hay otros cuantos jóvenes 
en los carteles que todavía son novilleros: 
Tristán Barroso, Valentín Hoyos, Manuel 
Caballero, Ismael Martín y El Mene, que 
hará su debut con caballos en la tarde del 
Lunes de Carnaval, como guiño a la Escue-
la de Tauromaquia de Salamanca, según se 
ha explicado desde el Ayuntamiento. Los 
carteles se completan con el Triunfador y 
los finalistas de la 68ª temporada de tien-
tas del Bolsín Taurino Mirobrigense.

En lo que respecta a los denominados 
festejos populares, se volverá a contar con 
un ramillete de astados llegados tanto des-
de las cercanías de Miróbriga (Pedraza de 
Yeltes para el Sábado, Toros de Orive para 
el Lunes y Aldeanueva para el Martes, ade-
más de Los Bayones para la capea noctur-
na del Martes) como de lugares ‘lejanos’ 
como el sur de Badajoz (de la ganadería 
de Guadajira) para el encierro a caballo; o 
Portugal, de cuya ganadería de Voltalegre 
proceden los astados de la capea de la no-
che del Viernes y el Toro del Aguardiente. 

Nuevos galardones
Esos festejos populares comprenden los 
encierros y desencierros, y las capeas en 
el ágora, que tienen una novedad, de la 
mano de la Asociación Cultural Carnaval-
deltoro.es: la creación de un premio para 
distinguir al maletilla más destacado de 
las mismas. Como saben todos los miro-
brigenses, los maletillas han sido la figura 
más emblemática del Carnaval del Toro 
(tienen hasta un monumento en su honor 
en la Glorieta del Árbol Gordo), pero han 
vivido unos años de ‘decadencia’ ante el 
surgimiento de la figura de los recortado-
res, que llegaron a copar el protagonismo 
en esas capeas.

Por fortuna, en los últimos años se ha 
llegado a una ‘entente cordiale’, de tal 
modo que en los primeros minutos de es-
tancia de cada astado en el coso taurino 
toman el mando los recortadores, mien-
tras que a continuación lo hacen los male-
tillas. Ahora, este grupo tendrá la oportu-
nidad de ser distinguido, con un galardón 
que “no es un concurso ni un premio”, y 
que no juzgará la valía artística, sino la 
“regularidad en las capeas (su presencia), 
así como la conexión con el público o, de 
manera excepcional, una intervención de 
riesgo” (como un quite salvador), según 
Carnavaldeltoro.es. Este galardón, que 
quiere “poner en valor una figura tras-
cendental” en el Carnaval, ha sido bauti-
zado como ‘Distinción Conrado Abad’, en 

recuerdo del maletilla más popular en el 
coso mirobrigense.

Durante este Carnaval del Toro 2024 
habrá otra significativa distinción, ya que 
la propia Asociación Carnavaldeltoro.es 
ha decidido conceder su ‘Reloj Suelto’ a 
las personas que recuperaron el encierro 
a caballo en el Carnaval hace 40 años. El 
galardón será recogido por José Sevillano 
‘Pepe Panza’, Damián García, José Ramón 
Cid Cebrián, Andrés Sevillano ‘Sito Panza’, 
José Blanco ‘Pichoga’, Manuel Montero 
‘Perita’ y Juan Luis Montero ‘Perita’, quie-
nes además de ser protagonistas en el acto 
del pregón de la Asociación a cargo de El 
Gran Chele, se encargarán de dar el primer 
Campanazo del Carnaval del Toro 2024.

Revolución en el Domingo  
de Piñata
La última cita taurina del Carnaval será de 
nuevo en su jornada de clausura, es decir, 
el Domingo de Piñata, con una capea de 
vaquillas en el Registro, que tendrá como 
gran novedad que será por la mañana, a las 
12.00 horas, estando amenizada por la Cha-
ranga Manliao. El resto de la jornada final 
del Carnaval también cambia por completo, 
ya que, ante la ausencia de carpa en el Pa-
seo Fernando Arrabal, se ha decidido tras-
ladar tanto la comida festiva (un gran guiso 
de carne con patatas) como el concierto de 
la tarde (con el grupo Los Bomberay) y la 
entrega de premios de los concursos carna-
valeros al Pabellón de la Avenida Conde de 
Foxá.

Ese mismo recinto acogerá el día previo 
la clásica masterclass carnavalera de zumba 
promovida por las Zumba Sisters, y durante 
los propios días del Carnaval los dos bailes 
de disfraces: el de adultos en la noche del 
Sábado, y el infantil en la tarde del Domin-
go. El primero de ellos tiene asimismo una 
novedad de relevancia, ya que se ha decidi-
do suprimir el concurso de disfraces, al con-
siderar que ralentizaba la noche (que volve-
rá a ser animada por la Orquesta SMS).

Los toros, grandes protagonistas del Carnaval del Ciudad  Rodrigo  |  Foto: David Rodríguez
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PRECARNAVAL

VIERNES 2 DE FEBRERO

20.30h. | Teatro Nuevo Fernando Arrabal

Pregón de la Peña El Caballo a cargo de José Andrés 
Benito Díaz. En el acto se concederá la Garrocha de 
Plata a Manuel André Jorge ‘Manecas’.

SÁBADO 3 DE FEBRERO

20.30h. | Teatro Nuevo Fernando Arrabal
Pregón de la Asociación Charra del Caballo, a cargo 
de José Enrique Fraile Mazas.

DOMINGO 4 DE FEBRERO

11.30h. | Recorrido de los encierros urbanos

XII Cross del Carnaval. A las 11.30 horas, carrera de 
Chupetines (salida en la subida del Registro); a las 
11.40 horas, carrera Infantil (con salida a las puertas 
del Pabellón de Conde de Foxá); y a las 11.55 horas, 
carrera para Adultos (con salida en los toriles de la 
Avenida Conde de Foxá). Las tres concluirán en la 
Puerta del Conde, teniendo lugar la entrega de pre-
mios y un sorteo de regalos en el mismo lugar.

16.30h. | Plaza de tientas del Hotel Conde 
Rodrigo II

Gran Final del Bolsín Taurino Mirobrigense 2024 
con erales de las ganaderías de El Sierro, Luis 
Sánchez Urbina, Castillejo de Huebra de María José 
Sánchez Cobaleda, Garcigrande de Justo Hernán-
dez, Antonio Pallá y Andrés Celestino García.

 MARTES 6 DE FEBRERO

20.30h. | Teatro Nuevo Fernando Arrabal

Pregón de la Peña Puerta del Desencierro a cargo 
de Juan Carlos Sánchez Gómez. Previamente, los 
peñistas se concentrarán en la Glorieta del Árbol 
Gordo a las 20.00 horas. En el acto, se proclama-
rá a los Porteros Mayores de la Asociación: Félix 
Rodríguez Muriel y Samuel Mateos Sánchez, siendo 
nombradas sus esposas ‘Madrinas de Honor’: Mª 
Rosa González Romo y Mª Antonia Mateos Sánchez.

 MIÉRCOLES 7 DE FEBRERO

20.00h. | Plaza Mayor

Exaltación de la declaración de la tradicional y artesa-
nal construcción del coso taurino de Ciudad Rodrigo 
como Bien de Interés Cultural de carácter inmaterial.

JUEVES 8 DE FEBRERO

20.00h. | Teatro Nuevo Fernando Arrabal
Acto de proclamación de los triunfadores del Bolsín 
Taurino 2024, y pregón de la entidad a cargo de 
Antonio Amorós Mayoral.

21.30h. (aprox.) | Plazuela del Buen Alcalde

Inauguración de las casetas con el pregón de 
Montserrat Mendo González.

CARNAVAL
VIERNES 9 DE FEBRERO

18.15h. | Primer Campanazo del Carnaval 
2024 

En la Plaza Mayor, organizado por la Asociación 
Cultural Carnavaldeltoro.es. Habrá una quedada 
previa en la zona de los Pinos para subir hacia la 
Plaza Mayor, entregándose los clásicos pañuelos 
farinatos en el Registro.

19.00h. | Encierro de mansos 

Con bueyes de Luis Cebrián

20.15h. | Apertura de fiestas 
Por parte del pregonero, Pedro Gutiérrez Moya ‘El 
Niño de la Capea’, desde el balcón del Ayuntamiento.

20.30h. | Pregón de fiestas 

A cargo de Pedro Gutiérrez Moya ‘El Niño de la 
Capea’ en el Teatro Nuevo Fernando Arrabal. 

PROGRAMA CARNAVAL DEL TORO 2024
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SÁBADO 10 DE FEBRERO

00.05h. Cogida de barreras 

Por parte de los mozos.

00.15h. Capea nocturna 

Con 2 toros de la ganadería de Voltalegre (Portugal).

11.00h. Toro del Antruejo 

Organizado por la Asociación Carnavaldeltoro.es, 
con Fragata, de la Ganadería de Aldeanueva.

11.45h. (aprox.) Encierro infantil 
Con carretones promovido por la Asociación Cultural 
Carnavaldeltoro.es.

13.00h. Encierro con cinco toros 

Tres de la ganadería de Pedraza de Yeltes y dos de 
Voltalegre (los de la capea nocturna)

13.30h. Desfile de disfraz callejero 

Por la Plaza Mayor (los participantes entrarán por la 
calle San Juan y saldrán por Sánchez Arjona)

16.30h. Festival con picadores. 
Se lidiarán 4 reses de la ganadería de Juan Manuel 
Criado para los matadores de toros Cayetano, Paco 
Ureña y Manuel Diosleguarde, y el novillero Tristán 
Barroso. A continuación, habrá una capea, y el 
desencierro.

23.30h. Baile de disfraces 

Para adultos en el Pabellón de la Avenida Conde de 
Foxá. Será animado por la Orquesta SMS.

DOMINGO 11 DE FEBRERO

11.00h. Encierro a caballo 

Con seis novillos de la ganadería de Guadajira, con 
bueyes del Centro Ecuestre Casasola. A continua-
ción, capea y desencierro.

16.30h. Festival Taurino sin picadores

Con cuatro erales de la ganadería Toros del Picón 
para el 2º, 3º, 4º y 5º clasificado del Bolsín Taurino 
2024. A continuación, capea y desencierro.

19.30h. Baile infantil de disfraces 
En el Pabellón de la Avenida Conde de Foxá, animado 
por Vibrass Espectáculos y Zumba Sisters. Asimismo 
habrá atracciones hinchables para los niños.

23.00h. Concurso de Recortes Goyesco 

‘Trofeo Tres Columnas’ en la Plaza Mayor, organizado 
por LidiArte Charro S.L.

 LUNES 12 DE FEBRERO

11.00h. Encierro con 6 toros 

De la ganadería de Orive. A continuación, capea y 
desencierro de 3 toros.

16.30h. Novillada con picadores, 
Con reses de la ganadería de José Enrique Fraile, 
de Valdefresno, para los novilleros Valentín 
Hoyos, Ismael Martín, Manuel Caballero y El 
Mene. Posteriormente, tendrá lugar el desfile 
de carrozas (arrancará en la Plazuela de 
Herrasti). Tras el desfile, habrá una capea, y el 
desencierro.

 MARTES 13 DE FEBRERO

00.05h. Capea nocturna 

Con dos toros de la ganadería de Los Bayones.

09.00h. Toro del Aguardiente, 

De la ganadería de Voltalegre donado por 
Construcciones y Obra Civil Sánchez Montero y 
empresas Sánchez Cepa.

11.00h. Encierro urbano, 

Con 6 ejemplares de la ganadería de Aldeanueva. A 
continuación, capea y desencierro.

16.30h. Festival taurino con picadores

Con reses de la ganadería de El Capea para los 
diestros El Capea, Juan Ortega y Pablo Aguado; 
y para el Triunfador del Bolsín Taurino 2024. A 
continuación, capea tradicional y desencierro.

20.00h. Pasacalles de Cenizos. 

Promovido por varias asociaciones y peñas del 
Carnaval. Transcurrirá por la Plazuela del Buen 
Alcalde, Julián Sánchez y Plaza Mayor.

SÁBADO 17 DE FEBRERO

18.00h. Pabellón de la Avenida Conde de 
Foxá
VII Master Class de Zumba de la mano de Zumba 
Sisters con la colaboración del Ayuntamiento.

DOMINGO DE PIÑATA  
18 DE FEBRERO

12.00h. Suelta de vaquillas 

En el Registro animada por la Charanga Manliao
A continuación, comida en el  Pabellón de la Avenida 
Conde de Foxá.

17.00h. Entrega de trofeos 

De los concursos carnavaleros.

A continuación, 

Concierto a cargo del grupo Los Bomberay.
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Roberto Jiménez

Hace ya varios años deci-
diste continuar con la 
tradición alfarera de tu 
familia, que no es peque-

ña. ¿Qué te impulsó a continuar este 
oficio?.
Si te soy sincero en mi infancia nunca 
pensé en ser alfarero. Empecé a ayudar a 
mi padre durante los veranos en la Alfa-
rería y acompañándole a las ferias y me 
atrajo mucho y decidí formarme estu-
diando Cerámica artística en la escuela de 
artes y oficios.

Podemos hablar de más de veinte 
familiares alfareros, distribuidos 
en seis generaciones, desde que 
en 1870 se empezará a tener cons-
tancia de estos datos. Has tenido la 
suerte de contar con dos grandes 
maestros a tu lado, tu abuelo Ber-
nardo y tu padre Tomás, que es uno 
de los grandes exponentes de la fili-
grana albense. ¿Qué significan para 
ti tu abuelo y tu padre?
Son ambos un espejo donde fijarse, los 
dos han dedicado toda su vida a la alfa-
rería y han sido grandes innovadores. Mi 
abuelo es uno de los pioneros de la filigra-
na de Alba, y mi padre ha hecho las piezas 
más espectaculares que yo he visto. Es 
una gran responsabilidad  y un reto muy 
grande continuar con lo que ellos empe-
zaron.

¿Cómo fue tu primer contacto con 
la alfarería y cómo te sentiste en ese 
momento?
Desde que tengo 4 años he vivido encima 
de nuestro taller y cuando me iba de casa 
o volvía, siempre pasaba a ver a mi padre 
y mi abuelo. Y cuando eres pequeño te 
gusta imitar lo que hace la gente mayor, 
por lo que desde que tengo uso de razón 
he estado tocando el barro. Al principio, 
solo jugando a mancharme las manos, 
pero a medida que iban pasando los años 
hacía cosas diferentes y más elaboradas.

 ¿Dónde encuentras la inspiración 
a la hora de elaborar una pieza?
En nuestras piezas propias nos gus-
ta tener tradición e intentar innovar 
manteniendo las líneas de Alba de 
Tormes. No soy mucho de dibujar 
o hacer bocetos normalmente tengo 
la idea en la cabeza y le doy muchas 
vueltas hasta ver cómo será la mejor 
manera de hacerla. Muchas veces 
empiezo y la pieza no va como me 
gustaría y me toca volver a empezar-
la. Me considero bastante perfeccio-
nista y si la pieza no sale como tenía 
en la cabeza no quedo conforme.

 En vuestra alfarería todo habla 
de filigrana. Os dedicáis principal-
mente a la fabricación de piezas de-
corativas y ornamentales a las que 
añadís la seña de identidad de la 
alfarería albense: la filigrana. ¿Por 
qué en la actualidad y con el paso de 
los años la filigrana sigue estando 
de moda?.
Es una técnica que solo se ha realizado 
aquí, que llama mucho la atención por su 
complejidad y la delicadeza que hay que 
tener para llevarla a cabo. La gente que 
aprecia el trabajo hecho a mano sabe la 
de horas que hay detrás de cada pieza y 
además nosotros nos hemos encargado 
de ir introduciendo colores y formas para 
que no quedara anticuada en el tiempo.

¿Desde qué países o ciudades espa-
ñolas recibís encargos?.
Nuestras ventas online principalmen-
te son en España y Portugal. Recibimos 
mucho interés desde Estados Unidos 
pero por desgracia la fragilidad de las pie-
zas nos impide enviar a algunos países. 
Cuando estamos en ferias los franceses 
e italianos se interesan mucho por nues-
tros productos. También los mexicanos se 
fijan mucho en los botijos de filigrana al 
tener un parecido con el árbol de la vida.
Vemos que sois muy dinámicos en 
redes sociales y que la publicación 
de vuestras piezas tienen una gran 
acogida. Se trata de una forma de 
llevar la filigrana al resto del mun-
do. ¿Qué les ha sorprendido desde 
que estáis más presentes en Inter-
net?
Pues nos ha sorprendido la gran acepta-
ción que tienen nuestras piezas fuera del 
país. El 50% de nuestros seguidores son 
españoles y un 25% de Estados Unidos y 
después nos siguen desde muchos países 
de Latinoamerica. También llama la aten-
ción ver como la gente joven se interesa 
por la cerámica, aunque sea como hobbie 
o método de entretenimiento.

Has sido monitor del programa de 
formación y empleo ‘AFE AGUA-
MANIL’. ¿Qué ha significado para ti 
y cómo valoras la experiencia?
Ha sido una experiencia muy bonita, hay 
que agradecer al ayuntamiento que apos-
tara por un AFE relacionado con una tra-
dición de nuestro pueblo y que fue el úni-
co en esta especialidad en Castilla y León. 
Tuve 8 alumnas y alumnos que se involu-
craron mucho en el proyecto y que quisie-
ron aprender todo sobre la Alfarería. Pero 
6 meses es poco tiempo para aprender en 
este oficio, porque todo es a base de repe-
tición y por desgracia no teníamos tanto 
tiempo. También ayudó mucho que mi 

compañera Mari Angeles era sobrina de 
Felipe que fue alfarero, por lo que conocía 
el mundo de la alfarería y nos entendimos 
muy bien.

 ¿Qué es lo más gratificante de ser 
alfarero?
Lo más gratificante es ver terminada una 
pieza y que salga perfecta, que no ten-
ga grietas, que el esmalte haya quedado 
uniforme, que todos los engobes hayan 
cogido el color que buscábamos. Pero 
también a la vez puede ser lo más de-
cepcionante, hacer una pieza e invertirle 
horas y horas de trabajo y ver como en 
la cocción de vidriado la pieza ha sufrido 
alguna fisura y que hayas perdido todo el 
trabajo realizado.

¿Qué pieza es tu favorita y cuál entra-
ña más dificultad de elaboración?
Los botijos de filigrana, que son probable-
mente la pieza más representativa de la  

alfarería de Alba de Tormes y por la que 
más se nos reconoce. Llevar la simetría co-
rrecta y que la filigrana quede totalmente 
vertical sin ninguna curvatura en toda su 
altura es un proceso muy complejo.

¿Por dónde crees que camina el fu-
turo de la alfarería albense?
Desafortunadamente la alfarería popular 
es un oficio que en general está en deca-
dencia. Cuando vamos a ferias se ve clara-
mente que hay poco relevo generacional; 
y el que hay, se dedica más a la cerámica 
vanguardista como han hecho en nuestro 
pueblo Óscar o Iñigo Dueñas. Ser alfarero 
o ceramista es un trabajo difícil porque 
montar un taller requiere de una inver-
sión inicial muy alta y no es un trabajo 
con una rentabilidad económica acorde a 
la inversión que se realiza y por desgracia 
vivimos en la época que buscamos una 
rentabilidad rápida y alta y no el oficio 
por vocación.

“Ver terminada una pieza  
y que sea perfecta es lo más  
gratificante de ser alfarero”

Tomás Pérez es el último heredero de una tradición artesanal y la última esperanza 
reciente de la continuidad en el tiempo de la alfarería de Alba de Tormes

 Fotos:  Estudio Digital Francisco Cañizal

ALBA DE TORMES
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David Sánchez

E s una de las prácticas turísticas 
que más auge ha experimenta-
do en los últimos años, aunque 
la fascinación que siente el ser 

humano ante la observación del cielo, las 
estrellas y los planetas viene desde hace 
siglos.  El “astroturismo”, que se puede de-
finir como una nueva modalidad de turis-
mo destinada a personas que están intere-
sadas en la astronomía a nivel recreativo, 

cultural o 
científico, 
gana cada 
vez más 
a d e p t o s 
y en mu-
chos pun-
tos de la 
geografía 
española 
se apun-
ta a este modelo para atraer más visitantes.

La comarca de Béjar se ha sumado a 
este movimiento en los últimos años con 
diversas observaciones impulsadas desde 
el consistorio, aprovechando la existencia 
de puntos privilegiados como La Covatilla, 
que, por su altura y nula contaminación 
lumínica, permite ver con nitidez a los 
componentes de la Vía Láctea y su belleza 
única. Pero tan importante como disponer 
de un buen equipo técnico como un tele-
scopio, es esencial contar con una persona 
que ayude a entender que estamos viendo 
y distinguir cada punto luminoso Ese es el 
papel que juega un joven bejarano, Carlos 
Hernández, que ha convertido su pasión 
por la astronomía en su profesión y ha de-
cidido emprender su propia aventura, “Vía 
Argenta Astroturismo”.

Carlos, vamos a empezar desde el 
principio ¿De dónde te viene esta 
afición por la astronomía, ¿cómo 
surge en ti esta pasión?
Bueno, pues todo se remonta cuando te-
nía yo 7 añitos, que me tuvieron que ope-
rar de las piernas y en verano pues me 
tuve que pasar un mes con las escayolas 
hasta la ingle. Entonces pedí a mis padres 
que me compraran unos libros de astro-
nomía y empecé a leer y caí fascinado en 
ese universo. Así empezó todo, informán-
dome sobre el cosmos, eso tan fascinante 

que tenemos allí arriba y que brilla tanto, 
me resultaba curioso.

¿Qué es lo que más te iba llamando la 
atención?
Pues un poco cómo se ha ido formando 
todo, la historia de la formación del univer-
so, cómo se ha ido organizando todo gra-
cias a la gravedad, por ejemplo. Me parece 
maravilloso el cómo funcionan las órbitas, 
pero también los mitos del cielo, del cual 
los griegos y romanos sacaban sus figuras 
mitológicas.

¿Cómo fue la primera vez que miraste 
por un telescopio?
Una experiencia impresionante, nunca 
la olvidaré. Me acuerdo estar en el balcón 
de mi casa y con un telescopio pequeñito, 
buscaba como podría a Saturno… Cuando 
lo encontré por primera vez pensé “qué ma-
ravilla”.  Luego empecé a pasar por la luna, 
por sus cráteres, los contrastes entre la luz y 
las sombras, por ejemplo.

Carlos, ¿Por qué el astroturismo gana 
cada vez más adeptos?
¿A quién no le ha llamado la atención el 
cielo alguna vez? Todos nos hemos sentido 
abrumados ante lo que tenemos encima de 
nosotros. Pero no es lo mismo mirar sim-
plemente, que tener una persona al lado 
que te guía y explica qué ves, que te sabe 
transmitir sus conocimientos y su pasión. 

Eso para mi es esencial y es algo que me 
encanta hacer, por eso decidí emprender en 
mi tierra y porque tenemos lugares únicos 
como la sierra, que son ideales para la ob-
servación de estrellas, o Candelario para la 
de planetas.

¿Qué diferencia hay en esas obser-
vaciones Carlos, para los que somos 
neófitos en este tema?
Las observaciones se dividen en muchos 
grupos. Por ejemplo, está la observación 
solar y la nocturna. En relación a tu pre-
gunta, la observación planetaria es ver todo 
aquello que hay en nuestro sistema solar, o 
sea, los planetas, la luna, la luna de los pla-
netas, que también se ven. Y luego está la 
observación de cielo, del denominado cielo 
profundo que es lo que está más allá del sis-
tema solar. Ahí destacan las nebulosas, los 
cúmulos de estrellas, las estrellas dobles, las 
galaxias, etcétera.

Ejemplos como el de Carlos, sirven, ade-
más, para que los jóvenes de estas zonas 
apuesten por su territorio y evitar de esta 
manera el éxodo continuo que se vive en las 
zonas rurales, apostando, además, por el 
cuidado del entorno y la puesta en valor de 
la preservación de nuestros cielos, ya que, 
gracias a la escasa contaminación lumí-
nica, nuestros cielos brillan con la misma 
intensidad vigilando el día a día de cada 
generación.

El cielo de Béjar, una puerta  
abierta para el turismo de 
observación de estrellas

La comarca 
bejarana cuenta con 
amplias zonas para 
el astroturismo, 
una práctica cada 
vez más en auge 
en España y que 
puede convertirse 
en un atractivo 
diferenciador de 
esta zona al sur de 
la provincia

Carlos Hernández, experto bejarano en astronomía |  Foto: C. H.  
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Ester Corredera y M. C.

Los que vivimos en los 
pueblos de la comarca 
de Vitigudino vemos 
cómo año tras año la 

población desciende, una pobla-
ción cada vez más envejecida; ve-
mos cómo van reduciéndose ser-
vicios públicos tan básicos como 
la sanidad; cómo se van cerrando 
escuelas, bares, comercios, pana-
derías... Los problemas sanita-
rios y de bajos precios que sufre 
el sector ganadero desde hace 
años tampoco ayuda al manteni-
miento de población, como tam-
poco las cada vez más habituales 
compras por internet, que tanto 
daño están haciendo a los comer-
cios y empresas del medio rural.

Lo conocemos, vivimos con 
ello, pero parece que no somos 
plenamente conscientes hasta 
que se producen ciertas situa-
ciones que provocan alarma, 
entre ellos los datos poblaciona-
les que hace públicos el Instituto 
Nacional de Estadística al final 
de cada año y en los que com-
probamos que la comarca de Vi-
tigudino ha perdido el 36% de su 
población en lo que llevamos de 
siglo: ha pasado de los 22.763 ha-
bitantes en el año 2000 a 14.555 
en enero de 2023.

Pero hay otros signos que de-
latan estos números, sin ir más 
lejos, el cierre paulatino de pa-
naderías, la última el pasado mes 
de diciembre en Hinojosa, o que 
cada vez más pueblos no tengan 
ni un bar, o que en Lumbrales 
no haya un restaurante abierto a 
diario, y que el hotel -aún en fun-
cionamiento- esté a la venta.

El cierre de negocios viene 
motivado, en la mayor parte de 
los casos, por la jubilación de los 
propietarios y la falta de relevo 
generacional, porque los jóvenes 
se van a vivir fuera después de su 
formación académica, más que 
por motivos económicos, aunque 
también la rentabilidad cuenta.  

Recursos únicos
Arribes sigue perdiendo pobla-
ción y servicios, y ello a pesar de 
contar con importantes recursos 
y con gente que aún sigue apos-
tando por vivir en esta comarca.

A la importante cabaña gana-
dera, pues cabe señalar que la co-
marca de Vitigudino cuenta con 
más cabezas de vacuno que toda 
Salamanca, y de ovino, a pesar 
de haber sufrido una merma im-
portante en los últimos años por 
el bajo precio de la leche, además 
de productos agroalimentarios de 

excelente calidad (quesos, vinos, 
embutidos, aceite...), se suman re-
cursos únicos en Castilla y León y 
en el conjunto de España: una vía 
férrea BIC, el Camino de Hierro, el 
Parque Natural Arribes del Duero, 
patrimonio histórico y arquitectó-
nico, Territorio Vetón... También 
el puerto fluvial de Vega Terrón, 
aunque nunca ha tenido un funcio-
namiento idóneo, ni como infraes-
tructura comercial, ni turística: 
solamente se utiliza como atraque 
para cruceros que no dejan abso-
lutamente nada en la zona -y muy 
poco en Salamanca-. Como restau-
rante y bar está muy infrautilizado, 
con un horario muy corto.

Iniciativa privada
Hay gente y asociaciones que aún 
siguen apostando por vivir en 
esta comarca.

Tod@vía, el colectivo que lleva 
más de una década reivindican-
do con sus facenderas (jornadas 
de trabajo voluntario) la recupe-
ración de la vía férrea La Fuente 
de San Esteban-Barca d’Alva (la 
única vía férrea declarada Bien 
de Interés General) para la circu-
lación de pequeños vehículos de 
reducida velocidad, un atractivo 
turístico único en la región. Su 
trabajo impulsó la puesta en mar-
cha del Camino de Hierro.

También está la asociación 
TAS, que engloba a una veintena 
de empresarios relacionados con 
el turismo y los productos agro-
alimentarios de la zona sur de las 

Arribes, vecinos de esos pueblos 
que llevan más de 20 años apos-
tando fuerte por mantener sus 
negocios, que, en muchos casos, 
son servicios indispensables para 
la comunidad.

Otra asociación de más recien-
te creación, Arribes del Duero, 
-impulsada por varios ayunta-
mientos-, está en fase de afianza-
miento e invita a los empresarios 
a unirse en “la necesidad común 
de crear destino Arribes y so-
bre todo de la necesidad de una 
comunicación única, conjunta, 
uniendo esfuerzos y trabajando 
todos a una”.

En cuanto a iniciativas de par-
ticulares, en La Fregeneda se han 
abierto casas de alojamiento tu-
rístico y se han reabierto bares, 
donde se sirven comidas, a raíz 
de la puesta en marcha del Cami-
no de Hierro. 

En esa línea de nuevas inicia-
tivas hay que incluir también la 
próxima reapertura del camping 
de Lumbrales -con nuevos propie-
tarios llegados de fuera-, y de un 
restaurante en Hinojosa de Due-
ro, promovido por una pareja de 
jóvenes con relación en el muni-
cipio. O la apuesta por convertirse 
en dinamizador turístico profesio-
nal del hasta ahora guía turístico 
de San Felices de los Gallegos.

En este municipio se ha abier-
to recientemente un mini-su-
permercado y en Lumbrales un 
matrimonio va a regentar uno 
de los dos supermercados de la 

localidad, evitando así su cierre, 
una fuerte apuesta. 

Los empresarios de comercios 
y hostelería se encuentran en una 
complicada tesitura en los meses 
en que la población se quintuplica 
por el regreso a los pueblos -espe-
cialmente en verano- de los oriun-
dos que residen habitualmente 
fuera. Además de incrementar su 
trabajo personal, se ven obliga-
dos a contratar trabajadores para 
ofrecer un buen servicio al cliente, 
-una tarea no siempre fácil por la 
falta de personal, de jóvenes que 
vivan en el pueblo- y los costes 
de esa contratación no siempre 
se compensan adecuadamente 
con los ingresos obtenidos, unos 
ingresos que suponen el mayor 
porcentaje del año. 

Y a pesar de todo lo anterior, 
Arribes no levanta cabeza. Solo 

unos pocos, los más optimistas, 
se resisten a pensar que la suerte 
está echada y que es posible recu-
perar las escuelas con niños, una 
realidad que sería factible solo si 
se aplican medidas que primen a 
los habitantes de estas zonas por 
encima del resto, porque de lo 
contrario únicamente se conse-
guirá alargar su agonía.

Se echan en falta políticas de 
discriminación positiva para quie-
nes viven en el medio rural, léase 
mayores ayudas a los ganaderos 
y autónomos que se instalan en 
zonas deprimidas o distantes de 
los grandes núcleos de población, 
mayores ayudas de acceso a la vi-
vienda, al transporte, una sanidad 
de mayor calidad a la actual, me-
jores vías de comunicación, tele-
comunicaciones e Internet..., por 
poner algunos ejemplos.

Arribes sigue perdiendo población  
y servicios a pesar de sus recursos

Se echan en falta políticas de discriminación positiva para quienes viven en el medio 
rural, más y mejores servicios e infraestructuras, y ayudas económicas directas

Negocio cerrado por jubilación en Vitigudino    |  Foto: Corral

LA COMARCA DE VITIGUDINO HA PERDIDO EL 36% DE SU POBLACIÓN EN LO TRANSCURRIDO DEL SIGLO XXI 

Camino de Hierro
En abril del 2021 la Diputación de Salamanca puso en marcha 
Camino de Hierro, una ruta de senderismo por la vía férrea 
desde la estación de La Fregeneda a Vega Terrón, un paseo 
de 17 kilómetros que discurre paralelo al río Águeda y atra-
viesa 20 túneles y 10 puentes de hierro construidos a finales 
del siglo XIX, una infraestructura reconocida como BIC con 
categoría de monumento.

Más de 50.000 personas han disfrutado del Camino de Hie-
rro en estos tres años, pero la llegada de turistas no ha tenido la 
repercusión que se esperaba. Su puesta en marcha se ha notado 
en la apertura de casas de alojamiento rural y bares en La Fre-
geneda y en otros pueblos del entorno, y en la hostelería. “Pero 
la demanda ya no es como al principio”, afirman varios hoste-
leros. “La gente viene una vez y no vuelve”. “Si hubiera vehícu-
los en la vía -biclonetas y otros pequeños vehículos- la oferta se 
abriría a las familias al completo, niños y mayores que ahora 
tienen limitado el recorrido”, afirman los vecinos de la zona. 

Si la Diputación quiere apostar de verdad por este recurso 
tiene que pensar seriamente no sólo en la circulación de peque-
ños vehículos; también en la rehabilitación de las estaciones 
como centros turísticos, alojamientos, restaurantes y museos.

Iniciativas institucionales
Por lo que se refiere a las instituciones, el año 2024 ha abier-
to con dos propuestas lideradas por una institución local y 
otra provincial.

El Ayuntamiento de Lumbrales se ha adherido a la plata-
forma ‘Hola Pueblo’, ideada por AlmaNatura con el propósito 
de impulsar la repoblación en las áreas rurales facilitando el 
contacto de personas que desean hacer realidad su proyecto.

Por su parte, la Diputación de Salamanca promueve dos ‘Fe-
rias de relevo generacional’ con el objeto de facilitar la continui-
dad de negocios en fase o riesgo de desaparición en el medio 
rural por falta de profesionales para su gestión y explotación. 
En las dos ferias, programadas para el mes de abril, se pretende 
“poner en contacto a personas que estén interesadas en adqui-
rir o traspasar negocios en funcionamiento”.
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Raúl Blázquez

S e trata de una de esas tradiciones que 
parece haber quedado al margen de 
la evolución de los tiempos e inclu-
so hoy hay personas que reniegan de 

ello como algo pasado, pero otras continúan 
tirando de ese carro que trata de conectar el 
ayer con el hoy.

Y es que todos recordamos los ya clásicos 
vendedores ambulantes de las gargantillas 
de San Blas, algo que, prácticamente, no fal-
taba en ninguno de nuestros pueblos.

Pero gran parte de aquellos mercaderes 
han ido desapareciendo con el paso del tiem-
po y la edad. Sin embargo, en Peñaranda aún 
está en activo uno de ellos que, posiblemen-
te, sea uno de los últimos vendedores en la 
provincia de Salamanca.

Hablamos de Tito Palomero quién hoy, a 
sus 76 años, pretende mantener vivo el espí-
ritu de la venta de este complemento bende-
cido que, fuera cual fuera su color, no faltaba 
anudado al cuello de grandes y pequeños.

Tito instala su pequeño puesto cada jue-
ves, desde mediados de enero en los accesos 
a la Plaza de España, en Peñaranda de Braca-

monte. Lo hace ese día de la semana porque 
en él se celebra el histórico mercadillo se-
manal en la ciudad. Su objetivo es mantener 
una tradición, que durante décadas llevaba 
por las calles el recordado ‘Portu’, y que hoy 
cuenta con él como relevo. 

“Cuento con apoyo para poder colocar mi 
pequeño puesto cada jueves, vendiendo las 
gargantillas. Todo el dinero que recaude con 
ellas se lo dono a las Madres Carmelitas de 
Peñaranda. No es mucho, pero si puedo ayu-
darlas en algo con ello y mantener la tradi-
ción me doy por conforme” asegura.

Casi en silencio, dedicado a la tradición, 
su puesto se ha mantenido firme en el acceso 
a la Plaza de España hasta finales de enero 
y será a partir del 3 de febrero, festividad 
de San Blas, cuando los hogares comiencen 
a llevar a cabo el ritual de desaparición de 
estas cintas, que en la cultura general se pre-
sentaban como protección de los malos au-
gurios y los problemas sanitarios en gargan-
ta o catarros, especialmente entre los más 
pequeños, y que deben ser llevados durante 
nueve días para luego ser quemados tras el 3 
de febrero.

Raúl Blázquez

L os Carnavales 2024 están en plena ebullición en Peñaranda de Bra-
camonte con la apertura de las inscripciones para poder participar 
en el más que consolidado Concurso de Disfraces, evento que ha 
conseguido resurgir tras una complicada racha y que, hasta la pasa-

da edición, ha contado con cientos de participantes cada martes carnavalero.
Para la edición de este año son pocas las propuestas presentadas 

en el comienzo de las inscripciones, abiertas hasta el 9 de febrero, 
pero el Ayuntamiento plantea novedades como la instalación de un 
escenario en la Plaza de la Constitución, lugar en el que nuevamente 
se desarrollará la exhibición de las propuestas a concurso, algo que 
ofrecerá una mejor presencia en cuanto a la escenificación de coreo-
grafías y movimientos ensayados a nivel grupal e individual, siempre 
pensados para mostrarlos al jurado que, un año más, se encargará de 
analizar, puntuar y elegir a los ganadores.

El certamen contará nuevamente con un desfile, que partirá desde 
el pabellón Miguel Ángel Jiménez Barcala, para iniciar un recorrido 
que les llevará hasta la plaza de la Constitución, donde, tras la pre-
sentación, se definirán por el jurado los ganadores.

El presupuesto total para los premios es de 1.500 euros, repartidos 
del siguiente modo: 100, 75 y 50 euros para los tres mejores de la 
categoría individual; 200, 100 y 75 euros en el caso de la intermedia; 
y 500, 250 y 150 euros para la grupal.

El último vendedor  
de las gargantillas de San Blas  
no falla a su cita en Peñaranda

Cuenta atrás para el espectacular 
Concurso de Disfraces de Peñaranda

Aprovecha el mercadillo semanal para incrementar las ventas, cuya recaudación dona al 
Convento de las Madres Carmelitas 

La principal novedad es la instalación de un escenario  
en la Plaza de la Constitución, donde concluye el desfile previo

PEÑARANDA DE BRACAMONTE

Tito Palomero en su puesto de gargantillas  
en el mercadillo de Peñaranda  |  Foto: Raúl Blázquez

 Desfile de Carnaval de Peñaranda  |  Foto: Archivo  
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A 88,7 kilómetros de Sa-
lamanca, es decir, a 55 
minutos viajando en 
coche por la A-62, se 

encuentra Tordesillas, un lugar 
con encanto que cuenta con una 
variada oferta turística que inclu-
ye museos, monumentos, plazas 
e iglesias.

El paso por sus calles empe-
dradas permite un viaje en el 
tiempo con paradas recomenda-
das en la Plaza Mayor, donde la 
arquitectura histórica se mezcla 
con la vida moderna en acogedo-
res cafés; el Monasterio de Santa 
Clara y el Museo de San Anto-
lín, para explorar la fascinante 
herencia cultural de la villa, y el 
Puente Mayor sobre el río Duero, 
que brinda vistas impresionan-
tes y una conexión con el pasado 
medieval.

Está situada sobre un otero a 
orillas del Duero, a 704 metros 
sobre el nivel del mar, con una 
fértil ribera que nos permite pa-
sear a lo largo de este caudaloso 
río. Además, parte del término 
forma parte del único espacio na-
tural protegido de la provincia de 
Valladolid (REN y ZEPA).

Este privilegiado emplaza-
miento natural dio razón a su po-
blamiento en época prehistórica, 
vaccea y romana.

Cruce de caminos, la cons-
trucción en el medievo del puen-
te sobre el río, que antes mencio-
nábamos, contribuyó a su auge 
económico y social durante este 
periodo, especialmente los siglos 
XIV, XV y XVI.

Además de este puente se creó 
la cerca amurallada, en cuyo in-
terior se sitúan las parroquias, 
periféricamente. Las iglesias se 
encuentran en los ejes principa-
les y en el centro de la Villa está 
la plaza, lugar de espectáculos 
públicos ante el rey. El paso so-
bre el río Duero goza de belleza 
con diez arcos apuntados, con 

una torre almenada en el centro 
del puente antes mencionado.

Tordesillas es un lugar car-
gado de ricos monumentos his-
tóricos, como la Iglesia de San-
ta María, San Pedro, San Juan, 
San Antolín, y las casas del fa-
moso Tratado de Tordesillas, al 
que aludiremos más adelante.

La villa fue declarada CON-
JUNTO HISTÓRICO en 1977, 
con cuatro edificios que cuen-
tan con la condición de Bien de 
Interés Cultural.

Juana I de Castilla, el gran 
personaje de Tordesillas
Conocida históricamente como 
“Juana La Loca”, fue hija de 
Isabel y de Fernando (los Reyes 
Católicos). Su estado mental 
constituye uno de los enigmas 
de la historia de España. Era 
una mujer culta e inteligente 

que, sin embargo, no pudo evi-
tar ser utilizada por reyes, no-
bles y plebeyos en sus disputas 
por el poder.

Nació en Toledo el 6 de no-
viembre de 1479. De acuerdo 
con la política de alianzas ma-
trimoniales, se casó con Felipe 
“el Hermoso”, hijo único del 
emperador alemán Maximilia-
no. Así, en 1500 se convirtió en 
Princesa de Asturias, heredera 
de Castilla y de Aragón.

En 1504 falleció su madre 
y en julio de 1506 Juana y Fe-
lipe son proclamados reyes en 
Valladolid. Felipe morirá dos 
meses después en la ciudad de 
Burgos. Tras no pocas intrigas, 
Fernando terminará ejerciendo 
el gobierno del reino hasta su 
fallecimiento en 1516.

Con intención de enterrar el 
cadáver de su esposo en Grana-

da, Juana viajó por la paramera 
castellana hasta que, a princi-
pios de 1509, la caravana fúne-
bre se detuvo en el Palacio Real 
de Tordesillas donde su padre 
ordenó la reclusión de la reina.

 Su estancia en la villa se alar-
garía cuarenta y seis años, hasta 
su muerte el 12 de abril de 1555. 
En ese casi medio siglo recibió en 
Tordesillas las visitas de, entre 
otros, Carlos I, Felipe II y los Co-
muneros de Castilla.

Un acuerdo que marcó la 
historia
El día siete de junio del año 1494, 
en la villa de Tordesillas se fir-
mó un acuerdo entre los reinos 
de Castilla y de Portugal que fijó 
los límites que corresponderían a 
cada Corona de las tierras ame-
ricanas ya descubiertas o por 
descubrir.

El acuerdo, conocido como 
Tratado de Tordesillas, dibujaba 
una línea imaginaria dividiendo 
el Atlántico, de polo a polo, 370 
leguas al oeste de las islas de Cabo 
Verde, quedando para Castilla el 
hemisferio occidental y para Por-
tugal el oriental.

De esta forma, con la interme-
diación del Papa Alejandro VI, los 
Reyes Católicos y el rey Juan II 
de Portugal se ponen de acuerdo 
sobre las conquistas que podrán 
realizar cada uno de sus estados en 
relación con el mundo recién des-
cubierto. El acuerdo consiguió es-
quivar un conflicto y avanzar en la 
llamada a la hermandad peninsular.

El Tratado de Tordesillas fue 
inscrito en 2007 por la UNES-
CO, a petición de los dos países 
ibéricos.

Fuente: Turismo Tordesillas

Un escenario de nuestra historia,  
a menos de una hora de Salamanca

En él tuvo lugar la dura reclusión de una reina y el acuerdo entre  
dos potencias mundiales que evitó una guerra

Iglesia museo de San Antolín  |  Foto: Manuel Lamas
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El Carnaval del Botillo y 
de los Caretos regresa 
con alegría a Bragança
Comida tradicional para 
un antruejo secular con 
mascarados de España y 
Portugal

Raquel Martín-Garay

Un año más por estas fechas regresa a la ciudad 
portuguesa de Bragança el Festival del Botillo 
y de las ‘Casulas’, el Carnaval de los Caretos y 
la Semana Gastronómica del Botillo.

El botillo, plato representativo de la cocina invernal de 
todo el noroeste peninsular, es un embutido de aprovecha-
miento en época de matanzas. Requiere su buen tiempo de 
cocción a fuego lento, idealmente, en pote de hierro y a la 
lumbre. Hay algún restaurante en Bragança donde aún lo 
cocinan así. 

La ‘casula’, legumbre típica de la región de Tras os Mon-
tes, es la cáscara del fréjol seca que, una vez hervida, sirve de 
guarnición al botillo junto con patata cocida. 

En Bragança es costumbre comer ‘Butelo com Casulas’ el 
sábado de Carnaval. Reflejo de su importancia, es la partici-
pación de esta receta en otro exlibris de la gastronomía de la 
región: el cocido trasmontano, que lleva además garbanzos, 
oreja, pie y otras carnes del cerdo. 

Semana Gastronómica del Botillo
En una exaltación perfecta del plato local, del 2 al 13 de fe-
brero, 26 restaurantes del concejo ofrecerán ‘Butelo com 
Casulas’, como plato único o formando parte de menús. Los 
precios oscilan entre los 18 y los 40 euros y es preciso reser-
var con antelación. 

Festival del Botillo: para probar y llevar
Desde el viernes 9 al martes 13 de febrero, coincidiendo con 
el Carnaval, en la Praça Camões habrá dos espacios abiertos 
al público. Uno alberga un gran mercado con más de cua-
renta expositores, donde comprar botillos, ‘casulas’, lomos 
embuchados, ‘alheiras’, chorizos de miel, morcillas… Todo, 

con el toque ahumado de los embutidos portugueses. Este 
espacio abre durante todo el día, de 10 a 20 horas. 

Además de los derivados del cerdo de raza Bísara, habrá 
otros productos trasmontanos, como el aceite de oliva, los 
quesos, la miel ecológica de Montesinho, licores o abundan-
tes productos de panadería típica, como el ‘Folar’, la ‘Bola 
de Aceite’ o los bizcochos llamados ‘Económicos’. 

El espacio contiguo acoge el área de restauración, don-
de comer o cenar, por lo que permanecerá abierta de 12 a 
23 horas, no sólo para probar el botillo, sino también otros 
productos de la mesa brigantina, como la ternera mirande-
sa, el cabrito de Montesinho o el cordero bragançano. 

Mejor Pastel Brigantino 2024
El Brigantino es el pastel que representa a Bragança, pues 
está confeccionado con ingredientes propios de la región. 
Se trata de un hojaldre relleno de una pasta elaborada con 
harina de castañas, de almendras y de trigo, a la que se aña-
de miel, azúcar, mantequilla, aceite y yema de huevo, dando 
como resultado una textura abizcochada y cremosa, ador-
nada con media castaña e hilos de glasé. 

Durante el Carnaval habrá una degustación de Briganti-
nos abierta al público, el lunes 12 de febrero por la mañana 
y, posteriormente, un jurado decidirá el Mejor Brigantino 
2024 entre las propuestas llevadas a concurso por varias 
pastelerías de la ciudad. 

El Desfile de los Caretos
El sábado por la tarde se vivirá el momento más destacado 
del Carnaval de Bragança, cuando grupos de mascarados, 
muchos provenientes de las provincias castellanoleonesas 
vecinas, desfilarán desde el centro de Bragança hasta el in-
terior de la ciudadela. 

En la ciudad vieja se encuentra el Museo Ibérico de la 
Máscara y el Traje, excelente muestra de las mascaradas 
de invierno de Tras os Montes, Zamora, Salamanca, León 
y Galicia. En esta zona del noroeste peninsular continúan 
vivas alrededor de una cincuentena de mascaradas. 

La Quema del Diablo
Al atardecer del sábado se producirá el momento alto del 
Carnaval de los Caretos, la ‘Queima do Diabo’, en una catar-
sis comunitaria que representa la victoria del bien sobre el 
mal. Será a los pies del Castillo de Bragança. 

Diablo, Muerte y Censura
El Miércoles de Ceniza salen a las calles las figuras de la 
Muerte, el Diablo y la Censura, otra de las tradiciones se-
culares que caracterizan el rico Carnaval de Bragança, po-
niendo fin a cinco días de fiesta y anunciando la entrada en 
el tiempo de Cuaresma. 

Bragança es la capital de la subregión denominada Te-
rra Fría Trasmontana, tiene unos 30.000 habitantes y un 
bien conservado centro histórico, parte de él, intramuros. 
Es la puerta de entrada al Parque Natural de Montesinho, 
lindante con la comarca de Sanabria, y se ubica a 170 km de 
Salamanca capital, dirección Zamora. 
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De Barca d´Alva  
a la Terra Quente 
Trasmontana,  
se abre una panorámica 
en rosa y blanco sobre 
fondo negro

Raquel Martín-Garay

Como es sabido, donde hay viñas, hay almendros. 
Y olivos y otros frutales… Pero febrero anuncia 
la primavera desplegando una de las estampas 
más bellas en las pendientes del Duero en terri-

torio portugués: los almendros en flor, que regresan cada 
año con la constancia de los ritmos vitales. 

Este escenario surge en los valles profundos, atrapados 
entre escarpadas laderas, donde el negro esquisto pasa a 
segundo plano, dejando el protagonismo al color de unas 
humildes y pequeñas flores, entre el rosa y el blanco. 

En pleno Parque Douro Internacional, podemos subir 
hasta el Alto da Sapinha, en Barca d´Alva; continuar por 
la aldea histórica de Castelo Rodrigo, con el manto de flo-
res extendido a sus pies; atravesar la localidad de Almen-
dra, donde la carretera se mezcla con el adoquinado de la 
villa y las ramas de los almendros, cargadas de flores, so-
brepasan los muros de los jardines residenciales. Zigza-
guear hasta la ermita de S. Gabriel permite admirar una 
vista de toda la región, desde la Serra da Marofa, hasta el 
Santuario de Nª Sª da Asunção, en Vila Flor. 

Visitaremos las ruinas de la fortaleza de Castelo Mel-
hor, para enfrentar la rudeza del paisaje duriense en Vila 
Nova de Foz Côa, y coger la carretera EN222 hacia São 
João da Pesqueira y adentrarnos en el corazón del Douro. 

La carretera nacional 222 debería ser recorrida al me-
nos una vez en la vida por los salmantinos de la otra orilla 
del Duero. Una vía donde no se puede conducir con prisa, 

curva contra curva, con sorpresa después de cada giro, 
con miradores improvisados y otros señalizados. Acabar 
en Pinhão, a ras de río, contemplando la bonita azulejería 
de su estación de ferrocarril, es una interesante forma de 
cambiar de modalidad de transporte. 

Podemos subir a bordo del Tren del Duero en Pinhão, 
hacia Peso da Régua y Oporto, o hacia Pocinho, cerca de 
las Arribes salmantinas, y mirar desde la ventanilla el 
marco rosado que se extiende desde la orilla hasta lo alto, 
divisando presas, atravesando puentes y túneles. De Po-
cinho a Régua el viaje dura una hora y media y el trayecto 
completo hasta Oporto, unas tres horas y media. 

El Vale do Tua es un regalo dentro del corazón del 
Duero. Se introduce, por su margen derecha, hacia el in-
terior de la Terra Quente Trasmontana, entre Carrazeda 
de Ansiães, Alijó, Murça, Mirandela y Vila Flor, con un 
paisaje aún más abrupto, apenas domesticado por el em-
balse de Tua. 

Abundan en esta región portuguesa sinuosas carrete-
ras que nos llevan a puntos elevados, desde donde dis-
frutar siempre de un apabullante horizonte, que nos hace 
callar. Habitualmente, estos altos están dominados por 
una ermita, una capilla o un altar, como Nª Sª de Lour-
des y S. Salvador do Mundo, impresionantes atalayas en 
São João da Pesqueira. Y desde ellos avistamos la des-
embocadura de alguno de los muchos afluentes del río 
ibérico, que aportan su personalidad al Douro, como el 
río Côa, el Sabor, el Pinhão, el Corgo, el Tua, el Távora o 
el río Torto. 

Miradores no faltan desde que el Duero se adentra en 
Portugal, amplias panorámicas, algunas de 360º, que evi-
dencian la belleza natural y la producida por la voluntad hu-
mana, cuando se entrega a la pasión agricultora con perse-
verancia. Las empinadas colinas cultivadas son un ejemplo 
de tesón y ambición. Los muros en piedra seca sostienen y, 
al mismo tiempo, sustentan, a vides y almendros. 

Son incontables las localidades del Alto Douro, del 
Douro Superior y de Tras os Montes donde, en febrero, 
los almendros son protagonistas de un espectáculo de 
la máxima belleza, al que podemos asistir de forma gra-
tuita. Muchas de ellas, celebran este acontecimiento con 
fiestas que trascurren desde mediados de febrero hasta 
primeros de marzo. 

Febrero, el mes  
de las “amendoeiras”
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 “Es fundamental que haya más 
acercamiento de los profesionales 

al aficionado”
El presidente de la Federación de Peñas Taurinas de Salamanca finaliza su cargo el 

próximo mes de abril tras ocho años al frente de la afición taurina.

Toni Sánchez

T ras estar al frente de la 
Federación de Peñas 
Taurinas ‘Helmánti-
ca’ desde el año 2016, 

Luciano Sánchez dirá adiós al 
cargo el próximo mes de abril. 
Ocho años después, repartidos 
en dos mandatos diferentes, este 
gran aficionado a la fiesta de los 
toros pasará a la recámara tras 
una labor encomiable, en la que 

junto a su directiva ha puesto en 
valor la tauromaquia con cada 
una de las actividades progra-
madas durante el año en nuestra 
ciudad. SALAMANCA AL DIA 
conversa con él para repasar este 
período.

Luciano, ¿qué valoración 
hace de estos ocho años al 
frente de la Federación de Pe-
ñas Taurinas ‘Helmántica?
Muy positiva en todos los aspec-

tos. En el personal ha sido muy 
enriquecedor, ya que soy una 
persona muy aficionada a los to-
ros, he sido aficionado práctico y 
he vivido el mundo del toro des-
de muy pequeñito. Este puesto 
me ha permitido estar más en 
contacto con el mundillo y a esta 
edad incluso realizarse uno.

Queda satisfecho con el 
trabajo que se ha realizado 
desde el año 2016?

Totalmente satisfecho. Lo he-
mos hecho con mucha ilusión y 
mucha afición porque al final es 
un cargo que no te reporta nada 
más que eso, satisfacción de es-
tar en el mundo del toro y hacer 
cosas que beneficien a la tauro-
maquia. 

Ese contacto que comenta 
que ha tenido con el mun-
do del toro, ¿cómo ha sido? 
¿Mejor de lo esperado o 
siempre hay sinsabores?
Ha sido positivo pero me he 
dado cuenta de una cosa nega-
tiva, y es que al aficionado se le 
tiene muy poco en cuenta. Al afi-
cionado se le quiere básicamente 
para que pase por taquilla y creo 
que el mundo del toro no es solo 
ir a la plaza, que aunque eviden-
temente es lo más importante, 
considero que hay que cuidar 
otros aspectos con relación al 
aficionado por parte de los esta-
mentos taurinos. Falta cercanía 
con los aficionados. Eso es algo 
que ya sabía, pero durante estos 
años lo he reafirmado, aunque 
he de decir que por parte de al-
gunos sectores está mejorando 
un poco.

¿Cómo es la respuesta e im-
plicación del aficionado du-
rante el año a las activida-
des que se programan?
Estamos hablando de los profe-
sionales, pero en cuanto a la par-
ticipación del aficionado tam-
poco es nada del otro mundo a 
nivel general. También es cierto 
que en algunas actividades que 
organizamos la respuesta es es-
pectacular. Aún así, es bastante 
mejor la implicación del aficio-
nado que la del que realmente 
vive de esto. 

¿Y qué crees que hace falta 
para unir estas dos vertientes?
Creo que es fundamental, como 
he dicho anteriormente, que 
haya más acercamiento por 
parte de los profesionales y em-
presarios al aficionado. Deben 
contar más con el aficionado a la 
hora de contar los carteles, para 
organizar las ferias, acudir más a 
los actos que organizan las peñas 
taurinas con el único objetivo de 
dar mayor visibilidad al toreo… 
Eso arrastraría mayor número 

de aficionados y su implicación 
aumentaría. 

Durante este tiempo, la co-
laboración con diversas ins-
tituciones ha sido clave para 
que la Federación de Peñas 
Taurinas ‘Helmántica’ haya 
podido dar mayor realce a 
su actividad anual. 
La respuesta por parte del Ayun-
tamiento de Salamanca ha sido 
estupenda, al igual que el Casi-
no, que siempre nos ha acogido 
con los brazos abiertos. Durante 
estos ocho años he coincidido 
con dos alcaldes al frente del 
Ayuntamiento, Alfonso Fernán-
dez Mañueco y Carlos García 
Carbayo, y con ambos la relación 
ha sido magnífica, además de 
que su participación en los actos 
ha sido muy activa. Igualmente 
también destaco la relación con 
la Consejería de Cultura y la Di-
putación de Salamanca.

Uno de los puntos cénit de 
este período ha sido la rea-
daptación del Museo Tauri-
no, algo que lo ha relanzado 
y situado entre los espacios 
más visitados por los turistas. 
Es una maravilla. El museo de 
ahora no tiene nada que ver con 
lo que era hasta la fecha de su 
musealización. Antes era una 
amalgama de recuerdos que 
puso en funcionamiento, y ges-
tionó durante muchos años, la 
Federación de Peñas Taurinas 
‘Helmántica’, pero desde que 
pasó a manos de la Concejalía 
de Cultura del Ayuntamiento 
de Salamanca el cambio ha sido 
radical. Viene gente de todo el 
mundo, e incluso a aquel que no 
es taurino le gusta y le genera 
un interés. Gusta muchísimo a 
todos los visitantes, pero es una 
pena, y volvemos a lo de antes, 
que aún haya muchos profesio-
nales de Salamanca que no ha-
yan visitado el Museo Taurino 
de su ciudad.

¿Quizás queda en el debe de 
esta legislatura el haberle 
dado mayor vida a la plaza 
de toros de La Glorieta du-
rante todo el año?
Está claro que es un dé-
ficit de la empresa de 
Salamanca, que como es 

ENTREVISTA A LUCIANO SÁNCHEZ

Luciano Sánchez
Federación de Peñas Taurinas  
de Salamanca
Fotos: Pablo Angular
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lógico únicamente pre-
tende ganar dinero. Es 
una pena que en una 

ciudad turística como la nues-
tra la plaza de toros esté cerra-
da todo el año salvo los días de 
feria. Hubo un momento en el 
que intentamos relanzar el Fes-
tival de las Hermanitas de los 
Pobres pero había mil obstácu-
los para llevarlo a cabo, además 
que sinceramente creemos que 
no es nuestra labor. También 
quisimos darle continuidad a las 
novilladas nocturnas que se pro-
gramaron en verano bajo el for-
mato “Destino La Glorieta” pero 
tampoco se llegó a buen puerto. 
Es una pena pero nosotros sólo 
podemos apoyar ese tipo de ini-
ciativas porque no tenemos ca-
pacidad organizativa. Lo que sí 
hemos podido hacer, contando 
con el apoyo de la Diputación de 
Salamanca y de la Consejería de 
Cultura de la Junta de Castilla y 
León, es recuperar los tradicio-
nales festejos taurinos que se ce-
lebran en la provincia junto a las 
ermitas como en Buenamadre y 
El Cueto. La siguiente será Val-
dejimena. 

Su mandato acaba en abril, 
por lo que uno de sus últi-
mos actos será la Gala Cul-
tural Taurina que se cele-
brará en marzo en el Teatro 
Liceo. Este es sin duda uno 
de los eventos más destaca-
dos que llevan realizando 
durante años. 
La gala es el acto estrella porque 
pone en valor la feria de Sala-
manca y cuenta con una exce-
lente organización, además de 
levantar una gran expectación 
en la ciudad. El apoyo del Ayun-
tamiento de Salamanca en esta 
actividad es fundamental, por-
que se premia a los triunfadores 
de la feria y además se realizan 
otra serie de distinciones im-
portantes para mantener viva la 
llama de la tauromaquia. Estoy 
muy satisfecho con el prestigio 
y el auge que ha ido cogiendo la 
Gala Cultural Taurina, ya no solo 
en nuestra ciudad, sino en todo 
el panorama nacional.

Y en abril tendrá lugar la 
guinda al pastel con el ho-
menaje por parte de la Fe-
deración de Peñas Taurinas 
‘Helmántica’ a Juan Anto-
nio Ruiz “Espartaco”. 

Exacto. Lo hemos cerrado en 
estos últimos días y ese será el 
último acto que realice esta jun-
ta directiva. Ha sido un figurón 
del toreo y su disposición para 
venir a Salamanca ha sido total 
y absoluta, por lo que será algo 
extraordinario. Además también 
llevaremos a cabo una actividad 
en el Centro de la Memoria His-
tórica en la que reconoceremos 
las bodas de plata de Álvaro de la 
Calle como matador de toros. Es 
probable también que hagamos 
alguna otra actividad para darle 
su sitio a los sobresalientes, que 
parece que siempre están en un 
segundo plano y cuya labor con-
sideramos fundamental.

Además, durante muchos 
años ha compaginado su 
mandato como presidente 
de la Federación de Peñas 
con el de la Peña Taurina 
Domingo López Chaves, di-
suelta recientemente tras 
la retirada del torero de Le-
desma.
La peña de López Chaves ha te-
nido una duración de treinta 
años y yo he estado al frente de 
la misma quince años, siendo el 
cuarto y último presidente, pero 
el de mayor duración. He podi-
do compaginarlo perfectamente 
porque organizamos activida-
des ajenas y siempre que hemos 
requerido del apoyo de la fede-
ración lo hemos tenido, incluso 
antes de estar yo al frente de 
ambas. 

¿Y ahora qué va a hacer con 
tanto tiempo libre? ¿No lo 
va a echar de menos?
Claro que sí, lo echaré de menos, 
pero creo que todo en la vida tie-
ne su momento y hay que dejar 
las cosas cuando hay que dejar-
las. Además, desde el primer día 
dije que sólo iba a estar ocho 
años como presidente. Ahora 
llegará otra junta directiva y yo 
personalmente estoy a su entera 
disposición para ayudarles en lo 
que necesiten. 

Si tuviese que quedarse con 
un momento, ¿con cuál sería?
A mí me han emocionado los 
actos más sencillos, como por 
ejemplo el homenaje a Vicen-
te de la Calle, cuando le dimos 
la medalla a Adolfo Lafuente o 
cada año que recordamos a Julio 
Robles junto a su estatua. Tam-
bién me quedo con la recupera-

ción de las plazas de toros de la 
provincia y poner en la calle la 
revista que ha sido fruto de mu-
cho trabajo de muchas personas. 
Personalmente son los que más 
me han llenado. 

¿Y algo que haya quedado 
pendiente?
Quisimos celebrar el 125 aniver-
sario de La Glorieta y presentar 
allí la revista de ese año y no fui-
mos capaces por distintos mo-
tivos. Además, nos ha quedado 
pendiente una reunión con la 
empresa de Salamanca, con la 
que no hemos sido capaces de 
reunirnos nunca, y con el rector 
de la Universidad de Salamanca, 
que durante ocho años no nos 
ha recibido tampoco ni nos ha 
querido dar explicaciones sobre 
la suspensión de la Cátedra de 
Tauromaquia.

Comuniones
2024
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VALORACIÓN
“Hemos tenido días de tranquilidad para 
hablar con la gente y es muy positiva. Lo 
hemos hecho muy bien para las herra-
mientas que teníamos y el partido con el 
Barcelona fue una fiesta. Todo salió prácti-
camente bien y el equipo hizo lo mismo en 
el campo. Tuvimos poco tiempo y ha sido 
un éxito”. 

SIN AFORO EN EL REINA
“Ahora mismo tenemos muchas peticio-
nes de nuevos socios y el éxito es que ya 
no podemos hacer más. Esa es la mejor 
prueba de que lo estamos haciendo y el 
alcalde tiene interés en mejorar esto, 
por lo que habrá que estudiarlo e ir de 
su mano. Si el Dépor trae a 2.000 perso-
nas o hay una media de 10.000 visitantes 
gracias a Unionistas durante la tempo-
rada son cerca de tres millones de euros 
para la ciudad con las comidas, las per-
noctaciones…”.

AMPLIAR EL ESTADIO
“Los plazos son un tema que tendrá que 
decir el Ayuntamiento, pero la idea es au-
mentar el aforo porque no queda otra. Es 
un club que va creciendo y habrá que ir 

viéndolo por fases. El campo se llena y hay 
casi 5.000 socios. Con un campo coqueto 
y con propuestas podíamos meter 2.000, 
3.000 o 4.000 más, aunque eso habrá que 
verlo con el Ayuntamiento y veremos hasta 
el punto en el que podemos llegar”.

CERRAR LAS GRADAS
“Nos sentaremos en breve para ver la solu-
ción que darle, pero es prioritario el tema 
de los accesos y hay que ir numerando ya 
los asientos. Todo pasa porque quede bien 
seccionado para facilitar el trabajo al club 
o los aficionados. La media ha subido bas-
tante”.

ACCESOS
“Lo único viable es acondicionar la zona 
de REGTSA, pero es un tema de Diputa-
ción y es un tema delicado. Toca ser pru-
dentes y tanto Unionistas como Monterrey 
somos clubes invitados al Reina. Nosotros 
intentamos ir haciendo cosas para mejo-
rar el campo, pero el Ayuntamiento pue-
de contar con todo. Si se amplía el aforo, 
igual hay que hacer unas bocanas para 
que sea más independiente y la gente no 
deba cruzar toda la grada. ¿Integrar ves-
tuarios? Estaría muy bien, eso ya sería una 

doble grada… pero habrá una reunión para 
plantear todo esto. El aforo es importante, 
aunque más la seguridad.

RELACIÓNES  
CON EL AYUNTAMIENTO
“He estado en esto desde el minuto 0 y 
siempre ha habido intención de colaborar, 
pero es verdad que había que ser cautos 
para ver si seguía creciendo Unionistas. 
El éxito del club es grande y el alcalde lo 
admite”.

SU IMPORTANCIA
“Yo no soy importante, lo más importan-
tes del club son los jugadores y así lo he 
sentido siempre. La afición es muy fiel y 
estará siempre en la categoría que sea, 
luego están los patrocinadores que nunca 
fallan gracias a Guti o la directiva con su 
gestión. Podrás estar de acuerdo en cosas 
o no, pero la gestión económica y deporti-
va es incontestable. Si no tienes éxito de-
portivo y van 100 personas al campo, da-
ría igual lo que yo hiciera. Me da orgullo 
ver el Reina Sofía de la manera en que se 
ve con los partidos y sin el trabajo de los 
demás sería imposible”.

“Si hay una media de 10.000 visitantes 
gracias a Unionistas son cerca de tres 

millones de euros para la ciudad”

Tom Caamaño posa en un banquillo con una sudadera de Unionistas |  Foto:  SALAMANCArtv AL DÍA

Tom Caamaño, 
exguardameta 
de la extinta 
Unión 
Deportiva 
Salamanca y 
actual asesor 
externo en 
las áreas de 
relaciones 
institucionales, 
marketing y 
patrocinios 
de Unionistas, 
ha aportado su 
visión sobre las 
posibles mejoras 
en el Reina Sofía 
para SALAMANCA 
 AL DÍA



51PUBLICIDADwww.salamancartvaldia.es



52 DEPORTES Febrero 2024

“Han sido 10 años para crear 
al deportista y   

QUEDAN OTROS 10 PARA 
FORJAR A LA LEYENDA” 

Carlos Cuervo

Jaime Lizana es el hombre de moda dentro del 
panorama local, dado que se ha proclamado 
campeón del mundo de Kickboxing en la mo-
dalidad de Full Contact y es el primer español 

en lograrlo casi 40 años después. Por ello, el compe-
tidor charro ha compartido sus impresiones con SA-
LAMANCArtv AL DÍA: “Estoy arrancando la nueva 
temporada porque me tomé un descanso largo y sigo 
asimilando todo lo que ha pasado. Me ha cambiado un 
poco la cabeza en los objetivos y mi futuro tras con-
seguir el reto más grande que tenía. Quiero mejorar 
cosas. Esto era algo impensable, creía en ello… pero 
es una verdadera pasada y la cabeza siempre quiere 
más. Siento que he cerrado un hito en mi carrera y eso 
va a quedar para la historia, he pasado a otro nivel de 
competición y se abre una nueva etapa”.

Por otro lado, el atleta salmantino ha incidido en 
que “es muy guay poder repetir lo que hizo el selec-
cionador nacional hace 36 años y es un orgullo para 
mí por todo lo que he trabajado. Hace poco he esta-
do con él y ha habido mucha gente que ha visto todo 

el proceso, en el que las derrotas han ocurrido y esto 
es un logro conjunto de todos los que estamos en el 
mundillo”. Asimismo, el luchador ha añadido que “la 
temporada 2024 va a ser parecida a las otras, pero si 
me salen retos como algún título del mundo sí que se 
puede mirar. Me ha cambiado la forma de plantearlo 
porque ahora mismo soy el top 1, el rival a batir y debo 
mantenerme. Tengo que dejar claro al resto que ganar 
el Mundial no ha sido casualidad”.

Además, Jaime Lizana va a vivir en sus propias car-
nes el sueño americano dentro de muy poco: “Voy a ir 
a Estados Unidos para pelear en K1 durante una vela-
da en Las Vegas y será un gran reto. Tengo que meter 
nuevas reglas a mi manera de pelear y me vendrá bien 
como experiencia. Iré con el equipo de Estados Uni-
dos y es una oportunidad bonita más allá de no ser en 
Full Contact, estaré en desventaja… pero me va a abrir 
la mente. Todo esto será del 13 al 23 marzo”. 

Sin embargo, el sueño olímpico, al menos de mo-
mento, tendrá que esperar y el salmantino ha indica-
do que “tenía muchas esperanzas puestas y te llevas 
el chasco, ya que estar en unos Juegos es algo que 

queda para siempre. Tampoco hay que olvidar el tema 
económico porque ayuda un montón y esos años me 
habría dedicado exclusivamente a entrenar y pelear. 
No hay aspiración olímpica, aunque puedo hacer más 
peleas profesionales y mejorar en lo económico por 
otro lado”. 

Hablando del dinero, Jaime Lizana ha comentado 
que “eso ha ido aumentando conforme he ido logran-
do cosas, pero tras ganar el Mundial sí que hay más 
compensaciones económicas si me conceden premios. 
Las medallas tienen una cantidad estipulada, aunque 
tardamos un año en recibirla y hasta finales de este 
año no lo recibiré. A nivel de sponsors sí que tengo 
que contar con más publicidad porque habrá más pa-
trocinadores y es algo que abre camino”. Mientras, el 
kickboxer se ha querido acordar de los suyos: “Mis 
padres, hermanos y amigos cercanos han visto toda 
la parte negativa, los cortes de peso, que te pueden 
llegar a crear hasta un trastorno alimenticio porque 
nos pesamos cada día que peleamos. No es como en la 
UFC, por ejemplo. Eso es lo más jodido que hay 
en todo el mundillo y no solo lo pienso yo. Te 

 Jaime Lizana se ha proclamado campeón del mundo de Kickboxing en la modalidad  
de Full Contact y es el primer español en lograrlo en los últimos 40 años



53DEPORTESwww.salamancartvaldia.es

deshidratas, lo pasas 
mal, no puedes co-
mer y es duro. He 

llegado a perder 10-11 kilos en 
un año. Mi gente se ha alegra-
do mucho y raro es el día que 
alguien no me felicita por lo 
que he hecho cuando salgo a la 
calle. Eso es algo que me llena 
un montón y dicen que soy una 
inspiración”. 

Por otro lado, Jaime Lizana 
compagina el deporte de con-
tacto con el estar en el Ejército 
en Salamanca: “Tengo suerte 
de que hay un convenio y los 
que estamos en la lista 
del Consejo Superior 
de Deportes conta-
mos con una serie 
de facilidades. 
Yo voy a traba-
jar, pero tengo 
permiso para las 
competiciones o 
e n t r e n a m i e n t o s 
y puedo solicitar 
ciertas cosas. Es 
complicado estar yén-
dote 20 días de obra y 
luego a un Mundial. 

Hay otra gente que curra en 
una fábrica y debe pedir vaca-
ciones, recuperar horas… y eso 
hace que se desmotiven antes. 
Me tienen muy valorado en el 
Ejército porque llevo la bande-
ra del Regimiento a los cam-
peonatos, me dan ayudas del 
Ministerio de Defensa y no ten-
go queja alguna”. 

Con respecto al futuro, el 
charro ha mostrado su ham-
bre al decir que “hasta los 37 
años quiero alargarlo. Son 10 
años más. Han sido 10 años 
para crear al deportista y que-

dan otros 10 para forjar 
a la leyenda. Quiero 

hacer algo que no 
haya hecho nadie 

y que sea mi le-
gado. Si estoy 
en condicio-
nes, seguro 
que todo esto 
se prolonga”.

Jaime Lizana, campeón del mundo de kickboxing, en la Plaza Mayor  |  Fotos:  D. S.

El luchador salmantino  
se irá en marzo a entrenar 
a Estados Unidos y realizar 

una velada de K1  
en Las Vegas
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, este mes una confluencia de movi-
mientos planetarios sugiere que hagas una 
introspección-calibración. El planeta Marte 
(regente de Aries) se encuentra en una en-
crucijada celestial que te insta a reevaluar 
tus metas y ambiciones antes de tomar de-
cisiones. Un consejo: abraza el poder de la 
transformación de esta alineación planeta-
ria y redirige tu energía hacia la superación 
personal, aprovechando los vientos cósmi-
cos para impulsarte hacia el crecimiento 
tanto en lo profesional como en lo personal. 
La salud aún no estará en su mejor momen-
to, ya que algunas molestias y dolores cor-
porales te acompañarán un tiempo más. 

CÁNCER
Cáncer, en lo laboral este mes se van a ge-
nerar algunas complicaciones, ya que, en 
tus actividades profesionales, haces más 
preguntas de las necesarias y eso molesta a 
tus superiores. En pareja, si la tienes, bus-
cas formas concretas de demostrar tu amor 
y fortalecer tus lazos, pero este mes los as-
tros no están a tu favor y no te estás hacien-
do entender nada bien. Lo mejor sería ser 
tú mismo, activar la buena conversación y, 
sobre todo, no complicarte siendo quien no 
eres. Si estás soltero o soltera, vivirás nue-
vas emociones que te sacarán de tu zona de 
confort. No olvides seguir tus impulsos y es-
cuchar a tu corazón.

LIBRA
Libra, tu vida va bien cuando está equili-
brada, sin sobresaltos, y eso es lo que quie-
res encontrar ahora. Más que nada porque 
necesitas un poco de tranquilidad. Pero 
también debes prepararte para escuchar 
cosas que probablemente no te gusten y 
que no son nada justas, ni para ti ni para los 
que más quieres. Piensa que ya será tu tur-
no… Algunas personas no te quieren bien, 
y su comportamiento hacia ti deja mucho 
que desear, pero tendrás que lidiar con ese 
tema hasta que se pueda solucionar lo más 
pronto posible. Mientras tanto, intenta ser 
tú mismo, hacer actividades o viajes que te 
aporten felicidad y bienestar mental

CAPRICORNIO
Capricornio, el planeta Marte estará a tu 
lado desde el 4 de enero hasta el día 13 de 
este mes. Como bien sabes, tu fuerza ahora 
mismo te la otorga Marte, así que aprove-
cha para dar pasos firmes, iniciar estudios y 
hacer cambios en la profesión. Sobre todo, 
te está apoyando en la salud para que no 
vuelvas a caer y sepas hacia dónde ir. Tras 
los diecinueve años que ha estado contigo, 
periodo que ya terminó, el planeta Plutón ha 
dejado huella en tu persona. Así que ahora 
es tu momento para recuperarte de todo lo 
acontecido, comenzando una nueva vida en 
la que solo resta que consigas todo lo que 
deseas con tu gran fuerza y personalidad. 
¡Sé feliz! ¡Te lo mereces!

TAURO
Tauro, el día 16 la Luna en cuarto crecien-
te en tu signo te aporta luz a tu mente e 
ideas, sobre todo en el tema laboral o los 
estudios, también en el esfuerzo. Tu lema 
es: «En tiempos de turbulencia cósmica, 
la practicidad se convierte en el ancla». El 
planeta Urano, desde el 27 del mes pasado 
directo de nuevo en tu signo, te impulsa-
rá al emprendimiento para mantener tu 
independencia económica. No olvides que 
en 2026 termina la permanencia de siete 
años de Urano en tu signo. Mientras tanto, 
te regalará sus renovadoras energías para 
que despierten en ti nuevas oportunidades 
y puedas evolucionar.

LEO 
Leo, estás saliendo de unos meses intensos, 
de pasar por todo y no saber cómo lo so-
portas… Es cierto que quieres empezar de 
cero en muchos aspectos de tu vida, pero 
no sabes por dónde empezar. Estás en una 
situación algo difícil: un tema personal o 
sentimental te hará abrir los ojos y pensar 
que llega una despedida pronto. Ese tema 
no lo llevas nada bien. No siempre puedes 
darlo todo por los demás sin pensar en ti y 
recibir solo una fracción o nada a cambio. 
Cuando tú necesitas ayuda, pocos son los 
que te quieren ayudar. Deberás sopesar si 
vale la pena seguir adelante o ponerle fin.

ESCORPIO
Escorpio, el día 3 la Luna menguante esta-
rá en tu signo influyéndote con sus ener-
gías calmantes y serenas. En la profesión 
se mantiene el equilibrio que has forjado 
con tu esfuerzo: este mes recogerás algu-
nos frutos sembrados en meses anteriores, 
también en lo económico. Los temas rela-
cionados con documentos se van a retrasar 
un poco más, aunque cuando lleguen será 
para poder hacer mejoras en tu vida. El 
amor sigue algo revuelto porque no estás 
en tu mejor momento. Por ese motivo, re-
flexionar ahora mismo no te lleva a ningún 
sitio. Es mejor esperar a que pasen estos 
días. Relájate y disfruta.

ACUARIO
Acuario, el día 5 Mercurio entra en tu sig-
no, y hará que fluya todo tipo de comunica-
ción a tu alrededor. También Mercurio en 
conjunción con Plutón en tu signo puede 
volverte algo obsesivo por cosas que no tie-
nen ninguna importancia y entrar en discu-
siones vanas. El día 17 habrá otra conjun-
ción en tu signo, la de Venus y Plutón, que 
te hará muy sensible ante posibles engaños 
en temas amorosos. Estos conflictos pue-
den acabar en ruptura o divorcio, si se está 
casado. Puede generar algún malentendido 
a nivel familiar o con amistades íntimas. 
Así que paciencia y reflexión antes de dar 
pasos. Tranquilidad.      

GÉMINIS
Géminis, el amor te va a acompañar este 
mes. Te servirá de apoyo para gestionar 
el estrés, ya que el pasado año tuviste que 
afrontar cambios tú solo y sacar fuerza de 
donde pudiste. Así que ahora es el mo-
mento de descansar y comenzar una nue-
va forma de vida. Tu corazón sabe lo que 
necesitas, y afirma en el cambio lo que ya 
no quieres en tu vida. Ahora sí expresas tus 
preferencias con más determinación e in-
tentas ser más cuidadoso para no meterte 
en problemas. Tendrás que tener mucha 
paciencia para recuperarte de un conflicto 
legal o papeleo, pero al final lo conseguirás 
y todo irá bien.

VIRGO
Virgo, el día 24 la Luna llena estará en tu 
signo, iluminándote a cada paso que des. 
Un día antes y otro después de esta Luna 
tendrás en mente la familia, el pasado y 
tu madre. Las emociones estarán a flor de 
piel. Tu intuición se agudiza en lo profe-
sional, y eso te ayuda a prevenir problemas 
en el hogar. Tu magnetismo con los demás 
estará en pleno apogeo. Deberás tener cui-
dado, ya que lo mismo que atraes perso-
nas con buenas energías también atraerás 
gente algo oscura y con malas intenciones 
hacia ti. Así que sé prudente, no confíes en 
palabras vacías que escuches ni en algunas 
invitaciones interesadas.

SAGITARIO
Sagitario, eres muy carismático, pero pue-
de que tus poderes estén un poco fuera de 
control y no lo estés viendo. Si te contro-
las un poco y haces las cosas de otra ma-
nera, todo te saldrá bien y no explotarás. 
Aprende a relajarte un poco, sobre todo en 
lo profesional y las horas que le dedicas. 
Tú también sabes muy bien que las cosas 
materiales no valen una discusión y que 
no hay nada por lo que valga la pena en-
fadarse con la familia, porque quizás eres 
demasiado exigente con ellos. Así que trata 
de reordenar tu vida haciendo algunas ac-
tividades que te hagan feliz, como ejercicio 
para gastar tu torrente de energía

PISCIS
Piscis, el día 19 el Sol entra en tu signo ilumi-
nando los pasos que debes seguir. Con el astro 
rey a tu lado iniciarás cambios en tu hogar, tu 
atuendo y tu peinado. El día 28, los planetas 
Mercurio y Saturno en conjunción en tu signo 
te otorgan el don de la palabra para efectuar 
en la profesión ciertos cambios que te bene-
ficiarán con el paso del tiempo. En la relación 
con la pareja vas a volverte algo metódico y 
exigente, y eso puede ser cargante para la otra 
persona. Pero no te apures, ya que llegaréis 
a buen entendimiento. Si estás soltero, es el 
momento justo de salir y conquistar, ya que 
te verás muy carismático y seductor. ¡Suerte 
en tu búsqueda!

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 
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DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)

Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: En el día que precedió inmediatamente al de hoy. 
Asimismo, también. 2: Iguale con el rasero. Lista 
ordenada de capítulos, materias o autores de un libro. 
3: Cien. Remaría hacia atrás. Símbolo químico del 
einstenio. 4: Querría. Donaré. 5: Ostentación y gala 
que se hace de algo. Unidad de tratamiento del aire 
(climatizador). 6: Labrase. Ovino. 7: Mil cuatrocientos. 
Terreno plantado de olivos. 8: Escuchabas. Ponías 
ataduras. 9: Símbolo químico del lantano. Manda. 
Este. 10: Ancorar. Remad hacia atrás. 11: Zorra. Se 
encuentra.

VERTICALES

1: Caja resistente de gran tamaño. Afilar un objeto 
cortante con una muela. 2: Inmediatamente, ahora 
mismo. Perteneciente o relativa al planeta Marte. 3: 
Acción y efecto de escalar. Código postal. 4: Celebrarás 
con risa. Únicamente, nada más, sin otra cosa. 5: 
Ventilo. Igualdad en la superficie o la altura de las cosas. 
6: Irritad, enojad. Da ladridos el perro. 7: Documento 
Nacional de Identidad. Minoría selecta y destacada en 
un ámbito social o en una actividad. 8: Años vividos. 
Mejora, progreso. 9: Mil uno. Unificabais. 10: Atinará. 
Símbolo químico del ástato. 11: Hablar con seseo. Tela 
muy suave.

1. Abasto

2. Afila

3. Agredida

4. Crimen

5. Decoradora

6. Furor

7. Galopar

8. Laureado

9. Maestro

10. Menisco

11. Miedica

12. Nonata

13. Pared

14. Profeta

15. Pulga

16. Queratina

17. Rácana

18. Radiación

19. Salamandra

20. Trago

CRUCIGRAMA

ILUSTRACIÓN : María del Carmen Mateos

SOPA DE LETRAS

Casa del Pan II 
Ctra. Ledesma, 90
Galerías José Mari 
Calle Wences Moreno, 2
Calle María Auxiliadora, 22
Paseo San Antonio, 5
Casa de las Asociaciones  
C/ Gran capitán, 53-57
Kiosco Juanpe    
Plaza Burgos, 34
Kiosko Sayagués 
Torres Villarroel, 61
Kiosco Fermín “Dori”
Plaza Mayor, 19

Musical Iglesias 
Avenida de Mirat, 43
Biblioteca “Gabriel y Galán” 
Plaza Gabriel y Galán, 14
Biblioteca “Torrente Ballester”
Paseo de los Olivos, 10-22
Tiendas EME 
Calle Correhuela, 21
Admon. de lotería “La Mariseca” 
Calle Toro, 32
Librería Víctor Jara  
Calle Juan del Rey, 6
Pastelería la Madrileña   
Calle Concejo, 9
Calle Cruz de Caravaca, 2

Casino de Salamanca
Calle Zamora, 11
Inmobiliaria Arias Martín     
Calle Condes 
de Crespo Rascón, 2
Centro Médico Trinidad 
Avenida Villamayor, 22
El Palacio del Calzado 
Filiberto Villalobos, 71
Ortopedia Hedasa ProSalud 
Paseo San Vicente, 36
Tecnocasa 
Paseo del Rollo, 42-44
Ctra. Madrid, 52

Fontanería Sin Obra Suiz System 
María Auxiliadora, 78
CONFAES 
Plaza San Román, 7

Hospital Clínico Universitario 

Delegación Seguridad Social

Hospital Santísima Trinidad

Junta de Castilla y León

Ayuntamiento de Salamanca

Diputación de Salamanca

Escuela Oficial de idiomas

Obramat - Bricomart

E.Leclerc

REPARTO PERSONALIZADO* Bares, restaurantes, asesorías, notarías, clínicas dentales, clínicas de estética, clínicas de fisioterapia, etc

PUNTOS EXPOSITOR




